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На этот раз деньги глав-
ному нанотехнологу понадо-
бились для финансирования 
российско-индийского инве-
стиционного фонда, который, 
по замыслу основателей, при-
мется инвестировать средства 
в создание филиалов высо-
котехнологичных компаний 
из России. Стороны уже до-
говорились скинуться по $1 
млрд. Чубайс, как обычно, 
уповает на добренькое госу-
дарство, всегда безотказно 
снабжающее его казенны-
ми миллиардами. Впрочем, в 
данном конкретном случае 
глава Роснано просит в долг 
89 млрд рублей под 2% годо-
вых. Денежки вернуть обеща-
ет через 15 лет. Как и всякий 
другой проект Роснано, этот 
тоже вызывает множество во-
просов. Например, кто сказал, 
что в Индии создать высоко-
технологичные предприятия 
удастся, в то время как на ро-
дине у Роснано это получает-
ся из рук вон плохо? Недавно 
«МН» писал о положении дел 
на новосибирском аккуму-
ляторном заводе «Лиотех», в 
строительство которого вло-
жили 15 млрд рублей. Чубайс, 
почтивший открытие завода 
личным присутствием, назвал 
его «масштабным, прорыв-
ным проектом, переводящим 
всю индустрию на новый тех-
нологический уровень». Одна-
ко ни прорыва, ни масштабов 
не получилось - завод так и не 
заработал на полную катушку, 
Арбитражный суд запустил 
процедуру его банкротства. 
Почему же то, что не состоя-
лось в Сибири, выгорит за три-
девять земель в тридесятом го-
сударстве? Условия кредита, 
которые выговаривает себе 
Чубайс, тоже многих изуми-
ли. Все отечественные пред-
приятия, причем в отличие от 
чубайсовых реально работа-
ющие, получают кредиты под 
куда более высокие проценты 
- 12, 20, 25 и т.д. А тут два! Про-
стой подсчет показывает: при 
таких тепличных условиях 
через 15 лет Роснано надо бу-
дет отдать государству всего 
116 млрд целковых (из них 27 
млрд - проценты по кредиту). 
Если эти деньги положить в 
банк хотя бы под 10% годо-
вых, за те же 15 лет только по 

процентам набежит 108 млрд 
чистого дохода. К тому же 15 
лет - долгий срок. Возможно, к 
тому времени никакого Росна-
но не останется и в помине, а 
значит, возвращать долг будет 
некому.

Впрочем, удивляться, на-
верное, нечему. Ведь зара-
батывает Роснано вовсе не 
продажей уникальных техно-
логий. Чем же? Размещением 
выделяемых государством 
денег на банковских депози-
тах. В 2013 г. положили в кар-
ман 5,6 млрд рублей, в 2014-м 
- 6,3 млрд. Денежки, прямо 
скажем, немаленькие. Нему-
дрено, что, предваряя ново-
годний корпоратив, Чубайс с 
подкупающей искренностью 
заявил: «Первое, о чем я хо-
тел сказать: у нас очень мно-
го денег! Их совсем много. 
Соответственно у нас есть 
вторая премия. Это будет не 
мгновенно, но постараемся 
за базар отвечать». Что ж, 
раз у Чубайса деньжищ, как 
говорится, вагон и маленькая 
тележка, куда ж они все по-
девались? Поменьше шикар-
ных корпоративов и премий, 
глядишь, и на фонд бы хвати-
ло. Однако на себе, любимых, 
Чубайс со товарищи эконо-
мить не привыкли.

Интересно, дадут ему про-
симые миллиарды или нет? 
«Президент лично этого не де-
лает. Это не его личная копил-
ка (ФНБ. - Примеч. автора), 
и не он этим распоряжается, 
он не принимает таких реше-
ний», - заявил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий 
Песков. При этом, однако, 
ясно как день, что без отмаш-
ки президента такие суммы 
из резервной кубышки никто 
не выдаст. Путин же пока нет 
не сказал. Он поручил своему 
помощнику Андрею Бело-
усову проработать предло-
жение с заинтересованными 
ведомствами и компаниями, 
отметив, что оно заслуживает 
внимания. Так что шанс полу-
чить сверхльготный госкре-
дит на «индийский поход» у 
Анатолия Борисовича имеет-
ся. Есть ли шанс у государства 
получить обратно свои деньги 
от Чубайса? Вопрос, как гово-
рится, риторический.

Максим Грегоров

  В центре внимания

89 миллиардов 
для Чубайса

  Вред один

США на год 
продлили санкции 
в отношении 
России. Нет 
сомнений в том, 
что и Москва, в 
свою очередь, 
продлит эмбарго 
на поставки 
импортного 
продовольствия.

Напомним, одним из аргу-
ментов в пользу введенного 
Россией летом 2014 г. продук-
тового эмбарго была необ-
ходимость поддержки отече-
ственного агропрома. Между 
тем, по мнению экономистов, 
эмбарго не особо помогло на-
шим сельхозпроизводителям. 
Поддержку им, скорее, оказал 
«похудевший» рубль, сделав-
ший для россиян недоступными 
импортные продукты. Россий-
ского пропитания в прошлом 
году было произведено на 2% 
больше, чем годом ранее. Од-
нако связывать рост с эмбарго 
не приходится. За период 2000-

2014 гг. средние темпы роста 
пищевой промышленности со-
ставляли 4,6% в год. 

С основным последствием 
эмбарго мы сталкиваемся вся-
кий раз, посещая магазины, - 
ассортимент скукожился, цены 
выросли. Картина в продоволь-
ственном секторе России после 
введения эмбарго на импорт 
только ухудшилась, полагает 
экономист Игорь Николаев. 
«Введение эмбарго обошлось 
населению примерно в 400 млрд 
рублей», - считает Николаев. 

Почему же запрет на про-
дуктовый импорт не привел к 
росту сельхозпроизводства? 
Основная причина заключает-

ся в снижении пла-
тежеспособного 
спроса населения. 
Реальная зарплата 
(то, сколько това-
ров и услуг можно 
приобрести за зар-
плату номиналь-
ную) сократилась 
почти на 10%. Это 
привело к сниже-
нию оборота роз-
ничной торговли 
продовольствием. 

Резкое сокращение импорта 
привело и к потере таможен-
ных сборов. Федеральная тамо-
женная служба в феврале 2016 г.,
по сообщению пресс-службы 
ведомства, перечислила в фе-
деральный бюджет 337,7 млрд 
рублей, на 26,5% меньше, чем за 
тот же период прошлого года.

Что касается зарубежных 
аграриев, то они очень быстро 
нашли новые рынки сбыта сво-
ей продукции и даже увеличили 
производство (например, Поль-
ша и Норвегия). В общем, как 
видим, от продовольственного 
эмбарго теряем только мы - и 
государство, и граждане РФ. 

Игорь Минаев

В

Об антикризисном 
плане

Дмитрий Медведев подпи-
сал план экстренной поддерж-
ки экономики. Ничего другого, 
кроме раздачи денег, взятых из 
бюджета и резервных фондов, 
он не предусматривает. 137,5 
млрд рублей дают автопрому, 
чтобы сохранил рабочие ме-
ста и выпустил дополнительно 
600 тыс. легковушек, 1,4 млрд 
направят легкой промышлен-
ности. Соотношение странное. 
По-настоящему антикризис-
ными можно было бы считать 
меры по поддержке отраслей, 
дающих мгновенную отдачу, - 
пищевой и легкой. Однако ос-
новные средства закачивают-
ся не в них, а в автопром. Хотя 
в условиях кризисного падения 
доходов и потребительского 
спроса граждане вряд ли ки-
нутся скупать машины, тем 
самым стимулируя производ-
ство. Столь щедрое финанси-
рование автопрома наводит 
на мысль об активном отрас-
левом лоббировании, эконо-
мической логикой тут и не 
пахнет. А вот в отношении мер 
социальной поддержки пра-
вительство явно поскупилось. 
За бортом оказались многие 
медицинские программы и по-
вторная индексация пенсий. 
По мнению экспертов, анти-
кризисный план представляет 
собой судорожную попытку 
залатать хотя бы некоторую 
часть бюджетных дыр, ника-
ких признаков перестройки 
экономики он не содержит. 
Неудивительно, что президент 
дистанцировался от этого пла-

на. На совещании с членами 
правительства о подписанном 
накануне документе он не ска-
зал ни слова.

Об экономии 
на инвалидах

По данным Росстата, в нача-
ле 2014 г. в стране насчитыва-
лось около 13 млн инвалидов, к 
осени 2015-го показатель упал 
до 12,45 млн, т.е. за год коли-
чество инвалидов снизилось 
более чем на 0,5 млн человек. 
Это произошло из-за введения 
новых критериев инвалидно-
сти. Согласно приказу Мин-
труда №664н, она теперь уста-
навливается в зависимости от 
степени утраты той или иной 
функции организма, например 
двигательной или зрительной. 
Так, для получения третьей 
группы инвалидности одна из 
функций должна быть утраче-
на минимум на 40%. Диагноз и 
степень потери трудоспособ-
ности решающей роли больше 
не играют. По словам экспер-
та ОНФ по делам инвалидов 
Александра Лысенко, теперь 
после планового освидетель-
ствования инвалидности стали 
лишаться даже практически 
обездвиженные больные. Кро-
ме того, полностью за преде-
лами системы остались люди 
с синдромом Дауна, сахарным 
диабетом, астмой, другими тя-
желыми недугами. Словом, 
«социальное» по Конституции 
государство решило эконо-

мить на самой незащищенной 
группе граждан, для которых 
лишение инвалидности озна-
чает потерю пособия, права 
на бесплатные медикаменты, 
льгот на обучение, т.е. обрека-
ет миллионы людей на прозя-
бание, а то и на смерть.

О росте чиновничьих 
доходов

По сообщению Росстата, 
средняя зарплата федерально-
го чиновника в прошлом кри-
зисном году увеличилась на 
2%, составив 111,3 тыс. рублей. 
Самую высокую зарплату по-
лучают чиновники аппарата 
правительства - в среднем 231,7 
тыс. рублей. Среднемесячная 
зарплата госслужащих в Гос-
думе - 136,9 тыс. рублей (рост 
за год на 30,7%), в Совете Фе-
дерации - 173,9 тыс. рублей (за 
год выросла на 42,2%). «Сама 
зарплата сотрудников аппа-
рата не выросла, увеличился 
премиальный фонд, - поясни-
ла спикер Совфеда Валентина 
Матвиенко. Напомним, сред-
няя зарплата в стране сегодня 
чуть выше 32 тыс. рублей, при 
этом 23 млн человек живут за 
чертой бедности, имея доходы 
ниже прожиточного минимума 
в 10 тыс. рублей. Не слишком 
ли жирно на общем унылом 
фоне оплачивается сегодня 
бумаготворчество правитель-
ственных и парламентских ап-
паратчиков?

Борис Невис

Коротко о главном
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167-е место (из 230) заняла Москва в рейтинге самых благополучных мегапо-
лисов мира, составленном международной консалтинговой компанией Mercer. 
По уровню безопасности Москва заняла 206-е место, Санкт-Петербург - 197-е.
Городом с самым высоким качеством жизни в седьмой раз подряд признана Вена. В пятерке лидеров Цю-
рих, Окленд, Мюнхен и Ванкувер. Самым безопасным городом в мире признан Люксембург. Второе место 
поделили Берн, Цюрих, Хельсинки.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

167-е

Из-за эмбарго переплатили 400 млрд рублей

Глава компании «Роснано» вознамерился запустить 
руку в Фонд национального благосостояния (ФНБ).
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В среду на заседании Обще-
ственной палаты РФ пенсио-
неры Подмосковья снова по-
требовали от властей области 
вернуть им бесплатный про-
езд - с момента отмены этой 
льготы прошлым летом уже 
состоялось несколько судов. 
Все суды Подмосковья иски 
пенсионеров к властям откло-
нили. Теперь пенсионеры идут в 
Верховный суд - заседание его 
состоится 23 марта.

Чиновники области на за-
седании ОП РФ выразили 
уверенность, что и Верховный 
суд встанет на сторону губер-
натора.

Пенсионеры в Обществен-
ной палате обратились к главе 
области Андрею Воробьеву. 
«Нам объяснили, что на нас 
сэкономили, чтобы строить 
школы! Это настолько унизи-
тельно, настолько неэтично! 
Мы что, в свое время школы 
не строили? Строили, а вы их 
позакрывали! И теперь с нас 
же берете деньги, чтобы снова 
за наш счет школы строить!» 
- заявила член Комитета спасе-
ния Солнечногорского района 
пенсионерка Елена Смирнова.

На днях она с ужасом услы-
шала, что чиновники готовят 
новый грабеж пенсионеров: 
«Они заявили, что им еще 
54 млрд не хватает на школы. 
Ну когда же это безобразие 
кончится!»

Пенсионерка Нелли Сав-
чук из Реутова рассказала, 
как ей живется на пенсию 
9 тыс. рублей: «Я бывший 
врач, шесть тысяч я плачу за 
ЖКХ, мне остается три ты-
сячи, или сто рублей в день. 

Из-за того, что в Реутове нет 
гематолога, мне приходится 
ездить лечиться в Москву в 
МОНИКИ - в такие дни я не 
ем, так как трачу свои сто ру-
блей в день на проезд».

Таким образом, Нелли Сав-
чук, как и многие другие пен-
сионеры Подмосковья, живет 
ниже черты голода, установ-
ленной ООН. Впрочем, подмо-
сковные чиновники привели 
свои аргументы. По их словам, 
в некоторых африканских 
странах пенсии вовсе нет, за $2 
в день африканцы еще и рабо-
тают, а у нас губернатор допла-
чивает малоимущим пенсио-
нерам до 8500 рублей в месяц. 
Подмосковный пенсионер 
может получить в ма-
газине скидку 5% 
на продукты пи-
тания и в апте-
ках на лекар-
ства. Одним 
словом, не 
жизнь, а сахар.

«Депутатам 
и областным 
министрам не-
легко понять, 
как выжить на 
пенсию, - говорит 
Елена Смирнова. - Да-
вайте сократим зарплаты депу-
татов в два раза, до 250 тысяч».

Всего за пару лет зарплаты 
у народных избранников вы-
росли почти в два раза - до 470 
тыс. рублей. По итогам про-
шлого года депутаты Госдумы 
и сенаторы оказались в лиде-
рах по росту зарплат: оплата 
труда депутатов в 2015 году 
выросла на 30,7%, сенаторов - 
на 42,2%.

«Зато мы, пенсионеры, по-
лучили в прошлом году пода-
рок от Воробьева к 70-летию 
Победы. Такого плевка мы не 
ожидали. Только отпразднова-

ли - и пинка под зад! Нет вам 
бесплатного проезда!» 

- продолжает Елена 
Смирнова.

Пенсия у нее, 
по подмосков-
ным меркам, 
немаленькая - 
16 тыс. рублей. 
Из них поло-
вина уходит на 

ЖКХ и связь, 
еще 2 тыс. - на 

лекарства.
«Остается при-

мерно 6 тыс., это даже 
выше уровня африканского 
голода на 1,5 тыс. рублей, - про-
должает пенсионерка. - Но в 
кино я не могу сходить - это 300 
рублей и 100 рублей проезд».

Пенсионеры предложили 
попробовать взять деньги на 
строительство школ из дру-
гих источников, например 
подсократить деньги на ав-
тотранспорт для чиновников 
и на пиар: обе эти статьи уже 

сократили на 300 млн рублей 
каждую, но, может, можно еще 
подсократить? Пенсионеры 
разузнали также, что подмо-
сковные чиновники помимо 
зарплаты могут получить по 
474 тыс. рублей себе на санато-
рий, тогда как пенсионер - все-
го 400 рублей в качестве ком-
пенсации проезда в Москву. Но 
и эти деньги не получишь, по-
тому что надо доказать, что ез-
дил в столицу именно лечить-
ся, а не баклуши бить.

Пенсионеры же, по их соб-
ственному признанию, ездят в 
столицу за продуктами - в не-
больших населенных пунктах 
цены на 30% выше, чем в Мо-
скве. Тут никакая губернатор-
ская скидка в 5% не поможет.

А пенсионерка Ирина Бол-
дырева из Реутова предло-
жила властям раскошелиться 
и всех подмосковных пенсио-
неров... просто усыпить.

«Так у них появятся день-
ги на школы, - комментирует 
Ирина Болдырева. - Я отрабо-
тала сорок лет, а теперь не могу 
съездить к мужу на кладбище, 
потому что у нас ходит только 
московский транспорт. В лес 

погулять, к подругам, к врачу - 
это надо 100 рублей. Меня при-
говорили к домашнему аресту. 
Но только суд может пригово-
рить. Тогда давайте сразу усып-
лять пенсионеров, чтобы не 
мучились».

Тамара Александрова из 
Видного тоже поддерживает 
идею эвтаназии пенсионеров: 
«Ликвидация вторых смен и 
школы искусств так нуждают-
ся в заботе, сказал Воробьев. 
А мы, пенсионеры, не нуж-
даемся. Господин Воробьев 
нас из бедности откинул в 
нищету. Если бы пенсия была 
нормальная, никто бы из нас 
не клянчил эти подачки, этот 
бесплатный проезд».

Пенсионерка приводит 
пример: застройщика обязали 
построить школу, а он на ме-
сте школы неожиданно «сля-
пал»... два 25-этажных дома.

«Сказал - ничего, в дру-
гие школы поездят! Почему 
с этого застройщика власти 
ничего не могут выдрать? По-
чему выдирают, как всегда, из 
пенсионеров?» - не понимает 
Тамара Александрова.

Впрочем, чиновники, при-
сутствовавшие на заседании 
в Общественной палате, с 
претензиями пенсионеров не 
согласились. «Вы - пятая ко-
лонна! Вы губернатора не лю-
бите!» - заявили они.

Да, сегодня не оплачивают 
проезд в московские больни-
цы. Но на эти деньги «мы под-
нимаем сейчас нашу медицину, 
11 млрд выделено».

Пенсионеры кричали, что 
никакого подъема медицины 
незаметно, наоборот, повсе-
местно сокращают койки.

- Что сокращается? Да у 
нас рождаемость превыси-
ла смертность! У нас растет 
число многодетных! У нас 
проблема только в том, что у 
наших пенсионеров Москва 
под боком, поэтому наши 
пенсионеры хотят шикарной 
жизни, как в столице. Ну хоро-
шо, идите, идите в Верховный 
суд, если у вас есть сомнения в 
справедливости нашего под-
московного суда, - предложи-
ли чиновники.

Аделаида Сигида

Пенсионеры едят меньше 
голодающих в Африке

На минувшей неделе 
Госдума приняла 
в первом чтении 
законопроект 
Верховного суда (ВС) 
РФ о декриминализации 
некоторых статей 
Уголовного кодекса.

Напомним, поддержать идею 
ВС о декриминализации ряда 
статей УК попросил Госдуму 
Владимир Путин в послании 
Федеральному собранию РФ. 
Президент отметил, что за-
кон должен быть суров к тем, 
кто совершил тяжкие престу-
пления, в том числе с угрозой 
жизни людей, но одновременно 
«должен быть гуманен к тем, 
кто оступился». То есть к ним, 
по мнению Путина, не следует 
применять те или иные статьи 
УК. Собственно, это и есть де-
криминализация - признание 

деяния непреступным, исклю-
чение его признаков из уголов-
ного закона. Необходимость 
декриминализации ряда статей 
УК в ВС объясняют тем, что 
в случае с преступлениями не-
большой тяжести последствия 
от судимости несоразмерны с 
характером совершенного дея-
ния. Условно говоря, украл че-
ловек курицу и «загремел» на 
пять лет. Вышел с волчьим би-
летом и всю оставшуюся жизнь 
горе мыкает - в приличное об-
щество не пускают, на работу 
не берут. Остается одно. Как 
говорил с горькой иронией пер-
сонаж замечательного фильма 
«Джентльмены удачи»: «Украл, 
выпил, в тюрьму. Романтика». 
Конечно, сажать в тюрьму 
или селить в зоне человека за 
какую-нибудь ерунду как ми-
нимум негуманно. Между тем 
именно так и происходит. Как 
пояснили в Верховном суде, со-
временная структура судимости 

характеризуется тем, что прак-
тически каждое второе лицо 
осуждается за преступление 
небольшой тяжести. В 2014 г. 
из 719 тыс. осужденных 330 тыс. 
были осуждены как раз за та-
кие преступления. «Между тем 
нередко деяния, квалифицируе-
мые сегодня как преступления 
небольшой тяжести, либо лица, 
их совершившие, не обладают 
достаточной степенью обще-
ственной опасности. Негатив-
ные последствия от судимости в 
таких случаях (причем не толь-
ко для самого осужденного, но и 
для его близких родственников) 
не вполне адекватны характеру 
этих деяний или личности осуж-
денного», - указывается в сопро-
водительных материалах к за-
конопроекту Верховного суда.

«Декриминализация - это, 
безусловно, всегда проявление 
гуманизма, который направлен 
на установление соразмерности 
и справедливости ответствен-

ности с учетом объективной 
оценки характера правонару-
шения и общественной опасно-
сти, - заявила глава Комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Ири-
на Яровая. - При этом принци-
пиально важным является то, 
что это не уменьшает объема 
защиты прав общества». Какие 
же статьи УК предлагается де-
криминализировать? В их чис-
ле побои, угроза убийством или 
причинением тяжкого вреда 
здоровью, злостное уклонение 
от уплаты средств на содержа-
ние детей или нетрудоспособ-
ных родителей, использование 
заведомо подложного докумен-
та. Список кажется довольно 
странным. Что касается угроз, 
то, как гласит пословица, слово 
не обух, в лоб не бьет. Грозить 
убийством и совершить его - 
далеко не одно и то же. Можно 
было бы исключить из УК так-
же мелкие кражи - наказывать 

за них в административном по-
рядке. А вот смягчение наказа-
ния злостных неплательщиков 
алиментов вызывает вопро-
сы. Сегодня их преследуют по 
статье 157 УК РФ (наказание 
- до года лишения свободы). 
Ныне в России около 1 млн 
злостных неплательщиков, их 
задолженность перед детьми 
составила 100 млрд рублей. 
Насколько вырастут эти и без 
того ужасные цифры, если из 
УК вычеркнут соответствую-
щую статью? Возьмем также 
использование заведомо под-
ложных документов. Сейчас за 
это предусматривается наказа-
ние по 327-й статье УК (до двух 
лет лишения свободы). Конеч-
но, надо разбираться в каждом 
конкретном случае, но сразу 
чохом понижать градус наказа-
ния было бы, пожалуй, неверно. 
Это намного облегчит преступ-
ную деятельность мошенников 
и прочих уголовников.

Смягчать наказание за незна-
чительные проступки, наверное, 
следует, однако есть опасность, 
что это превратится в очеред-
ную кампанию и доставит об-
ществу немало неприятностей. 
Благими намерениями, как из-
вестно, выложена дорога в ад.

Игорь Минаев

Судьи пошли навстречу Судьи пошли навстречу 
мошенникам и алиментщикаммошенникам и алиментщикам

По нормам ООН, $2 в день на еду - черта, за которой 
наступает голод. Большинство голодающих в 
Африке уже смогли выползти выше этой черты. 
А вот пенсионеры Подмосковья упали ниже.
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«Я быв-
ший врач, моя 

пенсия 9 тысяч, 
из них шесть я пла-

чу за ЖКХ, мне оста-
ется три тысячи, 
или сто рублей 

в день».
(Н. Савчук) 
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«Генеральная 

прокуратура РФ признала 
неконституционными взносы 

на капремонт!» - такие 
революционные лозунги 

появились на первых полосах 
федеральных СМИ 

20 февраля 2016 года. «Ура! 
Мы победили! Чайка - за нас!»- 

поспешили «зафейсбучить» 
и «заВКонтачить» идейные 

противники капремонта. 
Счастье было недолгим - 

через три дня появился другой 
заголовок: «Генеральная 
прокуратура отказалась 

считать взносы на капремонт 
неконституционными». 

«Испугались! Предали!» 
- тут же распух интернет 

от комментариев в адрес 
прокуратуры. Что же на самом 

деле произошло? Почему 
«государево око» так быстро 

сморгнуло?

Кратковременный 
приступ честности

На самом деле события раз-
ворачивались не столь стреми-
тельно, как это было представ-
лено гражданам. Прокуратура 
«передумала» не за три дня. Для 
осознания «ошибки» понадоби-
лось два мучительных месяца. 
Так, еще 14 декабря прошлого 
года из недр Генпрокуратуры 
за подписью первого замести-
теля Александра Буксмана в 
адрес Конституционного суда 
вышло ставшее впоследствии 
скандальным письмо (имеется 
в распоряжении редакции), за-
бивающее сразу три гвоздя в 
крышку капремонта: неравен-
ство положения собственников, 
формирующих фонд капиталь-
ного ремонта, - раз. Изначаль-
ная невозможность возврата 
денежных средств гражданам - 
два. Нарушение «установленно-
го Конституцией права каждого 
человека владеть, пользоваться 
и распоряжаться своим имуще-
ством» - три. Ну и вишенка на 
«капитальный» торт - приговор 
ситуации в целом: «пробел нор-
мативного регулирования».

О декабрьском письме пер-
вого заместителя генпрокурора 
журналисты узнали только 20 
февраля. В тот же день замми-
нистра строительства и ЖКХ 
России Андрей Чибис на своей 
странице в Фейсбуке учил про-
куратуру: «Платежи собствен-
ников, формирующих фонды 
капитального ремонта на счете 
регионального оператора, явля-
ются имуществом регионально-
го оператора». То есть прокурор 
справедливо считает нашими 
деньги, которые мы платим и 
которые пока не потрачены 
на капремонт, а, по понятиям 
Чибиса, наши платежи, попав 
в руки фонда капремонта, уже 
не являются нашей собственно-
стью и распоряжаться получен-

ными средствами фонды могут 
как им заблагорассудится.

Правильного 
документа 
как не было, так и нет

Препираться по поводу 
своего видения статей Кон-
ституции можно долго. Дело 
в другом. Прокуратура в силу 
своей природы и федерально-
го законодательства призвана 
осуществлять «надзор за испол-
нением законов федеральными 
министерствами», а стало быть, 
и за Минстроем, какими бы 
одаренными и изворотливыми 
ни были его чиновники. И хотя 
публичная перепалка с надзира-
ющим за тобой органом всегда 
считалась во властных эшело-
нах моветоном, случай со взно-
сами на капремонт оказался ис-
ключением.

Александр Буксман переду-
мал через три дня после став-
шего публичным скандала и 
«с учетом необходимости до-
полнительной проработки во-
проса...» отозвал свое письмо в 
Конституционный суд. Более 
расширенную формулировку 
по существу первый замести-
тель генпрокурора обещал из-
ложить позже.

Новый, «правильный», доку-
мент представлен так и не был, 
как не была четко обозначена 
причина неожиданного отсту-
пления. Впрочем, она легко 

угадывается. «Мессидж» от вла-
сти в Генпрокуратуре уловили 
на лету. 17 февраля, выступая в 
Госдуме, вице-премьер Дмитрий 
Козак призвал депутатов «не 
раскачивать лодку», а лучше 
вести с населением разъясни-
тельную работу относительно 
сбора взносов на капремонт. 
Позже чиновник также заявил, 
что планов отменять или даже 
менять законода-
тельство о кап-
ремонте у пра-
вительства нет. 
При такой пози-
ции власти зло-
счастное письмо 
Генпрокуратуры 
выглядело насто-
ящим вызовом 
системе, поэтому 
и было отозва-
но. Во всей этой 
истории интерес-
но другое. Было 
ли декабрьское 
письмо ошибкой 
или результатом некомпетент-
ного рассмотрения? Также не-
понятно, были ли нарушены за-
кон и Конституция или нет?

Теперь ждем, что ответит на 
эти вопросы Конституционный 
суд. Прогнозы пессимистичны.

В деревне Гадюкино 
опять идут дожди

Вице-премьер российского 
правительства Дмитрий Козак 
на днях обрадовал обществен-
ность цифрами собираемости 
взносов на капремонт - 77% в 
целом по стране. Но картина не 
такая радужная. Особенно если 
за окном Северо-Кавказский 
федеральный округ. Чечня от-
читывается о 50% сборов, но 
по программе капитального 
ремонта отремонтировано в 
прошлом году всего 9 (!) домов. 
То ли проценты выдуманные, то 
ли деньги до ремонта не дожи-
вают. В этом плане честнее всех 
позиция Ингушетии. Собирае-
мость в рес публике менее 2%, 
отремонтированных домов - 0. 

Кабардино-Балкария: взносы 
на капремонт платят менее 7% 
собственников, отремонтирова-
но домов - 0. В Северной Осе-
тии идеей капремонта охвачено 
12% населения, а местный фонд 
отремонтировал 25 домов за 
весь прошлый год.

«Ситуация с капитальным 
ремонтом многоквартирных 
домов в регионах Северо-Кав-
казского федерального округа 
является катастрофической», 
- подытожил статистические 
данные заместитель министра 
строительства и ЖКХ РФ Ан-
дрей Чибис. Даже если при-
плюсовать к республикам Се-
верного Кавказа относительно 
благополучный Ставрополь-
ский край, то на круг в СКФО 
выходит только 30% собирае-
мости взносов. «Такая ситуация 
свидетельствует о двух вещах. 
Первое - не выстроена рабо-
та по собираемости. И второе 
- недоверие людей к этой про-
грамме», - сказал как отрезал 
Чибис.

Не вселяют населению 
веру в программу капремон-

та и скандалы с руководством 
региональных фондов капре-
монта. В Ханты-Мансийском 
округе прокуратура ударила 
по рукам директора тамош-
него фонда Сергея Макаро-
ва, который за год получил 
зарплату 10 млн рублей. Раз-
умеется, нечестного дирек-
тора уволили, а после этого 
громкого скандала Минстрой 
заявил о тотальной проверке 
всех регионов на предмет за-
вышенных зарплат руково-
дителей фондов. При этом 
коммунисты откопали в Смо-
ленской области документы 
о зарплате своего директора 
фонда - 340 тыс. рублей в ме-
сяц. Грозивший серьезными 
проверками представитель 
Минстроя тут же встал на за-
щиту подопечных и на пред-
ложение ограничить зарпла-
ты директорам фондов 40 
тыс. рублей сказал: «Что ка-
сается введения ограничения 
зарплаты, руководители фон-
дов управляют миллиардами, 
и давайте говорить прямо: 

люди, которые отвечают за 
такие суммы, не могут полу-
чать 20 или 40 тыс. рублей, 
как предлагают некоторые 
депутаты». Трудно поспорить 
с заместителем министра 
строительства и ЖКХ. Наш 
человек, ворочающий мил-
лиардами и получающий 20 
тыс. рублей в месяц, неизбеж-
но станет смотреть в сторону 
коррупционных схем. На ка-
кой сумме ежемесячного жа-
лованья он этот взгляд отве-
дет - одному Чибису известно.

Дьявол - в деталях
Любые жесткие эконо-

мические меры со стороны 
власти должны обязательно 
подкрепляться сладкой пи-
люлей в виде льгот и дотаций. 
Скажем, если вводится новый 
налог, должны предусматри-
ваться послабления для мало-
имущих и стариков. Но ясно и 
другое, любая льгота - это вы-
падающие из бюджета дохо-
ды. Что делает чиновник в по-
добной ситуации? Все, чтобы 
льготу могла получить по воз-
можности самая малая часть 
населения. Сделать это можно 
оговорками в законе и услож-
нением процедуры получения 
льгот. Капремонт в этом пла-
не исключением не стал. Под 
занавес уходящего года Козы 
30 декабря 2015 года прези-
дент Владимир Путин сделал 
российским старикам подарок 
- объявил о льготах при опла-
те капремонта. Звучало кра-
сиво: 70-летние будут платить 
50%, а 80-летние и вовсе осво-
бождаются от взносов. Право 
предоставлять льготы стари-
кам было делегировано, как 
водится, регионам. Но они от-
вешивать поклоны своим по-
жилым гражданам посчитали 
преждевременным, восполь-
зовавшись, как говорится, 

«мелким шриф-
том» в президент-
ском поручении, 
который дает 
право регионам 
самим решать, 
как поступить с 
льготами. Вот, на-
пример, как будут 
реализованы эти 
льготы на Кубани. 
Право на скидку 
имеют только те 
старики, в квар-
тирах которых не 
прописаны люди, 
не достигшие пен-

сионного возраста. Сами ста-
рики при этом не должны ра-
ботать. Конечно, на практике 
закон можно обмануть - вы-
гнать из квартиры всех непен-
сионеров. Но это тоже не при-
несет облегчения, поскольку 
льготу предоставят только на 
20 кв. метров общей площади 
в расчете на одного челове-
ка и 33 кв. метра для одиноко 
проживающих граждан. Все, 
что сверх того, будьте любез-
ны оплатить по полной. При 
этом региональный оператор 
обязывает даже льготников 
сначала полностью оплатить 
взносы, а потом обивать поро-
ги органов соцзащиты, чтобы 
получать компенсации, поря-
док предоставления которых, 
впрочем, отсутствует до сих 
пор.

Игорь Козлов

P.S. 3 марта состоялось за-
седание Конституционного 
суда. Но решение будет обна-
родовано в начале апреля.

Первое слово 
съела корова,
или Почему Генпрокуратура отказалась 
от своих слов в «деле о капремонте»

«Несмотря на срыв 
программы, «пла-
нов по радикаль-
ному изменению 
или отмене» феде-
рального закона о 
капремонте в пра-
вительстве нет», 
- заявил  1 мар-
та вице-премьер 
Дмитрий Козак.
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Национальная служба здравоох-
ранения Великобритании обвиняется 
в потакании фармацевтическим ги-
гантам. По словам сэра Ричарда, есть 
опасения, что некоторые современные 
препараты намного менее эффектив-
ны, чем утверждают их производите-
ли. Он указывает на зачастую очень 
слабое и сомнительное обоснование 
применения лекарств для лечения, осо-
бенно пожилых людей. Людей пере-
кармливают лекарствами, побочный 
эффект которых нередко ускоряет ле-
тальный исход. Так, до сих пор не было 
опубликовано полных данных по те-
стам статинов, которые прописывают-
ся для понижения уровня холестерина. 
То же самое относится к разрекламиро-
ванному препарату против гриппа та-
мифлю, навязываемому потребителям. 

Еще в 2014 г. группа ученых пришла к 
выводу, что тамифлю не эффективнее 
обыкновенного парацетамола. Врач-
кардиолог Азим Малхотра говорит, 
что современной системой здравоох-
ранения движут финансовые расчеты, 
требующие выписывать больше меди-
каментов. Оказывается, фармакологи-
ческие компании тратят на продвиже-
ние своей продукции вдвое больше, чем 
на исследования. Малхотра утверждает, 
что каждая третья госпитализация лю-
дей в возрасте старше 75 лет - резуль-
тат побочного эффекта от принимае-
мых лекарств.

Американский доктор Марция 
Энд жел привела поразительный факт 
- из 667 новых препаратов, одобрен-
ных федеральным агентством США 
в период с 2000 по 2007 год, только 
11 представляли собой новые разра-
ботки, а 75% являлись лишь копиями 
старых лекарств. В 2014 г. в США от 
воздействия выписанных врачами 
медикаментов скончались 123 тыс. 
пациентов. Профессор Университета 
Копенгагена Петер Готше ставит вы-
писываемые лекарства на третье ме-
сто среди причин смертности - после 
сердечно-сосудистых болезней и рака.

Эти заряды понадобились американ-
ским военным для того, чтобы эффек-
тивнее поражать заданные цели, в том 
числе подземные, нанося при этом ми-
нимальный ущерб окружающей среде. 
По данным газеты The New York Times, 
первые испытания нового оружия 
прошли в прошлом году. Программа 
создания новых зарядов вызывает кри-
тику со стороны многих американских 
политиков и экспертов. «Это слишком 
затратно и не нужно», - считает быв-
ший помощник министра обороны 
США и экс-директор межведомствен-
ного Совета по ядерным вооружениям 
Эндрю Вебер. В негативном ключе он 

упоминает также программу по 
разработке нового поколения кры-

латых ракет с ядерным зарядом, на 
которую планируется потратить око-
ло $30 млрд. «У президента есть воз-
можность начать работу по запрету 

ядерных крылатых ракет на миро-
вом уровне. Это очень важно для 
минимизации рисков возникнове-
ния конфликтов с применением 
ядерного оружия», - заявил экс-
перт в интервью The New York 
Times. Однако такое впечатле-

ние, что голоса разума в кабинетах Бе-
лого дома и Пентагона не слышны.

Американские СМИ пишут о том, 
что одновременно с созданием новых 
ядерных зарядов малой мощности 
Пентагон проводит модернизацию тер-
моядерной бомбы, принятой на воору-
жение армии США, - B61. Эти работы  
лишь начальная фаза целого ряда ис-
пытаний пяти новых боеголовок. Раз-
работка новых версий ядерного ору-
жия может обойтись в $1 трлн и будет 
проходить в течение 30 лет.

Все эти приготовления вызывают 
негативную реакцию со стороны Ки-
тая и России. В Пекине и Москве счи-
тают, что, постоянно совершенствуя 
свое ядерное оружие и создавая новые 
его виды, США раскручивают очеред-
ной виток гонки вооружений, забывая 
при этом, что в атомной войне победи-
телей не будет.

Ведущий рубрики Николай Иванов

Пентагон поставил перед аме-
риканским ВПК задачу - соз-
дать ядерные заряды мини-

мальной мощности.

  Астрологический прогноз

Причину астролог видит в осо-
бом положении планеты Меркурий, 
влияющей на взаимоотношения 
людей. «Космос говорит каждому 
из нас в 2016 году: «Решайтесь поде-
литься своими чувствами, сказать, 
что думаете, показать, что знаете, 
раскройте сокровенное», - пишет 
Кейнер, чей астрологический про-
гноз публикует британская The 
Daily Mail. Итак, что же сулит нам 
знаменитый астролог?

Овнам (21 марта - 20 апреля) он 
советует отправить четкий сигнал 
готовности к мирным взаимоотно-
шениям, конструктивный ответ бу-
дет непременно получен. Тельцам 
(21 апреля - 21 мая) Меркурий по-
может выразить то, что раньше они 
были не в состоянии внятно изло-
жить. Появляется наиболее благо-
приятная возможность установить 
прочные и многообещающие кон-
такты. Близнецам (22 мая - 22 июня) 
небеса помогут выразить самые глу-
бочайшие переживания и позволят 
им быть понятыми. Это начнет ощу-
щаться уже в первой половине года 
и будет происходить на всем его 
протяжении. Появятся новые воз-
можности улучшить взаимоотноше-
ния с самыми дорогими и нужными 
людьми. Ракам (23 июня - 23 июля) 
год сулит новые яркие эмоции, а 
также возможность подняться над 
прошлыми сожалениями и обидами. 
Львам (24 июля - 23 августа), по мне-
нию астролога, следует сделать над 
собой усилие и от раздражительно-
сти и неудовлетворенности перей ти 
к сотрудничеству и взаимной под-
держке. Они принесут пользу не 
только самим Львам, но и их семьям. 

Девы (24 августа - 23 сентября) об-
ретут более глубокое понимание 
жизни, их чувства обострятся, они 
смогут в том числе больше узнать 
о самих себе. Весы (24 сентября - 23 
октября) поймут, что не стоит пере-
кладывать на других решение про-
блем, с которыми они в состоянии 
справиться сами. Люди, родившиеся 
под этим знаком, смогут преодолеть, 
казалось бы, неодолимые препят-
ствия. Скорпионов (24 октября - 22 
ноября) 2016 год излечит от былых 
огорчений, им, что называется, ста-
нет легче дышать. И это поможет 
им во всех контактах. Скорпионы 
обретут поддержку, любовь и по-
нимание. Стрельцы (23 ноября - 21 
декабря) узнают, как можно избе-
жать стрессовых ситуаций. Однако 
они могут почувствовать, что от них 
требуют дать больше, чем они мо-
гут. Зато Стрельцы обретут радость 
от сотрудничества и позитивный 
настрой, который так необходим 
для сближения людей. Козероги (22 
декабря - 20 января) сбросят сон-
ное оцепенение и возьмут под кон-
троль свое эмоциональное состоя-
ние, которое прежде осуществляли 
на автопилоте. Астролог советует 
им быть готовыми к новым волну-
ющим переживаниям. Водолеи (21 
января - 19 февраля) смогут углу-
бить существующие отношения и 
завязать новые. Они станут людьми, 
к которым окружающие будут ис-
пытывать доверие. У Водолеев по-
явятся важные связи, которые при-
несут им большое эмоциональное 
и психологическое удовлетворение. 
Рыбам (20 февраля - 20 марта) со-
бытия 2016 года позволят усилить 
уже существующую связь с членами 
семьи, близким другом или люби-
мым человеком. У них появится воз-
можность успешно разрулить слож-
ную ситуацию. 

В общем, как видим, астролог 
всем знакам приготовил вполне 
благополучный прогноз.

  Прибыль дороже жизни

В этом году всем повезет 
в дружбе и любви

ороже жизни

Знаменитый британский 
астролог Джонатан Кейнер 
считает, что 2016 год будет 
удачным для всех, кто хочет 
добиться любви и взаимопо-
нимания.

США накачивают ядерные 
«мускулы»

  Гонка вооружений

Лекарства нас лечат и... 
калечатБывший президент Королев-

ского медицинского колледжа 
сэр Ричард Томпсон, являв-
шийся на протяжении более 20 
лет личным врачом британской 
королевы, призвал провести 
неотложное общественное 
расследование деятельности 
крупнейших фармацевтических 
корпораций.
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Лавина, намеренно спущенная 
недавно на заполярный 
Кировск, стоившая жизни трем 
местным жителям и едва не 
лишившая крова нескольких 
сотен человек, породила массу 
вопросов.

Снег в квартирах
Если бы жители домов на улице 

Комсомольской района Кукисвумчорр 
знали, что произойдет тем вечером, 
они бы предпочли покинуть свои дома. 
Но снежный поток, ворвавшийся в 
окна квартир около 22 часов, застал их 
врасплох.

- На первых и вторых этажах сте-
клопакеты в прямом смысле слова 
внесло внутрь, - рассказывает житель-
ница Кировска Лариса Ярославцева. 
- Снег был везде. На лоджиях, в кори-
дорах, спальне. Вместе со всей этой 
массой принесло обломки деревьев и 
мусор. Полетели межкомнатные двери 
и косяки. Люди, конечно, были очень 
испуганы. Почему не сработала лавин-
ная служба, непонятно.

Между тем лавинная служба, являю-
щаяся одним из подразделений комби-
ната «Апатит», как раз сработала. Но 
как? Информация, что будет проведен 
очередной принудительный спуск снеж-
ной массы из-за значительной лавинной 
опасности, появилась в соцсетях за не-
сколько дней до происшедшего. Даже 
оговаривались конкретные места и 
были выставлены предупредительные 
знаки. Сотрудники службы должны 
были заложить взрывчатку и организо-
вать оцепление, чтобы устранить воз-
можные риски, однако на практике снег 
оказался там, где быть его не должно.

Не помогла даже установленная в 
окрестностях города противолавинная 
дамба. Часть снежной массы просто от-
толкнулась от нее и пошла дальше - к 
домам. Впрочем, жильцам домов на 
улице Комсомольской еще сравнитель-
но повезло. Они отделались материаль-
ными затратами на ремонт, которые им 
компенсировала кировская администра-
ция, она тут же принялась закупать сте-

клопакеты, бытовую технику и прочие 
необходимые вещи. Ранения получила 
лишь одна женщина.

Нашли крайнего
Гораздо хуже пришлось тем, кто ока-

зался в эпицентре лавины. Первой жерт-
вой стихии был объявлен заместитель 
начальника лавинной службы Борис 
Вахмистров. Правда, спасателям удалось 
его откопать. Чего не скажешь о его 
коллеге 54-летнем Борисе Корчевском. 
Для него эта лавина стала смертельной. 
Чуть позже обнаружили и еще две жерт-
вы. Ими стали охотники за металлом 
Константин Лапин и Андрей Стрикалев. 
Их тела были найдены недалеко от руд-
ного месторождения. Рядом следовате-
ли нашли металлоискатели.

Уголовное дело по случившемуся 
следователи возбудили в рамках статьи 
«Нарушение правил безопасности при 
ведении горных, строительных и иных 
работ, повлекшее по неосторожности 

смерть человека». Крайним стал руко-
водитель лавинной службы - 33-летний 
Александр Волков. Его сначала задер-
жали, а затем отправили под домашний 
арест. Теперь если суд признает его ви-
новным, то мужчине грозит значитель-
ный срок заключения.

Но так ли виноват руководитель ла-
винной  службы? Эта мысль мучает не 
только профессионалов следствия, но 
и обычных кировчан, среди которых 
у Александра Волкова немало за-
щитников. В частности, Борис 
Вахмистров незадолго до 
случившегося написал в 
«Живом журнале», что 
нынешние циклоны 
создали в Хибинах не-
бывалую лавинную 
опасность.

- Бывает, что еще до 
подрыва конкретного 
участка начинает сходить 
два по соседству, - пишет он. 
- И в этом году мы впервые с 
помощью инспекторов ГИБДД 
перекрывали дороги, чтобы избежать 
неприятных последствий. В этом году 
уже были прецеденты.  В частности, за-
валило снегоходчика, которого, к сча-
стью, удалось откопать.

Причины трагедии
При этом, судя по описанию процесса 

преднамеренного спуска лавин,  дело это 
требует большого привлечения ресур-
сов. Между тем, если верить бывшему 
главе соседних с Кировском Апатитов 
Михаилу Антропову, высказавшемуся 
на одном из популярных в Заполярье 
интернет-ресурсов, лавинную службу 
в последнее время не раз урезали в ка-
драх и деньгах. Приватизация, кризис, 
и не приносящее конкретной прибыли 
подразделение комбината «Апатит» 
столкнулось с проблемами. Кировча-
не, в свою очередь, не очень понимают, 
почему не создать нормальную полно-
ценную службу на базе регионального 
ГУ МЧС. К МЧС в ходе расследования 
случившегося тоже возникли претен-
зии. И журналисты, и власти региона 
хотели бы знать, какое участие в орга-
низации спуска лавины принимали офи-

циальные спасатели. Кроме того,  часть 
кировчан жаловалась, что не получала 
никаких предупреждений об опасности, 
хотя МЧС обязано это делать.

- С 12 февраля мы направляли эсэ-
мэски о повышенной лавинной опас-
ности, кроме того, информировали 
граждан через СМИ и большой экран, 
- объясняет руководитель спасателей 
Александр Фролов.

Правда, конкретная информация с 
подрывом лавины все-таки, видимо, 

до большинства пострадавших 
не дошла. Также спасатели 

неофициально жалуются 
на непростые отношения 
с руководством комби-
ната. По их словам, они 
не раз обращались туда 
с предложением о со-
вместной координации 
действий, но не встрети-

ли понимания.
Много неясностей и со 

злосчастной дамбой, которая 
не защитила горожан от лавины. 

Не секрет, что сооружение строилось 
достаточно давно, и, возможно, расчеты 
по сходу лавин, используемые на ней, 
нуждаются в изменениях и дополнениях. 
Да и реконструкция тоже не помешает. 
Нашлись бы деньги. Кое-кто из экспер-
тов считает виновным в происшедшем 
гидрометеорологическую службу, ко-
торая должна была бы проявить боль-
ше внимания к лавинной безопасности. 
В общем, складывается ощущение, что 
ответственных за ситуацию несколько 
больше, чем пока назвали следователи. 
На днях должен был состояться прину-
дительный спуск еще одной лавины, но 
его отменили. При этом специалисты 
считают, что без таких работ даже при 
имеющемся риске все равно не обой-
тись. Иначе может повториться тра-
гедия 1935 года, когда на Кировск одна 
за другой сошли четыре лавины. Они 
полностью разрушили два жилых дома 
и повредили стену третьего. Под завала-
ми оказались больше двухсот человек, 
из которых 89 погибли, а 43 попали в 
больницу с травмами. Так что взрывать 
лавины надо, но обеспечивая безопас-
ность жителей.

Марина Калинина

Экономия на больницах 
дает потрясающие 
результаты - теперь 
даже умирающих 
отказываются помещать 
в стационар.

Жители деревни Чулково 
Раменского района Подмоско-
вья обратились в «Мир ново-
стей» с жалобой на Раменскую 
ЦРБ. На днях тут произошел 
вопиющий случай.

Жительницы деревни Оль-
га Яцева и Светлана Плаксина 
пришли к своему знакомому, 
54-летнему гражданину Бело-
руссии Александру Орлову. 
Мужчина работал в Подмо-
сковье на стройках.

«Дверь была открыта. Он 
лежал на полу, речь была не-
связная, внешне это было очень 
похоже на инсульт», - вспомина-
ют женщины. Они тут же вы-
звали скорую, поехали вместе с 
Александром в ЦРБ.

Там, впрочем, новому боль-
ному не обрадовались. Врач 
осмотрел пациента и вынес 
вердикт: «Он у вас, наверное, 
напился, а теперь притворяет-
ся. Чего ты притворяешься? 
Вставай!»

«Он двигаться вообще не 
мог, - рассказывает Светлана 
Плаксина. - Мы выпросили 
каталку и покатили его в тера-
певтическое отделение. Еле-
еле выпросили направление 
в это терапевтическое отде-
ление! В приемном покое нас 
уверяли: он у вас просто пья-
ный, везите его домой!»

Тем временем Александру 
становилось все хуже, он по-
стоянно терял сознание. Дело 
было вечером 26 февраля. 
Утром 27-го Светлане позво-
нили из больницы и сообщили: 
ваш больной оклемался, начал 
ходить, мы его выписываем.

«Поставили нам ультима-
тум - или вы его немедленно 
забираете, или мы его из боль-

ницы выкидываем! Он полно-
стью здоров!» - вспоминает 
Светлана.

Вместе с Ольгой они по-
ехали в больницу. Дверь от-
крыл охранник. Сказал: «Спит 
ваш пациент, идите будите его». 
Женщины вошли в палату. К их 
удивлению, Александр «спал» 
на полу. Охранник и тут объ-
яснил: больной хотел куда-то 
идти, вставал и упал. Его реши-
ли не поднимать, пусть, мол, на 
полу дрыхнет, какая разница.

«Я его за плечо: «Саш, 
Саш», а он не отвечает!» - в 
ужасе вспоминает Ольга.

Она кинулась к врачам: «У 
них прямо рядом с палатой 
комнатка. Я им: послушайте, 
он у вас живой? Они сидят и 
чай пьют, а чего, говорят, ему 
будет?»

Женщины снова кинулись 
будить Александра, пока не 
поняли, что он все-таки умер.

«Я прибегаю в ординатор-
скую, кричу: у вас человек там 

умер! Девушка выбегает и как 
начала на меня: чего вы тут 
орете! Идите на улицу орите!»

Родственников Александра 
женщины нашли через соцсе-
ти. В городе Осипович у него 
живут жена и сын.

«Сын приехал сюда, офор-
мил документы и вывозит 
его», - рассказывает Светлана.

Этот случай, как выясни-
лось, далеко не единствен-
ный. 39-летнего Михаила 
Головина отказались госпи-
тализировать с отеком мозга. 
Михаил Головин был вовсе 
не гастарбайтер - всю жизнь 
прожил в Раменском районе, 
платил налоги, в том числе и 
на медицину.

А когда медицинская по-
мощь наконец понадобилась, 
выяснилось, что она в нашем 
государстве просто не преду-
смотрена.

«В тот день я несколько раз 
вызывала скорую, - вспомина-
ет вдова Михаила Лариса Чел-
нокова. - У него очень сильно 
болела голова. Приезжала 
скорая, делали укол от давле-
ния и уезжали. На третий раз 
врач скорой сказала: у него, 

похоже, отек мозга, надо сроч-
но везти в больницу».

Привезли Михаила все в ту 
же Раменскую ЦРБ. Лариса с 
ним не поехала - сидела дома 
с маленьким ребенком. Была 
ночь.

Пациента осмотрели и... от-
пустили на все четыре стороны.

«Сказали - здоров. Иди до-
мой. По дороге его насмерть 
сбила электричка. Он был в 
таком состоянии, что уже не 
реагировал на сигналы. Я по-
звонила в скорую, говорю: дев-
чонки, что же вы сделали? Они 
сказали: мы ничего не знаем, 
мы просто сдаем в приемный 
покой и уезжаем», - рассказы-
вает Лариса.

По ее словам, «таких случа-
ев в деревне множество, но в 
основном все молчат».

Она не понимает, как мож-
но было отправить ночью до-
мой пешком человека, которо-
го всего полчаса назад скорая 
из дома забрала на носилках?

«Судиться смысла нет, это 
только нервы себе мотать, они 
у меня не железные, - говорит 
Лариса. -  Бог им судья».

Аделаида Сигида

«Мы его выкидываем»
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хии был объявлен 
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ника лавинной службы 
Борис Вахмистров. 

Правда, спасателям 
удалось его 

откопать.

ИДУТ ЛАВИНЫ ОДНА ЗА ОДНОЙИДУТ ЛАВИНЫ ОДНА ЗА ОДНОЙ
Ф

О
ТО

 И
.М

О
И

С
ЕЕ

Н
КО

Снег был везде. На лоджиях,
в спальне. Полетели двери...
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Опоздание скорой часто 
приводит к трагедии, но в 
многомиллионном городе до-
стоянием общественности 
становятся только самые во-
пиющие случаи. Таковых с на-
чала года произошло уже два. 
В ночь с 6 на 7 января в своей 
квартире умер от сердечного 
приступа тренер и известный 
в прошлом полузащитник 
«Торпедо» Сергей Шустиков. 
Вызов на пульт скорой по-
ступил в 00.30, но бригада при-
ехала только через сорок пять 
минут, причем бригада фельд-
шерская. Естественно, от 
фельдшеров толку тут было 
немного, те вызвали врачей, 
которым оставалось толь-
ко констатировать смерть. 
Спорт смену шел 47-й год...

«Причиной столь длительно-
го выполнения вызова явилась 
несвоевременная передача ин-
формации оператором бригаде 
скорой помощи для выезда к 
данному пациенту, - официаль-
но заявили в московском Де-
партаменте здравоохранения. 
- Несмотря на большой объем 
работы, выполняемой сотруд-
никами оперативного отдела 
Станции скорой и неотложной 
медпомощи им. А.С. Пучкова, 
подобный негативный случай 
является исключительным и 
нехарактерным для работы мо-
сковской скорой». 

«Исключительный 
случай»

Кое-кто из общественности 
даже поверил, что дело в про-
стой диспетчерской ошибке. И 
вот очередной «исключитель-
ный и нехарактерный случай» 
в ночь с 17 на 18 февраля. Вра-
чи долго-долго ехали к 36-лет-
ней женщине, сбитой в районе 
68-го км МКАД полицейской 
машиной. Прибыли, глянули, 
констатировали смерть и тут 
же уехали на следующий вы-
зов. А еще через час накрытая 
полиэтиленовой пленкой по-
страдавшая начала подавать 

признаки жизни. Уже другая 
бригада доставила женщину 
в больницу. Но спасти ее там, 
конечно, не удалось.

Бригада, ошибочно кон-
статировавшая смерть, уво-
лена в полном составе. Еще 
раньше была уволена дис-
петчер, которую в Депар-
таменте здравоохранения 
признали единственным ви-
новником гибели Сергея Шу-
стикова, после чего женщина 
сама попала в реанимацию с 
инсультом. Но проблема, по-
хоже, имеет более глубокие 
причины, чем халатность от-
дельных сотрудников.

У работников скорой по-
мощи, как и у представите-
лей других профессий, есть 
свое сообщество в интернете 
- сайт «Фельдшер.ру». 

Там много диких историй. 
- Таких случаев действитель-
но много, хотя последствия 
не всегда столь 
трагические, - 
подтверждает 
источник «МН» 
в руководстве 
московского здра-
в о о х р а н е н и я . 
- Людей на мо-
сковской Стан-
ции скорой и 
н е о т л о ж н о й 
медпомощи им. 
А.С. Пучкова 
серьезно не хва-
тает. Но призна-
ваться, что бригад 
недостаточно, дис-
петчерам нельзя.

В Росздравнадзоре по 
Москве и Московской об-
ласти результаты проверки 
по гибели Сергея Шустико-
ва опубликовали только 29 
февраля. Кроме и так уже 
известных претензий к дис-

петчеру и опозданию скорой 
на 45 минут там содержится 
еще одна важная подроб-
ность: «В нарушение требова-
ния Правил организации дея-
тельности выездной бригады 
скорой медицинской помощи 
фельдшерская общепрофиль-
ная выездная бригада скорой 
медицинской помощи, при-
бывшая на вызов к больному, 
состояла только из одного 
фельдшера».

Оказывается, для скорой 
это обычное дело. «Люди бе-
гут с 03. В связи с этим массо-
вым исходом машины при от-
сутствии персонала ставятся 
к забору. Люди пашут по од-
ному, и какое уж тут соблю-
дение введенных каким-то 
ИДИОТОМ временных ра-
мок», - описывает сложившу-

юся ситуа-
цию медик 

wera772 все 
на том же фо-

руме.
Время доезда - 

действительно один из глав-
ных показателей работы 
скорых, от бригад требуют 
жестко соблюдать установ-
ленные нормы, невзирая на 
московские пробки. Многие 

таких условий работы не вы-
держивают, увольняются. И 
так уже не первый год.

Стрелочником стал 
водитель

- Я ушел с московской ско-
рой в 2014 году, потому что 
достало большую часть вре-
мени работать одному. А там 
к моменту моего ухода все 
на нашей подстанции по од-
ному работали. Руководство 
считает не людей, а машины. 
Им надо выпустить машину, и 
не важно, что там один фель-
дшер, - рассказывает фель-
дшер Андрей Замесин. - Сами 
посудите, в 2009 году на сайте 
московской станции скорой 
помощи было написано, что 
у нас работает 14 тысяч со-

трудников. А сейчас 
«более 10 тысяч». В 
2013-м убрали бри-
гады интенсивной 
терапии, шли сокра-
щения врачебных 
бригад.

При этом нагруз-
ка только росла.

- Закрыли вы-
трезвители - работы 
нам прибавилось на 
треть, пьяных во-
зить, - вспоминает 
фельдшер Замесин. 

- Причем вызовы на 
улицу обслуживаются в пер-
вую очередь. Так что если у 
одного человека случился 
инфаркт в квартире, а другой 
пьяный замерзает на скамей-
ке, то вы сперва поедете на 
скамейку. Реальных скоропо-
мощных вызовов там в луч-
шем случае один из десяти.

На своем форуме врачи и 
фельдшеры делятся мрачны-
ми прогнозами. «Забудьте это 

слово - врачи скорой меди-
цинской помощи, - пророчит 
пользователь papaR. - Будет 
минимум анестезиологов и 
реаниматологов, единичные 
консультанты и педиатры со-
всем единичные (практиче-
ски неонатологи). Все будут 
окучивать фельдшера».

На московской скорой ра-
ботают некоторые доктора 
со среднеазиатскими дипло-
мами. На смену москвичам 
приходят врачи из ближней 
провинции, готовые за не-
плохую московскую зарплату 
терпеть довольно тяжелые 
условия и жесткий режим. 
Многие едут в Москву ноч-
ным поездом, дежурят сутки, 
тем же способом добираются 
домой. Денек на малой роди-
не - и снова в столицу.

Жизнь, конечно, тяже-
лая. Неудивительно, что на 
Новый год многие из этих 
людей всеми правдами и не-
правдами отправились по до-
мам. Вот и жуткая нехватка 
бригад в праздники, когда 
скоропомощных вызовов и 
так больше чем обычно.

После новогодних кани-
кул пришла эпидемия грип-
па. Нехватка рук получилась 
такая, что водителей москов-
ских скорых, вопреки всем 
шоферским нормативам, за-
ставили работать по 24 часа 
подряд вместо разрешенных 
12. Сейчас это самая горячая 
тема для обсуждения на ме-
дицинских форумах.

«С точки зрения науки 
(физиологии человека) ра-
ботать можно и нужно со-
гласно Трудовому кодексу 
РФ, с точки зрения руково-
дителей здравоохранения 
причастность к медицине 
делает из человека киборга 
и физиологические законы 
на него перестают действо-
вать, - рассуждает на сайте 
«ВрачиРФ» врач Олег Ис-
томин. - Любопытно. Только 
если машина скорой помощи 
попадет в ДТП, кто будет от-
вечать? Конечно, водитель - 
стрелочник. Ту же саму проб-
лему среди медработников 
я много раз озвучивал, но 
никто не обращает на это 
внимания. Думаю, что много 
жертв многочасовой работы 
врачей просто не знают при-
чины своих проблем».

Пока отвечают действи-
тельно только стрелочники.

Никита Морошкин

Ожившая пациентка, 
признанная мертвой, 

известный тренер, 
больше часа умиравший 

в ожидании бригады, - 
похоже, все недавние 

трагедии с московской 
скорой помощью имеют 

общие корни.

ПОЧЕМУ НЕ СПЕШИТ СКОРАЯ?

«В 2009 году на сайте московской 
станции скорой помощи было 
написано, что у нас работает 14 

тысяч сотрудников. А сей-
час «более 10 тысяч». 

В 2013-м убрали 
бригады интенсив-

ной терапии, шли 
сокращения вра-
чебных бригад».
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Накануне главного жен-
ского праздника России кор-
респондент «МН» узнал такое 
мнение в существующем в 
столице уже три года обще-
стве «Брат за сестру», сильные 
участники которого когда-то 
и объединились для того, что-
бы помогать слабому полу.

Мужчина рядом 
с женщиной

Чем живет современная 
женщина? В чем нуждается? 
Да и вообще какая она?

- Три года назад мы объеди-
нились с простой и понятной 
целью - провожать девушек 
от метро до дома в темное вре-
мя суток, чтобы им не было 
страшно, чтобы никто не на-
пал. Однако оказалось, что они 
нуждаются в гораздо большей 
защите, - рассказывает коор-
динатор по Юго-Восточно-
му округу Москвы общества 
«Брат за сестру» Кирилл Го-
личенков. - Стали по возмож-
ности помогать и с другими 
проблемами. Они у нас называ-
ются «непрофильные заявки». 
Возили одинокую маму с боль-
ным малышом в коляске через 
всю Москву. Для ребенка дру-
гой скидывались на памперсы 
и лекарства. Помню бабушку 
лет 75, которой надо было по-
мочь донести до дома куплен-
ный пылесос, причем в мага-
зин за ним она прибежала за 
15 минут до закрытия - была на 
работе. И даже было дело, ког-
да одна женщина попросила 
дотащить к резчику по граниту 
могильную плиту! И таких за-
явок все больше. Настолько, 
что пока мы не можем ввести 
их в спектр обязательных. На-
зываем непрофильными и ис-
полняем только в случае, если 
среди нас находится доброво-
лец. Основной же целью по-
прежнему остается защита 
женщин в темное время суток.

Слушая Кирилла, я неволь-
но ловлю себя на мысли, что 
женщины рисуются мне в 
образе... муравьев - спешат 
куда-то во тьме, несут что-
то неподъемное. И тут 
же понимаю: лучший 
пример - я сама, кото-
рая после работы часто 
волочит из магазина во 
тьме баулы с продуктами в не-
удержимом стремлении обес-
печить семью едой.

Кирилл подтверждает: да. 
Чаще всего, если рассматри-
вать как статистику обраще-
ния к ним, женщины нуждают-
ся в мужской физической силе. 

- Хотя... - на минуту мой со-
беседник задумывается. - Нет, 
не совсем верно, не только в 
физической. Ведь бывает и по-
другому. Однажды позвонила 
девушка, попросила вечером 
проводить. Пришел, а она сто-
ит печальная, несчастная. По-
смотрела на меня и заплакала. 
В общем, вместо того чтобы 
идти домой, пошли мы с ней в 
кафе и полтора часа там про-

говорили. Оказалось, ее бро-
сил молодой человек. И такое 
чувствует она отчаяние, что и 
как жить дальше не знает. Но 
хорошо, что сказала! Я ведь по 
образованию психолог. Про-
вел с ней сеанс коучинга - это 
такой метод в психологии, ког-
да за один присест разбирается 
ситуация и находится несколь-
ко способов ее решения. Ну а 
потом домой довез - уже была 
с горящими глазами. И вот 
этого мы видим тоже много...

Когда нужно 
защищать

«Не верьте девичьим сле-
зам, ведь крокодилы тоже 
плачут» - гласит знаменитая 
армейская пословица. Вот и 
мне, глядя на Кирилла, тоже 
трудно поверить, что рядом 
с таким можно плакать. Ко-

сая сажень в плечах, от-
крытая улыбка, «волчий 

взгляд», под футболкой уга-
дываются отчетливые муску-
лы - тут не плакать, радовать-
ся впору, что в России такие 
мужчины в наш «радужно-
метросексуальный» век еще 
остались! Хотя - и это тоже не 
секрет - иной такой красавец 
только и озабочен своими за-
нятиями в спортзале да увели-
чивающимся от тренировки 
к тренировке отражением в 
зеркале. А этому до женских 
страданий дело есть. Что так?

- Да просто потому, что я не-
равнодушный человек, - даже 
как будто обижается Кирилл. 
- Из-за этого в свое время по-
шел работать в полицию, тру-
дился в отделе по борьбе с 
наркотиками. И по той же при-
чине потом уволился. Потому 

что разочаровался: в какой-то 
момент у меня, знаете, возник-
ло ощущение, что я хочу рука-
ми вычерпать море. И я пошел 
в профессию, где наглядно 
вижу, что приношу пользу. Сей-
час занимаюсь тренингом пер-
сонала и веду психологические 
практикумы. Ну а когда узнал 
о создании общества «Брат за 
сестру», меня это сразу вдох-
новило. Ведь это реальная 
возможность помочь! Мне не-
трудно довести девушку вече-
ром от метро до дома, чтобы 
она не боялась хулиганов. Но 
зато я точно знаю: в этот день 
я сделал доброе дело - с этой 
девушкой ничего не случи-
лось плохого. К тому же опыт 
прежней работы нам приго-
дился. Я хорошо знаю, где ме-
нее, а где более опасные райо-
ны в Москве. И в моем округе 
в частности. Это полезные зна-
ния. Если нужно, то и новичку 
могу подсказать маршрут, ведь 
новые ребята к нам приходят 
постоянно. Женщинам хотят 
помогать многие.

Кого попало 
в волонтеры 
не берут

Многие - и правда. 
Тут же, в интернет-
сообществе, - досье 
его участников. Бла-
годаря подробной инфор-
мации в соцсетях, можно счи-
тать, что-то типа картотеки. 
Причем все проверенные. 
При вступлении в организа-
цию у новичков фотографи-
руют паспорта и пробивают 
информацию по милицей-
ским базам данных. Так что 
кого попало к девушке, по-
звонившей или оставившей 
заявку о помощи, не пошлют. 
Просматриваю участников - 
большинство молодые ребя-
та - плюс-минус тридцать лет.

- Да, - соглашается Кирилл. - 
Большинство ребят у нас моло-
дые. И хочу сказать, что очень 
идейные. Мы периодически 
проводим собрания, особенно 
когда принимаем новичков. 
Проводим их в Фонде славян-
ской письменности и культуры, 
который с нами сотрудничает, 
предоставляет помещение. Рас-
сказываем о нашей специфике, 
собираем информацию, спра-
шиваем, почему к нам пришли. 
И мне очень нравится наш кон-
тингент. Это идейные ребята, у 
которых есть в жизни цель, есть 
желание что-то изменить к луч-
шему в нашей стране. Многие 
спортсмены, студенты. Хотя 
не только. Бывает, приходят и 
мужчины в возрасте. Как-то 
раз так к нам пришел мужчина 
55 лет, и, когда я его спросил, 
почему он хочет помогать за-
щищать женщин, он сказал, что 
у него две дочери и проблема 
безопасности их и таких же, 
как они, его лично волнует. А в 
другой раз был мужчина 60 лет. 
И оказалось, что он психотера-
певт. Сказал, что у него практи-
ка, в которой он так часто стал-
кивается с историями о насилии 
женщин, что просто больше не 
может сидеть и ничего не де-
лать. Хочет хоть как-то влиять 
на ситуацию, лично принимать 
участие в том, чтобы ее менять.

«Схожая с птицею 
раненой...»

И выходит, что меняют, раз 
три года назад созданная дву-
мя энтузиастами - москвичом 
Владимиром Пичугиным и 
санкт-петербуржцем Денисом 
Шотиковым - идея защищать 
девушек от хулиганов разрос-
лась до «защищать женщин».  
А состав общества из несколь-

ких парней-добро-
хотов раз-

росся 

до всей России. Сегодня само-
организовавшиеся «филиалы» 
общества функционируют 
не только в Москве и Санкт-
Петербурге, но и в Челябинске, 
Волгодонске, Тобольске, Уфе, 
Липецке, Нижнем Новгороде, 
Тюмени, Твери, Петрозавод-
ске, Смоленске, Красноярске, 
Новосибирске, Воронеже, Там-
бове, Иркутске, Кемерове и 
многих других городах. А ведь 
это тысячи парней! Правда, 
точное количество участников 
организации назвать не могут 
даже сами ребята.

- А это сложно, оно посто-
янно меняется, - объясняет 
Кирилл. - Кто-то из ребят вы-
бывает. Ну, например, женился, 
появились новые заботы, и ста-
ло не до того. Другие, наоборот, 
прибывают, записываются. А 
мы статистику не ведем. Един-
ственное, в чем строго соблю-
даем точность, чтобы девушка 
отзвонилась о том, как помог 
ей волонтер, сказала, что она 
дома, все хорошо. 

По той же причине ребята 
не знают ответа и на тот во-
прос, который все время, пока 
мы общались, так и крутился 
у меня на языке: сколько пар 
поженилось за то время, пока 
парни помогали девушкам. Ну 
очевидно же, что это замеча-
тельный способ познакомить-
ся с хорошим парнем! Но нет, 
не знают. Зато знают другое. 
И наверняка.

- А скажи, Кирилл, - какие 
они, женщины, которым ты 
помогаешь? Какими ты ви-
дишь современных женщин? 
- задаю я наконец вопрос гло-
бального масштаба.

И брат, который за сестру, 
задумывается всерьез. И 
вдруг отвечает уверенно:

- Уставшие. Очень уставшие. 
Замученные. Уж очень много 
в последнее время вы взяли на 
себя и тащите. Многие такие. 
Две-три работы, двое-трое де-
тей, образование - тоже не 
одно. Еще и родителей на себе 
иная тащит... А почему так? Я 

сам думаю об этом. И это фи-
лософский вопрос - такой же 
неразрешимый, как что было 

раньше: курица или яйцо? 
То ли вы стали такими, 

потому что мужчины 
вам не помогают. То ли 
мужчины перестали 
вам помогать, потому 

что вы не просите. Но 
вот точно я знаю одно: то, 

что мужик перестает быть 
мужиком, когда его сила и 
помощь никому не нужны. 
И именно поэтому - если 

он не востребован - расслаб-
ляется, становится инфан-

тильным и безответственным. 
И только поэтому накануне 8 
Марта очень хочу попросить: 
дорогие женщины, просите 
нас о помощи! Мы больше вас 
нуждаемся в этом. Будьте, по-
жалуйста, послабее...

...И, возвращаясь вечером 
домой после этого, второго 
по счету за день интервью, ре-
шила, что буду. И, волоча две 
тяжелые сумки с картошкой, 
которую урвала по дешевке, 
радовалась наступающему 
празднику. И, стоя в вагоне 
метро рядом с сидящими 

модными мужчинами, чув-
ствовала, как за спиной 
распускаются крылья...

Марина Алексеева

8 Марта - день, когда 
принято говорить о 

женщинах. И, конечно, 
интереснее всего мнение 

мужское. Причем 
мужчины, неравнодушного 
к проблемам современных 

женщин. «Но где его 
найти?!» - оживится при 
такой характеристике 

любая девушка. 
А мы знаем.

«ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ, ПРОСИТЕ НАС 
О ПОМОЩИ! МЫ БОЛЬШЕ ВАС НУЖДАЕМСЯ 

В ЭТОМ. БУДЬТЕ, ПОЖАЛУЙСТА, ПОСЛАБЕЕ...»

ЧЕГО ХОЧЕТ ЖЕНЩИНА?
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Французские корни
О трюфеле слагают леген-

ды. Вот и о том, как появились 
самые знаменитые конфе-
ты на свете, есть несколько 
версий. Но все они ведут во 
Францию - страну, где всегда 
умели наслаждаться жизнью 
и ценить изысканный вкус. 
Самая убедительная история 
указывает на знаменитого 
кулинара Петручелли. Шоко-
ладное вдохновение посети-
ло кондитера в 1895 году, и он 
создал лакомство, покорив-
шее миллионы сердец. Прав-
да, признание к его творению 
пришло не сразу. Мировую 
известность конфеты полу-
чили благодаря старейшему 
лондонскому магазину сладо-
стей «Престат». На Туманном 
Альбионе и тогда и сейчас 
отдают предпочтение стро-
гому оригинальному рецепту. 
Если и вы захотите оценить, 
что такое эталон трюфель-
ного жанра, попробуйте 
классические шоколадные 
трюфели фабрики «Победа». 
Если же захочется классики с 
особыми нотками, подойдут 

трюфели «Победы» с аро-
матными кусочками абрико-
са и трюфели-капучино с ку-
сочками печенья. Ну а если в 
жизни срочно нужен малень-
кий праздник - его обеспечат 
классические трюфели «По-
беды» с «Айриш крим».

Трюфель «маслом»
не испортишь

В случае с трюфелями есть 
правила, у которых не быва-
ет исключений. Только тогда 
десерт может носить это бла-
городное имя. «Настоящие 
трюфели делают только из 
какао-масла. Никаких ана-
логов или заменителей в со-
ставе быть не должно. Какао 
тертое, какао-масло, какао-
порошок и сливки. И тогда 
у конфет будет тот самый 
изысканный вкус с легкой 
горчинкой. А сливки могут 
оттенять и смягчать эту ноту, 
- рассказывает генеральный 
директор фабрики «Победа» 
Ольга Муравьева. - Образцо-
вый трюфель не плавится в 
руках и при этом тает во рту. 

Так что настоящий трюфель - 
это всегда немного чудо».

Сам себе шоколатье
Трюфели вполне можно 

создать в домашних услови-
ях. Даже если вы никогда в 
жизни не готовили ничего 
сложнее яичницы, не бойтесь 
замахнуться на трюфели. Тут 
главное - вдохновение. Кстати, 
по одной из версий, эти кон-
феты появились совершенно 
случайно из-за оплошности 
ученика кулинарной лавки. Он 
собирался сделать заварной 
крем. Но по ошибке добавил 
горячие сливки не к взбитым 
яйцам, а вылил в миску с ку-
сочками шоколада. А потом 
просто не побоялся импрови-

зировать и создал трюфель. 
Если смог он, то получится у 
каждого, кто хочет немного 
шоколадного счастья. Итак, 
шоколад нужно разломать, 
влить горячие сливки, доба-
вить сливочное масло и тща-
тельно все перемешать. Очень 
важно взять качественный 
темный шоколад! Получив-
шаяся масса называется га-
наш. На следующем этапе вре-
мя для авторской фантазии. 
В трюфели можно добавить 
алкоголь или фруктовые на-
полнители. Ориентиром для 
собственных творений мо-
жет быть коллекция фабрики 
«Победа». Там создали трю-
фели с коньяком, амаретто и 
ромом. Только не надо добав-
лять много алкоголя, 1-2% хо-

рошего напитка будет доста-
точно, чтобы вкус раскрылся. 
Ну а когда ганаш готов, нужно 
сформовать из него конфеты, 
покрыть шедевр какао-по-
рошком и остудить.

Высокий стиль
Профессионалов трюфели 

всегда вдохновляли на творче-
ство. Какие только дополне-
ния не предлагали кондитеры 
за более чем столетнюю исто-
рию этих конфет! Отдельного 
внимания гурманов заслужи-
вают трюфели с марципаном. 
Марципан только натураль-
ный, классический: миндаль-
ный орех, измельченный и 
перетертый с сахаром. У фа-
брики «Победа» таких целых 
четыре вида: классические, 
тирамису, c грецким орехом, 
с кофе мокко. Чтобы создать 
такие композиции, конечно, 
необходима кропотливая ра-
бота технологов-кондитеров.

Все будет в шоколаде
И психологи, и диетологи, 

и простые любители трюфе-
лей заметили, что это фран-
цузское лакомство обладает 
способностью мгновенно соз-
давать атмосферу праздника. 
Поэтому если вдруг вы или 
ваши близкие не в лучшем на-
строении - трюфели подарят 
вам положительные эмоции и 
изысканное удовольствие.

Елена Попова

ЭТО СЛАДКОЕ СЛОВО «ТРЮФЕЛЬ»

Старинный завод «Арсенал» 
неподалеку от Финляндского 
вокзала. Небольшое помеще-
ние размером с трехкомнатную 
квартиру. Самая большая ком-
ната для главных гостей: тут и 
кроватки для малышей, и игру-
шечная кухня для «хозяюшек» 
постарше, и столик со стульчи-
ками, чтобы делать уроки. Трое 
малышей возятся на полу.

- Что мне дал проект «Мать 
и дитя»? Веру в себя, веру в 
людей, да вот еще его, четвер-
того, - говорит сидящая тут же 
на полу 28-летняя мама одного 
из крох Елена. - Сюда я впер-
вые пришла в 2012 году по ре-
комендации знакомой, когда 
у меня родился третий. Тогда 
было настолько трудно, что 
жить не хотелось. Не знала, как 
справлюсь. Но за эти два года 
все наладилось. А приезжаю все 
равно: заниматься рукоделием, 
изучать английский. Ну и вдруг 
кому-то нужна помощь?

И таких мамочек в проекте 
сегодня 49. А сколько их про-
шло за эти годы, не сосчитать.

- Приходят и многодетные, 
и одинокие, и оставшиеся без 
крова, без прописки - у нас ведь 
сейчас это очень просто, - пере-
числяет руководитель проекта 
Ольга Кочеткова. - Приходила 
даже мама, которую муж выпи-
сал из квартиры с тремя детьми 
- трех лет, двух и одного года.

Особая категория - бере-
менные в смятении: остав-
лять или идти на аборт? И 
эти женщины, пожалуй, на-
гляднее всего иллюстрируют 
ситуацию с российским мате-
ринством, ее социально-пси-
хологическую сторону.

- Предательство мужчин и 
родных, осуждение общества, 

невозможность положиться 
хоть на какую-то социальную 
поддержку. В итоге парадокс: 
мама думает об аборте, потому 
что боится за жизнь будущего 
малыша, - рассказывает Ольга 
Кочеткова. - А мы никого не 
отговариваем. Просто помога-
ем: памперсами, едой, консуль-
тациями юриста и психолога. 
Заодно они видят наших мам, 
которые уже выправили свою 
ситуацию. Как правило, это-
го оказывается достаточно. 
За все эти годы у нас только 
одна женщина пошла на аборт, 
остальные родили. За 13 лет 
родилось 400 малышей!

Одна из комнат одновремен-
но и кабинет, и кухня, где всегда 
есть чай, блинчики, пирожки.

- Накормить наших мам,  а 
особенно детей, - самое актуаль-
ное сегодня, - рассказывает док-
тор-консультант проекта Алла 
Лебедева. - Чем глубже кризис, 
выше цены, тем чаще среди на-
ших подопечных мы наблюдаем 
последствия самого настоящего 
голода. Одна мамочка пришла 
недавно: муж бросил, осталась 

с двумя детьми 
в коммуналке. 
Они маленькие 
- работать она 
не может, сидит 
с ними, да еще 
детки постоянно болеют. В ре-
зультате у мамы дистрофия. 
Хорошо, что вовремя пришла к 
нам. И продуктами поддержали, 
и деток подлечили, и юридиче-
ски помогли.

А юридическая поддержка 
нужна мамам часто.

- Вот одна из историй, - про-
должает Ольга Кочеткова. 
- Девушка влюбилась, забере-
менела. Но случилась беда - 
погиб отец будущего ребенка, 
пожениться не успели. Так ей 
год пришлось в судах выбивать 
пособие по потере кормильца. 
Это при том, что и его мать, и 
все его друзья и родственники 
в суде были на ее стороне. Ба-
бушка генетическую экспер-
тизу вместе с ребенком про-
ходила! Только после этого 
оформили пенсию.

Юрист здесь, кстати, с об-
ширными знаниями в обла-

сти «маминых бед». Когда-то 
она сама пришла в проект как 
нуждающаяся в помощи. Та же 
история и с поваром, и с двумя 
воспитателями для деток. Полу-
чается, нашли и заботу, и работу.

Взаимовыручка в проекте 
«Мать и дитя» - главный прин-
цип. Мамы друг другу помога-
ют и добрым словом, и советом, 
и с ребенком, если надо, посидят. 
Запустить этот процесс взаи-
модействия является основной 
целью проекта, который под-
держивает Мальтийская служ-
ба помощи.

- Ирина приехала в Се-
верную столицу из глубинки 
учиться и встретила африканца. 
Оказалось, что у него уже есть 
семья. В полном смятении при-
шла к нам на 30-й неделе бере-
менности, - рассказывает док-

тор Алла Лебедева. - А вскоре 
родилась мулаточка Вероника. 
Почти одновременно пришла 
и Дина. Она приехала в Санкт-
Петербург на заработки из 
Дагестана, а тут встретила уз-

бека. Ее семья от нее 
отказалась: «Он 
не нашей крови». 
Вскоре у Дины 
родился Сережа. 
Ну а третья мама 
- Катя, русская, а 
родила от тата-
рина. Тот ее бро-
сил. И получилась 
девочка необы-
чайной красоты 
- Люба, татарочка 
с белокурыми во-
лосами и голубыми 
глазами. Женщины 
дружат до сих пор и 
детей вместе растят. 

В третьей ком-
нате на столе стоит 

корзина с кучей сшитых челове-
ческих фигурок. Все мамы про-
екта занимаются рукоделием: 
делают игрушки и вышивают 
открытки, которые потом про-
даются на благотворительных 
ярмарках. А руководит всем 
процессом доминиканка сестра 
Исабель, которая сотрудничает 
с проектом уже 10 лет.

Процесс изготовления игру-
шек выглядит очень симво-
лично. Вот просто тряпочка. А 
вот уже человечек с головой и 
руками. Вот на нем появляются 
цветные вязаные платьице или 
штанишки, на штанах - карман, 
а на платье - цветок. А вот уже 
человечек улыбается. И жен-
щины, творящие это, тоже улы-
баются. Потому что давно не 
считают себя брошенными.

Марина Алексеева

Благотворительный проект «Мать и дитя» 
существует в Санкт-Петербурге уже 13 лет. 
За это время здесь помогли тысячам мам 
в тяжелейших жизненных ситуациях.
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Чтоб не пропасть 
поодиночке Детская игровая рассчитана 

Детская игровая рассчитана на гостей всех возрастов
на гостей всех возрастов

Король среди шоколадных конфет, лакомство для знато-
ков, изысканный подарок, безотказный способ стать немного 
счастливее. Все это о трюфеле. Знаменитый десерт получил 
свое имя благодаря внешнему сходству с элитным деликате-
сом - одноименным грибом. Так что вокруг шоколадного трю-
феля с самого начала сложился образ утонченности и ари-
стократичности. Ни о каком другом сладком удовольствии 
не было сказано столько восторженного и возвышенного. И 
настоящий трюфель этого, безусловно, заслуживает.

ФОТО АВТОРА
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Метан идет
85% акций «Воркута-

уголь» принадлежат холдин-
гу «Северсталь». 79% акций 
холдинга владеет Алексей 
Мордашов... 25 февраля в 
14.22 на глубине 780 метров 
в шахте «Северная» про-
изошли два взрыва метана 
и горный удар - обрушение 
породы, после чего начался 
пожар. Под землей в тот мо-
мент находились 110 человек. 
Четыре шахтера погибли, де-
вять получили травмы и от-
равления углекислым газом. 
Связь с 26 горняками была 
потеряна.

Так начиналась эта тра-
гедия, которую сравнили с 
гибелью подлодки «Курск». 
Людей из шахты не спасли. 
Более того, потеряли пяте-
рых спасателей. Аварию на-
звали самой сложной в исто-
рии отрасли. Из-за высокой 
концентрации метана в шах-
те продолжали происходить 
локальные взрывы.

Флагманскую шахту хотят 
за полгода восстановить. Ни-
кого не смущает, что с 1961 
года там погибли сотни людей. 
Да и сами шахтеры хотят вос-
становления шахты. Как еще 
им выживать в Воркуте?

Россия - едва ли не един-
ственная страна, где в разра-
ботке угля подземным спосо-
бом применяется сдельщина, 
а не почасовая оплата. В ито-
ге имеем человеческую жад-
ность, помноженную на чело-
веческую глупость.

Ученик Чубайса
Алексей Мордашов родил-

ся в Череповце в 1965 году. 
Его отец окончил Горьков-
ский политехнический инсти-
тут по специальности «инже-
нер-электрик», работал на 
Череповецком металлурги-
ческом комбинате.

Родители не усердствовали 
в воспитании Алеши. У них 
не было на это времени, да и 
мальчик не вызывал беспо-
койства. Спокойный, самосто-
ятельный ребенок. В школе 
Мордашов был правильным, 
однокашники единогласно из-
брали его старостой класса. 
Классная руководительница 
так часто приводила Лешу в 
пример, что в какой-то мо-
мент его прозвали Шаблоном.

Комсомолец и будущий 

член КПСС Алек-
сей Мордашов 

окончил с отли-
чием Ленинградский ин-

женерно-экономический 
институт, где познакомился с 
преподававшим там Анато-
лием Чубайсом. Уже после 
первого курса пришел к нему 
ассистентом на кафедру. Оче-
видно, это была первая удача 
будущего «стального короля».

В то время Алексей актив-
но посещал «кружок моло-
дых экономистов», который 
возглавлял Чубайс. В этот 
кружок входили такие люди, 
как Алексей Кудрин, Петр 
Мостовой, Владимир Коган, 
чьи имена вскоре станут из-
вестными всей России. При 
этом Мордашов на их фоне 
не терялся. Чубайс даже уго-
варивал его поступить в 
аспирантуру и остаться 
в Ленинграде, но Алек-
сей всегда считал, что 
лучше быть первым 
парнем на деревне, чем 
вторым в городе, и вер-
нулся домой.

Крестный отец
Там он устроился стар-

шим экономистом на ме-
таллургический комби-
нат. Молодой специалист 
сразу же привлек внима-
ние руководства, которое 
отправило его на ста-
жировку в австрийскую 
сталелитейную компа-
нию VoestAlpine. Но там 
Мордашов поссорился 
с сыном министра чер-
ной металлургии СССР 
Серафима Колпакова. 
Дело дошло до драки. 
Колпаков потребовал от 
генерального директора 
Череповецкого метал-
лургического комбината 
Юрия Липухина немед-
ленно уволить наглеца 
с завода. Но тот отстоял 
своего сотрудника.

Мордашову крупно повез-
ло - он пришелся по душе жене 
Липухина. И когда пришла 
пора акционирования ЧМК, 
именно она уговорила своего 
мужа довериться 27-летнему 
финансовому директору. В 
итоге Юрий Липухин остался 
и без должности, и без комби-
ната.

В 1996 году Мордашов стал 
гендиректором управляющей 
комбинатом компании «Се-
версталь», а Липухин занял 
пост председателя совета ди-
ректоров. Менеджмент акку-
мулировал скупленные у ра-
ботников 43% акций в фирме 
«Северсталь-Инвест», а позже 

перевел их в другую структуру 
- «Северсталь-Гарант».

Сначала, по словам Липухи-
на, партнеры договаривались о 
равных долях в этой компании.

«После того как он стал ди-
ректором, он с друзьями уехал 
на какие-то острова, погуляли 
недельку. А когда вернулся, 
пришел и сказал: поровну не 
совсем для меня нормально, да-
вай тебе 49%, а мне 51%, - поз-
же рассказывал Липухин. - Мне 
было безразлично. Я сказал: ну 
давай, я согласен».

Когда чистая прибыль вы-
росла со $111 млн до $453 млн 
в 2000-м, возникли разногла-
сия, куда эти деньги девать. 
«Весной 1999 года Мордашов 
самовольно, без моего ведома, 
выкупил на себя 17% акций, ко-
торые принадлежали «Север-
сталь-Инвесту», - рассказывал 
Липухин. - Я к нему подошел и 
сказал: Алеша, так действовать 

нельзя. Его ответ был предель-
но коротким: об этом нигде не 
написано». Мордашов наличие 
каких-либо джентльменских 
договоренностей отрицает.

Юрий Липухин был его 
крестным отцом, когда Алек-
сей решил обратиться в веру. 
В 2011 году ветеран скончался 
от инфаркта в Канаде, его де-
лами занимается сын Виктор. 
Мордашов же возглавил АО 
«Северсталь», которое послу-
жило основой для создания 
многоотраслевого холдинга 
«Северсталь-групп». В его соб-
ственность постепенно перехо-
дили промышленные активы - 
акции Санкт-Петербургского, 
Туапсинского и Восточного 

портов, угольных разрезов, 
железнодорожные вагоны, 
Коломенский тепловозный за-
вод, УАЗ...

Танки грязи не боятся
Как же череповецкий оли-

гарх оказался в Воркуте?
Экспансия империи Морда-

шова не ограничивается грани-
цами области. В свое время он 
даже пытался купить комбинат 
«Криворожсталь», но потерпел 
фиаско на Украине.

Если говорить конкретно об 
ОАО «Воркутауголь», то «Се-
версталь» приобрела госпакет 
акций на аукционе в 2003 году. 
Таким образом холдинг гаран-
тировал себе необходимый 
объем поставок угля. И это 
еще один бриллиант в короне. 
Вообще Мордашов на огром-
ной скорости ворвался в ряды 
новейших олигархов, потеснив 

таких зубров, как Абрамо-
вич и Потанин. Благодаря 
мертвой хватке в Вологод-
ской области он заслужил 
прозвище Железный Маль-
чик. А сам Мордашов гово-
рит о себе так: «Танки грязи 
не боятся».

Жены Елены
Отдельный разговор - 

личная жизнь Мордашова. 
В 2001 году Елена, бывшая 
жена миллиардера, опу-
бликовала в одной из газет 
«Открытое письмо всем 
женщинам».

Вот цитаты. «Много 
лет назад я выходила за-
муж за студента Алешу 
Мордашова. Родился сын, 
жилось нам очень нелегко. 
Ребенок серьезно болел, на 
мои плечи легло все - дом, 
семья, заботы о муже. Днем 
я выхаживала сына, а ве-
черами работала уборщи-
цей... Зарабатывала нам на 
квартиру».

А через пять лет Алек-
сей Мордашов стал мил-
лионером и владельцем 

заводов, газет, пароходов. И он 
ушел. Потом поделил имуще-
ство, как полагается разбога-
тевшему мужу: жене - убогую 
квартирку, старую «девятку». 
Себе - все, чем он владеет... О 
справедливости и речи быть не 
могло.

Он сказал: «И думать не 
моги. Попробуй хоть на что-то 
мое покуситься - я лишу тебя 
всего оставшегося, я отниму 
у тебя сына. Ты ведь не хо-
чешь, чтобы Илья страдал без 
тебя?» Я тогда не сомневалась, 
что однажды могу «проснуть-
ся» рядом со своей собствен-
ной головой...

При разводе в 1996 году 
жене и ребенку отошли квар-

тира в Череповце, автомобиль 
«ВАЗ-2109» и небольшая 
сумма денег. Алименты на со-
держание их общего ребенка 
Ильи (1985 г. р.) выплачива-
лись предпринимателем в раз-
мере 106 минимальных разме-
ров оплаты труда (в 2003 году 
МРОТ составлял 600 рублей). 
То есть 63 600 рублей.

Елена пыталась в судебном 
порядке получить право на 
долю в имуществе бывшего 
мужа, но ничего не добилась.

Новой женой Мордашова 
стала тоже Елена, с которой 
у него был самый настоящий 
служебный роман. Она рабо-
тала бухгалтером в «Северста-
ли». Они сталкивались в кори-
дорах и на лестницах, вместе 
плавали в бассейне на соседних 
дорожках, а в июне 1997-го по-
женились.

«В сентябре 1999 года у нас 
родился сын Кирилл. Алексей 
был со мной во время родов, 
держал за руку. На следующее 
утро он подарил мне жемчуж-
ные серьги и колье, - позже рас-
сказывала вторая жена Морда-
шова. - За несколько дней до 
2001 года я преподнесла Алек-
сею, как он сам говорит, луч-
ший новогодний подарок в его 
жизни - сына Никиту... Малы-
шей Алексей просто обожает. 
Он очень нежный папа».

Сейчас Forbes сообщает, что 
у Мордашова уже шестеро де-
тей. А новую подругу его зовут 
Лариса.

Вспыльчивый характер 
Алексея Мордашова время от 
времени дает о себе знать. Так, 
однажды он устроил скандал 
сотрудникам бизнес-термина-
ла аэропорта Внуково-3, ко-
торым пользовался для своих 
полетов наряду с Юрием Луж-
ковым и Анатолием Чубайсом. 
Олигарх возмутился тем, что 
у одной из его «подруг», кото-
рые его сопровождали в поле-
те, на дамском рюкзаке была 
оборвана пряжка. Из-за этого 
«стальной король» устроил 
разнос персоналу аэропорта, 
требуя заплатить за ущерб 
«штуку баксов».

Как бизнесмен своего пика 
он достиг в 2008 году, когда 
Forbes оценивал его состояние 
в $21,2 млрд, а в рейтинге са-
мых богатых людей мира он 
занимал 18-е место. Но начав-
шийся финансовый кризис так 
подпортил эти показатели, что 
через год Мордашов оказался 
на 122-й строчке с $4,3 млрд. Но 
ничего, жить можно. Тем более 
сейчас он опять поднялся - до 
$13 млрд.

Если в двух словах, то репу-
тацию Железного Мальчика 
можно описать так: талантли-
вый управленец, который не 
боится принимать нестандарт-
ные решения. Эта цепкость 
очень пригодилась в условиях 
дикого рынка, который зарож-
дался в России. И если надо, 
Мордашов пойдет по головам, 
как сделал это с крестным от-
цом и бывшей женой. Что уж о 
шахтерах говорить?

Материал подготовил 
Степан Строев

Жертвами крупнейшей аварии на шахте «Северная» в Воркуте 
стали 36 человек. Предприятие принадлежит миллиардеру из 

Череповца Алексею Мордашову. «Мир новостей» рассказывает 
о человеке, который в кризисный 2015 год с состоянием 

$13 млрд поднялся сразу на семь строчек в рейтинге Forbes и 
занял пятое место среди богатейших бизнесменов России.

Алексей Мордашов:Алексей Мордашов:
ЖЕЛЕЗНЫЙ МАЛЬЧИКЖЕЛЕЗНЫЙ МАЛЬЧИК

Служебный роман с бухгалтером 
Еленой закончился браком
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Сотовые операторы 
придумывают новые 
способы залезть 
в карман своим 
клиентам.

Операторы связи в кри-
зисные времена демон-
стрируют находчивость и 
изобретательность - неко-
торыми операторами вве-
дено сразу несколько но-
вых платежей, о которых 
наивные клиенты даже не 
подозревают.

Плата за неисполь-
зование услуг свя-
зи: при отсутствии 

платных действий со 
стороны абонента в 
течение определенно-
го времени (от 3 до 12 
месяцев) оператор на-
чинает списывать по 15 
рублей в сутки.

«Если бабушка в де-
ревне никому не звонит, 
а просто использует 
телефон для входящих 
вызовов от внуков, то 
она не платит сотовому 
оператору ни копейки. 
Теперь же с введением 
платы за неиспользова-
ние услуг связи ей при-
дется раскошеливаться 
каждый месяц на 450 
рублей. Конечно, она 
может посылать раз в 
три месяца внукам sms, 
и тогда уже не попа-
дет под раздачу. Но, во-
первых, бабушка про 
эту новую плату может 
и не узнать, а во-вторых, 
в какой-то очередной 
раз она просто забудет 
послать sms и сотовый 
оператор заставит ее 
раскошелиться», - ком-
ментирует глава Обще-
ства защиты прав по-
требителей в сфере 
услуг связи, транспорта 
и коммуникаций Алек-
сей Самохвалов.

Взимание платы за не-
предоставленную услугу 
прямо противоречит за-
конодательству РФ.

«Это то же самое, что 
вы пришли в магазин, 
ничего не купили, а с 
вас за это на выходе из 
магазина взяли 500 ру-
блей», - продолжает Са-
мохвалов.

Иски абонентов про-
тив сотовых операторов 
почти наверняка будут 
удовлетворены в суде. 
Но станут ли россияне 
судиться за списанные 
15 рублей в сутки? Про-

ще послать кому-нибудь 
sms или сделать один 
звонок, чем год или два 
ходить по судам.

С жалобой на 
мобильных опе-
раторов в ФАС 

обратилась на днях 
Общественная палата 
России - поводом по-
служило введение еще 
одной новой платы - за 
недозвон.

«То есть за те звон-
ки, где вместо голоса 
собеседника звонящий 
услышал системное со-
общение из серии «аппа-
рат абонента недоступен 
или занят», теперь тоже 
придется платить», - ком-
ментирует  член ОП РФ 
Кристина Потупчик.

Новый побор в Об-
щественной палате уже 
окрестили надуватель-
ством. Тем временем 
сотовые операторы 
объясняют нововведе-
ния хитрым словом «ин-
терконнект». МегаФон 
сообщил, что «некото-
рые операторы 
и с п о л ь з у ю т 
подобную та-
рификацию 
на своей 
сети, мы 
в ы н у ж -
дены сде-
лать то 
же самое, 
так как не-
сем дополни-
тельные расхо-
ды... Фактически 
это просто уравнивание 
расчетов между опера-
торами».

В ноябре 2015 года 
МТС и Tele2 брали 
деньги с абонентов за 
звонки на недоступные 
номера с подключен-
ной голосовой почтой, 
сообщает пресс-служба 
Общественной палаты. 
Когда данным фактом 
заинтересовалась обще-
ственность, операторы 
поспешили объявить 
произошедшее «техни-
ческим сбоем» и пообе-
щали «устранить неис-
правность».

Теперь «технический 
сбой» может войти у 
некоторых операторов 
в обычную практику. 
Конечно, абоненты мо-
гут избежать списания 
денежных средств, от-
ключаясь после первых 
гудков вызова и не до-

жидаясь сообщения о 
том, что «абонент недо-
ступен».

«Но в дальней пер-
спективе все эти хи-
трости абонентам вряд 
ли помогут, - считает 
Алексей Самохвалов. 
- На любую хитрость 
сотовый оператор отве-
тит новой выдумкой, на-
пример сократит время 
дозвона и гудков до со-
общения «абонент недо-
ступен» будет, условно 
говоря, не семь, а три».

Впрочем, новая пла-
та не такая уж и новая 
- подобная практика су-
ществовала еще в 90-е 
годы на стационарных 
городских телефонах. 
Тогда она касалась меж-
города - счетчик вклю-
чался со второй минуты 
вызова, и было не важ-
но, ответил вам абонент 
или же вы продолжаете 
слушать гудки.

Теперь же плата взи-
мается за прослушива-
ние автоматического 
информационного сооб-

щения о невозмож-
ности факта 

соединения. 
«Необходи-
мость опла-
ты этой ус-
луги, если 
данное ин-
формиро-
вание мож-

но признать 
таковой, не 
включена ни 
в один дого-

вор мобильного опера-
тора с пользователем, а 
кроме того, односторон-
нее решение о взимании 
платы содержит призна-
ки навязывания услуги 
потребителю, что за-
прещено законодатель-
ством. Потребитель, 
заключая договор с мо-
бильным оператором, 
вправе рассчитывать на 
оплату оказанных ему 
услуг связи без какого-
либо дополнительного 
финансового обремене-
ния», - сообщает пресс-
служба Общественной 
палаты.

В ОП РФ новые ус-
луги уже назвали граби-
тельскими. Возможно, 
благодаря  вмешатель-
ству ФАС и Минкомсвя-
зи новую плату сотовым 
операторам придется 
отменить. Надолго ли?

Аделаида Сигида
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Использование реагентов на 
улицах Москвы стало одной 
из главных проблем уходящей 
зимы. Почему привычные песок 
и гранитная крошка, которые 
десятилетиями успешно 
использовали коммунальщики, 
объявлены вне закона? Каким 
должно быть идеальное 
дорожное покрытие в городе?

В конце января после заморозков в 
городе прошел ледяной дождь, и жизнь 
москвичей превратилась в ад. Тротуар-
ная плитка покрылась тонкой наледью, 
поэтому любая прогулка по ней стала 
приравниваться к экстремальному виду 
спорта. Видео, снятое свидетелями, гово-
рило о том, что сотни переломов, случив-
шихся с горожанами всего за две недели, 
- это не предел. Могло быть хуже.

Реагенты с секретом
Почему в Москве случился этот кол-

лапс? Ни сами руководители департа-
мента ЖКХ, ни независимые эксперты 
не скрывают: причина в новых ре-
агентах. Столичные чиновники 
совсем недавно хвастались - в 
столице теперь не вывозят 
снег на грузовиках, его рас-
тапливают прямо в городе. 
Глава департамента при-
родопользования Антон 
Кульбачевский не без гор-
дости заявил, что в городе 
остается не более 5 процен-
тов снега. Страсть к экспери-
ментам обошлась сотням людей 
переломами рук и ног.

«Асфальт покрывается льдом мень-
ше и реже, чем плитка. На ней неровно-
сти, выемки между камнями собирают 
воду, она скапливается и очень быстро 
замерзает. Кристаллы льда разрастают-
ся дальше по поверхности. Можно уби-
рать наледь механически, но это дорого 
и требует использования армии дворни-
ков. Можно залить все это реагентами. 
На несколько часов лед растает, но за-
тем химическая реакция заканчивается 
и вода опять превращается в куда более 
серьезный слой льда», - рассказывает 
научный сотрудник Московского инсти-
тута коммунального хозяйства и строи-
тельства Юрий Власов.

Между тем десятилетиями город бла-
гополучно пользовался пескосоляной 

смесью. В середине 1990-х ее за-
менили технической солью, а в 

2001-м власти решили отка-
заться и от нее - якобы этот 
состав забивал водостоки 
и трубы. Тогда в городе 
появились реагенты на ос-
нове хлористого магния. 
Экологи подняли тревогу 

- магний скапливался в по-
чве, чем наносил природе не-

поправимый ущерб. Поэтому 
сейчас вся химия основана на хло-

ристом кальции. Москвичи жалуются: 
соль, конечно, оставляла на обуви белые 
разводы, но не уничтожала сапоги и бо-
тинки так, как это делают сегодняшние 
реагенты. И владельцы животных не 
вздыхали над изуродованными лапами 
своих питомцев.

«Из Москвы исчезают птицы: воро-
бьи, голуби, вороны. Они едят реагенты 
и погибают», - заявила депутат Мосгор-
думы Елена Шувалова. «Действительно, 
с птицами творится что-то странное. По-
явились сообщения, что они стали вести 
себя агрессивнее», - подтвердил депутат 
Евгений Герасимов. Но реагенты заку-
пают в огромных количествах. Почему?

Экологи говорят о том, что пес-
косоль стоит буквально копейки - в 
среднем 100 рублей за мешок в 25 ки-

лограммов. За этот 
же объем технической 

соли попросят 150 рублей. Совсем дру-
гое дело противогололедные реаген-
ты на основе хлорида магния. Здесь 
закупка четверти центнера обойдется 
в 500-530 рублей. Та химия, которой 
пользуются коммунальщики сегодня, 
обходится бюджету в 400-450 рублей 
за мешок. Нетрудно догадаться, поче-
му именно ей отдается предпочтение.

На реагенты городской бюджет тра-
тит сегодня около 7 миллиардов рублей 
в год. Эксперты утверждают, что на хи-
мию хватит и 2 миллиардов. Значит, 5 
миллиардов буквально уходят в песок?

Арифметика здравомыслия
Член Совета по правам человека 

при президенте РФ Андрей Бабушкин 
утверждает, что ежегодный ущерб от 
применения химии на дорогах состав-
ляет 50 миллиардов рублей. Но шансов 
на то, что в город опять завезут куда 
более безопасные песок и гранитную 
крошку, практически нет. Слишком 
многим выгодно использование химии.

«Допустим, реагенты повреждают 
днища 1 миллиона машин в год, из-за 
этого стоимость машины падает на 
10 тысяч рублей. Умножим, получим 

10 миллиардов рублей - это ущерб, 
который получают люди. В Москве 
8 миллионов пешеходов, каждый за 
сезон пользуется двумя-тремя парами 
обуви, а стоит она минимум 2 тысячи. 
Мы видим, что из кармана людей вы-
таскивают 16 миллиардов рублей. Реа-
гент - это Клондайк для всевозможных 
производителей,» - говорит Бабушкин.

Столичное правительство каждый 
год покупает около 500 тысяч тонн ре-
агентов. Начиная с 2011 года запасы ни 
разу не были израсходованы полностью, 
но тем не менее их закупка постоянно 
увеличивается. Бабушкин замечает, что 
в городе до сих пор не появились про-
стейшие дозаторы, с помощью которых 
реагенты высыпаются на дороги в стро-
го определенных количествах, поэтому 
коммунальщики кладут их на свое усмо-

трение толстым слоем.
Эксперт считает, что куда 

разумнее увеличить количе-
ство дворников. «Один двор-
ник получает 25 тысяч руб-

лей. На 1 миллиард можно нанять 
3 тысячи человек. Если сократить 

приобретение реагентов до суммы 2 
миллиарда, то можно нанять 15 тысяч 
дворников», - утверждает Бабушкин. Он 
замечает при этом, что вопрос реаген-
тов будет интересен не только экологам 
и коммунальщикам, но и представите-
лям Следственного комитета РФ.

Каким в идеале должно быть до-
рожное покрытие?

«Для покрытия дорог другие страны 
сразу применяют материалы с шеро-
ховатой поверхностью - это асфальто-
бетон, бетон, натуральный камень. На 
самых популярных участках дорог ис-
пользуют геотермальные технологии 
обогрева дорог: под проезжую часть и 
мостовую закладывают трубки, по ко-
торым идет горячая жидкость, или про-
водят слабый ток через бетонные пли-
ты, которые содержат металлическую 
стружку», - рассказывает архитектор 
Яна Козак. В том, что на поверхности, 
не пропускающей воду, мгновенно по-
является скользкая ледяная корка, нет 
ничего удивительного. В этой ситуации 
надо всего лишь превратить гладкую по-
верхность в шершавую. Это делается с 
помощью песка или гранитной крошки. 
Тогда и подошва обуви, и колеса машин 
не будут скользить.

Все эти тонкости давно хорошо из-
вестны специалистам. Вот только кто-
нибудь спросил их мнение?

Митинг жителей столицы 
состоялся в районе 
Очаково-Матвеевское 
27 февраля. Люди 
протестовали против 
сноса рыночных рядов. 
Теперь продукты 
москвичам покупать 
будет негде.

Продуктовый рынок око-
ло железнодорожной станции 
Матвеевское выручал москви-
чей много лет подряд. Особен-
но актуальным он стал после 
того, как в Очаково-Матвеев-
ском стали сносить старые пя-
тиэтажные дома, а на их месте 
выросли кварталы новостроек. 
Тысячи новоселов неожидан-
но для себя обнаружили, что в 
районе нет ни одного большо-
го продуктового магазина, а те 
крошечные торговые точки, 
что располагались на первых 

этажах домов, явно не 
справлялись с потоком 

посетителей. Выручали 
только скромная «Пятерочка» 
и павильоны рынка, удобно рас-
положенные прямо при выходе 
из электрички. Теперь их сносят, 
и никакой замены власти пред-
ложить москвичам не смогли.

«На каком основании их хо-
тят сносить, нам не понятно. Но 
мы подозреваем, что это дела-

ется для того, чтобы здесь про-
вести дорогу. У нас строится дуб-
лер Кутузовского проспекта, и 
здесь планируется съезд внутрь 
микрорайона. В связи с этим, 
скорее всего, хотят снести ры-
нок», - рассказала председатель 
общественного совета жителей 
района Очаково-Матвеевское 
Дарья Езерская.

Местная жительница пенсио-
нерка Вероника Воропаева уже 

участвовала в акции протеста 
против большого строитель-
ства. Незадолго до нынешнего 
митинга москвичи пытались 
прекратить строительство дуб-
лера Кутузовского проспекта, 
который окончательно уничто-
жит экологию района. Беспо-
лезно. Теперь она рассчитывает 
защитить единственную при-
личную торговую точку.

«У нас, стариков, нет сил ез-
дить по всем местным магази-
нам, чтобы в одном купить хо-
роший творог, в другом - хлеб... 
А рынок был удобен для всех 
и по расположению, и по ас-
сортименту», - говорит пенси-
онерка, искренне не понимая, 
почему, заботясь на словах о 
москвичах, местные власти их 
жизнь всячески усложняют.

На акцию протеста пришли 
около 300  жителей, осталь-
ные возмущались в интернете.

«Подтверждаю, что да, 
раньше этот рынок пользо-
вался огромным спросом. Я и 
сама отоваривалась в основ-

ном только там. Но уже пару 
лет назад власти начали на 
него гонения: повысили арен-
ду, запретили торговать та-
бачными изделиями, на «кол-
хозной» части рынка снесли 
павильоны и построили кры-
тые ряды. Это увеличило 
аренду, ряд павильонов снес-
ли. Поэтому уже давно рынок 
не тот, сама там не была год, 
если не два. Но поддерживаю 
тех, кто до сих пор продолжа-
ет им пользоваться, а таких, 
знаю, немало, и в основном 
это пенсионеры и менее соци-
ально защищенные...» - пишет 
в «Фейсбуке» москвичка Ири-
на Кузьмичева.

После окончания митинга 
его участниками была под-
писана петиция в столичное 
правительство. Но в то, что к 
мнению горожан кто-то при-
слушается, никто из них, в 
сущности, не верит.

Материалы подготовила
Наталья Пуртова

ПЕРВЫЙ ПРОТЕСТ ПОСЛЕ «НОЧИ ДЛИННЫХ КОВШЕЙ»

«Из Москвы 
исчезают

птицы: воробьи, 
голуби, вороны.

Они едят
реагенты

и погибают».

МОСКВА стала «столицей реагентов»
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Последние годы 
жизни Натальи Крач-
ковской принесли «ко-
ролеве эпизода» нема-
ло страданий. Тяжелые 
болезни, одиночество, 
безденежье - всего это-
го актриса хлебнула с 
лихвой. Старалась не 
отчаиваться, шутила 
над своим бедствен-
ным положением, из 
последних сил рвалась 
на сцену. И страшно 
переживала, что стала 
никому не нужна.

«Видно, где-то 
я нагрешила»

Она умерла в реани-
мации одной из столич-
ных клиник, куда была 
доставлена за несколько 
дней до этого с острым 
инфарктом миокарда. 
Экстренно госпитали-
зировать потерявшую 
сознание Наталью Лео-
нидовну не получилось: 
медики не смогли под-
нять на носилках актрису, 
которая весила почти 150 
кг, пришлось вызывать 
сотрудников МЧС.

Пышная фигура у 
«мадам Грицацуевой» 
была с молодости. С каж-
дым годом килограммы 
лишь прибывали. «Я 
женщина весомых до-
стоинств, мечта поэта», 
- любила шутить Крач-

ковская, отмахиваясь от 
настоятельных советов 
врачей срочно похудеть. 
В результате в преклон-
ном возрасте лишний вес 
стал для нее источником 
серьезных проблем: обо-
стрился диабет, суставы 
выкручивали сильные 
артритные боли, скака-
ло давление, начались 
перебои в работе сердца. 
Наталья Леонидовна не 
могла пройти и несколь-
ко шагов - сразу зады-
халась, мучила одышка. 
Крачковская перенесла 
несколько тяжелых опе-
раций - ей сделали стен-
тирование сосудов, вжи-
вили кардиостимулятор. 
Она горстями пила та-
блетки, но все равно чув-
ствовала себя очень пло-
хо. «Господь милостив, 
наказывает меня только 
болезнями, видно, где-то 
я нагрешила в жизни», - 
вздыхала актриса.

На сцену 
хоть в инвалидной 
коляске

Пять лет назад слу-
чилась еще одна беда: 
Крачковскую разбил ин-
сульт. Тогда медики смог-
ли вытянуть ее с того све-
та. Но после выхода из 
больницы знаменитая на 
всю страну актриса ока-
залась фактически бро-

шенной. С един-
ственным родным 
сыном Василием 
они были в ссоре, 
поэтому ухаживать 
за пожилой женщи-
ной, у которой отка-
зывали ноги, было 
некому. Финансовой 
поддержки в тот пе-
риод ей тоже ждать 
было неоткуда.

«Живу я на не-
большую пенсию, 
треть которой ухо-
дит на лекарства, а 
еще надо заплатить за 
квартиру. После этого 
на еду хватает дня на два-
три, не больше. Да еще 
без посторонней помощи 
я ничего не могу, даже на-
гнуться, а помощникам 
надо платить», - жалова-
лась она.

И тем не менее актри-
са, которая после инсуль-
та видела только одним 
глазом, да и то плохо, а 
без поддержки и ходить 
не могла, хваталась за 
любую подработку. В 
кино Крачковскую, за 
плечами которой более 
ста ярких характерных 
ролей, давно не звали. 
Вот она и колесила по 
стране с творческими 
вечерами, за копеечный 
гонорар соглашалась 
участвовать в любых 
ток-шоу, выходила на 
сцену в антрепризных 

спектаклях - сна-
чала с палочкой, 
а в последнее 
время в инвалид-
ной коляске.

В последние 
месяцы здоро-
вье Натальи 
Леонидовны 
становилось 
все хуже. В ре-
анимацию она 
попала уже в крайне 
тяжелом состоянии, 
доктора вынуждены 
были подключить ее к 
аппарату искусствен-
ной вентиляции лег-
ких. Благополучного 
исхода медики не га-
рантировали.

Скончалась Наталья 
Крачковская, не приходя 
в себя, как сообщил ее 
сын...

В Москве 
на 78-м году жизни 

скончалась легенда 
кино, всеми любимая 
Наталья Крачковская. 

«Отмучилась», -
 часто говорят 

об ушедших. 
К ней это 

определение 
и правда подходит...

В прошлом году  
на фестивале в Гатчине 

наш корреспондент 
побеседовал с 

Натальей Крачковской.
- Наталья Леони-

довна, у вас здесь оче-
редная творческая 
встреча. Нравится 
вам такой формат?

- Если честно, не 
очень. Конечно, боль-
ше люблю я спектакли, 
но и такая работа до-
ставляет мне огромное 

удовольствие. Я чело-
век коммуникабельный, 
люблю общаться, отве-
чать на вопросы...

- Значит, вас мож-
но спрашивать о чем 
угодно? Например, о 
здоровье?

- Ну не совсем... Я тер-
пеливо отвечаю, когда 
спрашивают о жизни, 
о членах моей семьи, о 
том, какая у меня пенсия. 
Есть и неприятные во-
просы - стараюсь их как-
то обходить. А по поводу 
здоровья что спраши-

вать? Вы ведь сами все 
видите. Я в коляске, фи-
зически - инвалид. При-
чем первой группы. Но 
дух у меня как у сорока-
летней. Даже моложе!

- Почему же все-
таки вы перестали 
сниматься в кино? Не 
позволяет здоровье, не 
предлагают или что-
то иное?

- Предлагают, но 
коллеги моего возрас-
та и старше, которые 
снимаются, говорят, 
что это так тяжело: у 

них неделя съемок год 
жизни отнимает! А мне 
пожить подольше хо-
чется, понимаете? Да 
и предлагают какие-то 
роли старух. Что я вам, 
старуха какая-нибудь? 
Я - женщина элегантно-
го возраста!

- Вы до сих пор за-
служенная артистка. 
Почему не народная?

- Это же надо о себе 
напоминать. Что, мне 
ползать на этой коля-
ске по кабинетам и сту-
чаться: «Дайте мне на-
родную!»? Сдохну, но не 
буду!

«Не унывать ни при 
каких обстоятельствах!» - 
таков был девиз актрисы. 
Закончилось кино - гово-
рит: зато осталась антре-
приза! Финансовый кризис 
на дворе - радуется: а мне и 
терять-то нечего! Пробле-
ма лишнего веса - удивля-
ется: так разве ж это про-
блема, хорошего человека 
должно быть много! На 
том всю жизнь и стояла...

О своей полноте
- Я всегда была чело-

веком веселым, жизнера-
достным, умела общаться с 
людьми, и когда появлялась 
на каких-то вечерах, меня 

всегда окружали мужчины. 
А все эти «вешалки» сиде-
ли в углу... Да ну что вы! У 
меня никогда не было не-
достатка в поклонниках. 
Один из них, еще в ранней 
юности, называл меня «сто 
килограмм мечты». Ни у 
одного из режиссеров к мо-
ему внешнему виду никог-
да претензий не было. Гай-
дай, наоборот, все твердил: 
ради бога, только не худей! 
Помню, во время съемок 
в «Иване Васильевиче» я 
заболела и похудела аж на 
20 кг, все платья повисли 
на мне самым жалким об-
разом. Так из-за этого оста-
новили съемки! Леонид 
Гайдай строго сказал: «Так, 
Наташа, срочно на диету: с 
утра - манная каша со взби-
тыми сливками, в обед - ма-
кароны с сыром, на ужин 
- оладьи с медом. Через не-
делю вернетесь».

О встрече с мужем
- Мы познакомились на 

съемках фильма «Полово-
дье». Другие мужчины но-

сили мне какие-то цветоч-
ки, а он действовал иначе. 
По утрам в моей комнате 
раздавался такой интел-
лигентный стук в дверь и 
появлялся... подносик, на 
котором стояли свежий 
творог, сметана, теплая бу-
лочка... Вот тем и завоевал. 
Какая есть, я всегда была 
для него самая красивая. 
Однажды мне его друзья 
рассказали, как на просмо-
тре нового фильма с Софи 
Лорен, когда все восхища-
лись итальянской актри-
сой - ах, какая красивая, ах, 
какая стройная, - Володя 
сказал: «А моя Наташка 
лучше!»

О съемках у Гайдая
- Все трюки делала толь-

ко сама. Леонид Иович го-
ворил: «Наташа, дублершу 
мы для тебя все равно не 
найдем». В «12 стульях» 
самой сложной сценой для 
меня стала погоня за Бен-
дером по лестницам редак-
ции «Станка». В первый 
же день съемок я едва не 
покалечилась: выскочила 
из тени на свет и оступи-
лась - Гомиашвили меня 
буквально спас, схватив за 
руку. Когда на пятый день 
съемок пришла домой и 

разделась, мне стало 
страшно - вся была в 
синяках, как лошадь в 
яблоках.

А на съемках «Ива-
на Васильевича» я, 
всегда страдавшая бо-
язнью высоты, согла-
силась перелезть с бал-
кона на балкон аж на 
пятом этаже. Мне тогда 
кто-то сказал, что глав-
ное - не смотреть вниз. 
Конечно, я не удержа-
лась, посмотрела - обмо-
рок подкатил мгновенно. 
Каким-то чудом меня 

поймали на перилах и вта-
щили обратно на балкон.

О жизненных 
трудностях

- Да, непросто. Мно-
го обнаружилось боля-
чек всяких, о которых и 
говорить-то не хочется. Но 
я не грущу по этому поводу, 
настроение у меня всегда 
замечательное, в уныние 
впадать не собираюсь. У 
меня есть свой собствен-
ный рецепт хорошего са-
мочувствия, позитива и гар-
монии. Это прежде всего не 
врать самой себе. Верить 
в хорошее. Не придумы-
вать себе неприятностей. 
Наоборот, придумайте 
себе что-нибудь приятное. 
Взять, к примеру, тот же 
кризис, будь он трижды не-
ладен. Вы знаете, так много 
все об этом кричат: кризис, 
кризис - ой-ой-ой! Но в чем 
он выражается? В нехват-
ке продуктов - да их полно. 
В нехватке денег - да у меня 
их никогда и не было. Так 
чего же мне грустить?..
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«Господь наказывал меня
только болезнями»
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«Сдохну, но унижаться не буду!»
Из последнего интервью актрисы

«Сто килограмм мечты»

Наталья КРАЧКОВСКАЯ:

Наталья Крачковская, безусловно, была заметной 
личностью в нашем кино. И не только из-за 
выдающихся форм. Настоящий комедийный 
самородок, откопанный в свое время самим Гайдаем, 
она, несмотря ни на что, до последнего потрясала 
своим искрящимся жизнелюбием и оптимизмом.

Мужем Крачковской был известный звукорежиссер Владимир Крачковский

С сыном Васей

Подготовили Ольга Лесина, 
Ксения Позднякова, Андрей Князев
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ОКСАНА ФЕДОРОВА:

- Командир нашей группы в уни-
верситете увлекался резьбой по 
дереву и однажды сделал каждой 
девушке шкатулку для украшений. 
В школе ребята часто пели нам со-
чиненные ими же частушки. А во-
обще, мне можно подарить цветы и 
я буду счастлива! Они у меня ассо-
циируются с любовью. Если цветы 
сорвать и присвоить себе, они увя-
нут. Так же и с чувствами: как толь-
ко начинаешь чрезмерно ставить 
их в зависимость, они остывают.

МАРИНА АЛЕКСАНДРОВА:
- 8 Марта я попала в первую 

аварию в своей жизни. Ехала на 
встречу с подругами, в окошко 
светило солнце, а все заднее сиде-
нье машины было усыпано цвета-
ми. Как вдруг прямо передо мной 
машина начала разворачиваться 
через две сплошные. Несложно до-
гадаться, что случилось дальше. Но 
зато виноватый в аварии водитель 
подарил мне букет (смеется). А в 
детстве папа всегда вставал с утра 

пораньше, уходил за цветами и воз-
вращался с двумя букетами: тюль-
панов для мамы и мимоз для меня.

ЯНА РУДКОВСКАЯ:

- Именно на 8 Марта папа по-
дарил мне мои первые француз-
ские духи Climat, о которых я 
давно мечтала. Их запах запом-
нился мне на всю жизнь. Помню, 
когда узнала, что решили вос-
создать их оригинальную вер-
сию, я поехала в магазин и ку-
пила сразу несколько флаконов. 
Climat и Magie Noire - это два 
аромата детства, которые мне 
всегда нравились и которыми 
пахла моя мама.

М.Н.

Когда в 1995 году в Дублине Филипп Кирко-
ров представлял Россию на смотре европейской 
поп-самодеятельности, подросток Сережа еще 
пел в ансамбле «Непоседы». Теперь же Лазарев с 
песней авторства Киркорова и под его же руко-
водством  сам едет штурмовать «Евросонг».

- Я снимаю с себя мантию и корону и начинаю 
работать в творческой команде Сергея Лазарева 
на «Евровидении» исполнительным продюсе-
ром, - анонсировал свое участие Филипп.

В начале мая вся команда вылетит в Стокгольм, 
где на сцене Globe Arena Лазарев вместе с предста-
вителями 17 стран будет сражаться за попадание в 
гранд-финал. Интересно, что Сергей семь лет от-
казывался от поездки на «Евровидение», но на сей 
раз, как он сам говорит, «уж больно песня хороша».

От всенародного телеотбора в этот раз решили 
отказаться - так дешевле и проще. Зато на постанов-
ке номера экономить не будут. Лазарев рассказал, 
что над постановкой номера работает греческий 
режиссер Фокас Евангелинос, который в свое вре-
мя помогал на «Евровидении» Диме Билану, сестрам 
Толмачевым, Ани Лорак, Дмитрию Колдуну. А в 
Стокгольме вместе с Сергеем на сцене будут бэк-
вокалисты и танцоры из Швеции.

- До 16 мая у меня нет ни одного выходного дня, 
ведь я не только готовлюсь к «Евровидению», но и 
нахожусь в гастрольном туре, продолжаю играть в 
спектаклях, - рассказывает певец. - Для России будет 
записана русскоязычная версия песни. А в официаль-
ном клипе, который скоро выйдет, снялась участница 
конкурса «Мисс Вселенная» сибирячка Владислава 
Евтушенко.

Ф.Г.

Максим Галкин, который вел 
шоу с 2009 года (а это шесть се-
зонов!), теперь вдруг оказался 
вне игры. Хотя его соведущая 
и партнерша Дарья Златополь-
ская (раньше носившая фами-
лию Спиридонова) в популяр-
ной программе осталась.

В пресс-службе канала замену 
объяснили витиевато. Мол, проект 
развивается, он не может стоять на 
месте, вернулись к прежним прави-
лам, все будет «зрелищно и краси-
во», очень интересный в этом году 
состав участников, даже Джеффри 
Монсона пригласили».

Да, это все замечательно. Но 
при чем тут уход Максима Гал-
кина? «Зрителям хочется разно-
образия и новых лиц, - услышала 
я, - Гарик Мартиросян - отлич-
ный ведущий, его знает стар и 
млад, да и чувство юмора у него 
отличное...» Да кто бы спорил?!

Дарья Златопольская избе-
гает разговоров о бывшем пар-

тнере. Даже 
перед интер-
вью дели-
катно про-
сит убрать 
вопрос о 
Галкине из 
списка.

В около-
телевизион-
ной тусовке 
версия, почему 
«убрали» прежнее 
лицо проекта, такова - камнем 
преткновения между артистом и 
каналом стал фильм «Все могут 
короли». На ленту делали боль-
шие ставки, Галкин играл глав-
ную роль... И якобы «не очень 
корректно повел себя после съе-
мок», поделился с «МН» наш ис-
точник на канале.

Остается добавить, что в со-
став жюри проекта возвраща-
ется Николай Цискаридзе (в 
прошлом сезоне знаменитого 

танцовщика не было, зато 
заседал его «заклятый друг», 

бывший худрук балета Боль-
шого театра Сергей Филин). И 
еще возвращается блестящий 
Станислав Попов, его не было 
три сезона (просто не пригла-
шали - именитый танцор и пе-
дагог очень переживал эту не-
милость).

Состав участников поисти-
не звездный: Ирина Безрукова, 
Нелли Уварова, Даниил Спива-
ковский, Тимур Батрутдинов... И 
даже Катя Старшова, известная 
всей стране как Пуговка из се-
риала «Папины дочки».

Марта Черемнова

КИРКОРОВ снял 
корону ради 
ЛАЗАРЕВА

«8 Марта я попала в аварию!»

Ровно два месяца осталось до старта 
главного вокального конкурса Старого 
Света - «Евровидения». Сергей Лазарев, 
который в этом году выступает за нашу 
страну, дни напролет репетирует номер.

«Радио Шансон» и «НДВ-
Недвижимость» 24 февраля 
презентовали уникальный 
совместный проект 
«Счастливый билет», который 
даст шанс всем любителям 
шансона получить квартиру
в Москве.

Большой фестиваль «Ээхх, Раз-
гуляй!», который традиционно про-
ходит по городам России и собирает 
полные залы слушателей, на этот 
раз подарит поклонникам шансона 

уникальный шанс принять участие в 
необычной акции.

- Для нас это абсолютно новый 
формат, - говорит генеральный ди-
ректор «Радио Шансон» Андрей Не-
клюдов. - События такого масштаба 
на базе всероссийского фестиваля 
еще не было. Кроме того, само ме-
роприятие прекрасно соотносится с 
концепцией «НДВ-Недвижимость». 
Мы предлагаем доступные билеты, 
а наши партнеры - недорогое жилье.

В качестве главного приза выбрана 
однокомнатная квартира в ЖК «Го-
род» - новостройке комфорт-класса 
на севере Москвы. Чтобы стать пре-

тендентом на получение квартиры, 
необходимо купить билет на один из 
концертов фестиваля, зарегистриро-
вать его на промосайте и пройти от-
бор в прямом эфире «Радио Шансон».

Ну а выступления звезд пройдут 
по всей России. Музыкальная эста-
фета начнется с Тулы. Далее концер-
ты состоятся в Рязани, Омске, Уфе, 
Новосибирске, Краснодаре, Став-
рополе, Ижевске, Перми. Заключи-
тельный концерт состоится в Сочи: 
именно здесь будет озвучен победи-
тель, который получит квартиру в 
Москве.

Ирина Иванова
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В преддверии 8 Марта канал «Домашний» назвал героинь 
нашего времени. Среди них оказались Оксана Федорова, 
Марина Александрова и Яна Рудковская. Знаменитые 
девушки рассказали «МН», с чем у них ассоциируется 
Международный женский день.

«РАДИО ШАНСОН» разыграет квартиру!

Почему убрали 
ГАЛКИНА?
Глобальная замена в популярном проекте!
В новом сезоне «Танцев со звездами» зритель 
не увидит шоумена и мужа Примадонны 
Максима Галкина. Вместо прежнего ведущего 
- другая звезда. Гарик Мартиросян!
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Генеральный директор «Радио Шансон» 
Андрей Неклюдов с коллегами

на презентации нового проекта
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От того, как и по каким 
принципам выбираются темы 
для так называемых ток-шоу, 
волосы встают дыбом давно, и 
не только у меня. Семья - это 
святое, и именно поэтому ее 
рвут на части, прилюдно вы-
трясая грязь из избы.

На днях карающий меч 
Александра Гордона был за-
несен над 14-летним «дьяво-
ленком-рецидивистом» (сло-
ва не мои - отца мальчика и 
собственно Александра), мать 
которого просила-умоляла 
(наверное, в честь праздничка 
8 Марта) забрать у нее сына 
к чертовой бабушке или хотя 
бы к тете. Мальчик оправды-
вался как мог и чуть не рыдал. 
Клялся, что ворует только в 
воспитательных целях - роди-
телей привести в чувство, что-
бы пить бросили. Александр 
Гордон, величественный и му-
дрый, как удав Каа, ставил все 
и всех по своим местам.

Вообще, с 
диагнозами 
А л е к с а н д р 
всегда быстр 
и категоричен 
- сразу видно, 
человек свято 
верит в непо-
грешимость 
собственного 
жизненного 
опыта. «Поче-
му этот мало-
летний вор до 
сих пор на сво-
боде?» - спра-
шивает он. 
Правда, через 
пару минут 
Александру 
на язык уже 
подвернулись 

органы опеки, и он принялся 
за них с аналогичным энтузи-
азмом.

Приглашенные эксперты 
и Юлия Барановская вторят, 
кивая: «Куда государство смо-
трит! Государство должно! 
Государству наплевать! Безоб-
разие!»

Кстати, «безобразие» - 
очень точное слово, описы-
вающее суть программы в 
целом. Родители-пьяницы, 
сектанты, наркоманы, раз-
вратные девочки-подростки, 
забитые жены... Чем чернее 
или желтее тема, тем выше 
рейтинг. К поискам истины и 
тем более выхода программа 
«Мужское /Женское» ника-
кого отношения не имеет.

По крайней мере, не в 
этот раз точно. Потому что 
судьбу, которую методично 
разбивают в течение 14 лет, 
не починишь за один час 
эфирного времени. Такое не 

под силу даже 
старому и му-
дрому Гордо-
ну. Кажется, 
Александр и 
сам понимает 
это. Во вся-
ком случае 
его меланхо-
личный голос 
никогда не 
демонстри-
рует особого 
оптимизма. 
Лучше всего 
в этой про-
грамме он 
б е с с и л ь н о 
разводит ру-
ками. Да и 
не только в 
этой...

СМОТРИМ ВМЕСТЕ   
C Татьяной 
Веденской

А СУДЬИ КТО?
«Мужское/Женское» прет из Гордона, не 
оставляя камня на камне в судьбе простого 
малолетнего воришки. Суда еще не было, но в 
телевизионной программе всем уже ясно: ее 
главный герой, 14-летний мальчишка, - гнилой 
экземпляр, такого не жалко и в расход пустить.

Она, конечно, самая 
обаятельная и 
привлекательная. 
Женщина с большой 
буквы, на все времена. 
В прошлом году 
замечательная актриса 
отметила 70-летие.
Но 8 Марта - ее день, 
безусловно. Можно даже 
сказать, что Валентина 
Теличкина - символ
этого праздника.

- Валентина Ивановна, 
признайтесь, целый год юби-
лейных торжеств стал для 
вас счастьем или мучением?

- Вообще, для меня юбилей - 
это наказание. Биографию же 
не придумаешь, не сочинишь 
заново. Хотя как раз с биогра-
фией и учителями мне очень 
повезло. Сергей Аполлинари-
евич Герасимов - счастливый 
амулет для всех актеров. Ма-
стер частенько нам говорил: 
«Не уверен, что сделаю из вас 
хороших артистов, но людей хо-
роших - постараюсь». Причем 
приглашал в картины студен-
тов не только со своего курса, 
но и с других. Так было вначале 
с Нонной Мордюковой, а потом 
и со мной. Правда, в Нонну Вик-
торовну он был влюблен, как 
потом выяснилось, даже руку 
и сердце предлагал, приезжал 
свататься. Но разница в 20 лет 
тогда казалась огромной, и ро-
дители Мордюковой согласия 
на брак не дали.

- А чем вы его привлекли? 
Может быть, дело тоже в 
романтических чувствах?

- Нет, скорее в моей работо-
способности и безропотности в 
то время. Я такой пиетет перед 
своим великим педагогом ис-
пытывала! Ведь детство мое 
прошло в селе. В 1950-е годы, 
полуголодные. Но как же мы 
были счастливы - не сравнить 
с той сытой жизнью, нарядной, 
которая сейчас. Было вкусное 
печенье, сладкие медовые  по-
душечки. Мне шили два платья 
в год: одно - на Троицу, другое 
- на Рождество. Счастью моему 
не было предела! А сейчас у 
всех шкафы забиты, а при этом 
жалуются, что нечего надеть. 
«Голодаем, но мечтаем поху-
деть» - это же недоразумение 
какое-то! По телевидению го-
ворят, каких бриллиантов мы 
достойны, какой косметики... 

Но это же оскорбительно! Мы 
достойны хорошего образо-
вания, хорошего здравоохра-
нения. А без бриллиантов как-
нибудь проживем. 

- Вы довольны тем, как сло-
жилась ваша кинокарьера?

- До распада СССР грех было 
жаловаться. Герасимов взял 
меня в фильм «Журналист». 
Хотя после этой картины было 
несколько лет мучений. Режис-
серам нужно было просто 
мое присутствие в кадре - не 
важно, будут у меня какие-то 
реплики или нет. Пришлось 
подождать. Но вообще до 
начала 1990-х годов мне 
благоволила актер-
ская жизнь, я сама 
вольна была выби-
рать режиссеров. А 
потом случилось 
то, что случилось, 
и многие боль-
шие актеры ока-
зались не у дел. 
Мне еще повез-
ло - я не работа-
ла уборщицей, как 
Светлана Светлич-
ная, или дворничихой, 
как несколько актрис 
старшего поколения.

- В новое вре-
мя режиссеры ча-
сто приглашают 
вас на роли мате-
рей. Даже в сериале 
«Бригада» вы сы-
грали мать банди-
та Белого...

 - Конечно, приятнее было  
бы ощущать себя матерью ге-
ния: Гоголя, Есенина, чем мате-
рью бандита. Но я счастлива, 
что сыграла эту роль. Пото-
му что не всегда мама знает 
судьбу своего сына. Вообще, 
когда прочитала сценарий 
«Бригады», я пришла в ужас 
от того, что Саша Белый по-
сле всего этого остается жив. 

Тогда подумала: он ведь 
будет жить и убивать. 
Помню, спросила у 
режиссера Алексея 
Сидорова: «Алеша, 
ну какой пример мы 

подаем? Нельзя по-
сле стольких огра-
блений и убийств 

оставлять героя 
в живых, тем 
более когда его 
играет такой 
обаятельный 
и талантли-
вый Сережа 
Б е з р у к о в . 
Чем он мог 

мне возразить? 
Тем более что сам 
жил тяжелее мно-
гих из нас, и меня 
в том числе. А 
потом единствен-
ный сын Сидоро-
ва организовал 
банду, сел в тюрь-

му на 13 лет. И это 
происшествие изме-
нило жизнь Алексея. 
Он не стал снимать 
продолжение «Бри-
гады», хотя об этом 
его очень настоятель-
но просили серьезные 
люди... Вы знаете, я до 
сих пор виню себя за 
то, что не смогла убе-
дить режиссера убить 
главного героя. Может, 
тогда все сложилось бы 
иначе...

Андрей Князев

ВАЛЕНТИНА
ТЕЛИЧКИНА:

«Я просила убить
героя Безрукова!»

Действие сериала «Го-
тэм», который стартует на 
канале 14 марта, начинается 
с убийства родителей юного 
Бэтмена - 13-летнего Брю-
са Уэйна. Мальчик еще не 
стал супергероем, а потому 
вернуть порядок на улицы 
Готэма берется молодой де-
тектив Джеймс Гордон.

«Готэм» входит в Top-100 
самых популярных сериалов 
по версии крупнейшего кино-
сайта IMDb.com (35-е место 
с рейтингом 8 из 10). Сериал 
номинирован на 17 наград и 
получил две из них - «Выбор 
телевизионных критиков» и 
«Грейси» за лучшую драму.

В поддержку сериала 
в городах России будут 
проходить различные 
интересные промоак-
ции. Например, в Москве 
13 марта в парке Горь-
кого РЕН ТВ устроит 
Супергеройскую Масленицу 
и бесплатно угостит посети-
телей блинами с символикой 
Бэтмена. Подобная акция 
пройдет и в Краснодаре.

12-13 марта в Екатеринбур-
ге для любителей комиксов 
пройдет фестиваль ГОТЭМ. 
В Новосибирске и Омске бу-
дет организован флешмоб: 
группа аниматоров в костю-
мах Бэтмена распространит 

в городе визитки героя с 
надписью «Есть проблемы? 
Звони Бэтмену». А в Ростове-
на-Дону даже будет выпущен 
специальный тираж газеты 
«Вечерний Готэм», посвящен-
ной историям из сериала.

Смотрите сериал «Готэм» 
с 14 марта, по будням, в 23.30, 
на телеканале РЕН ТВ.

Ирина Иванова

Когда был БЭТМЕН маленький...
РЕН ТВ приглашает в самый опасный город 
мира! Жители Готэм-сити давно забыли о 
спокойной жизни. Здесь продажная власть 
закрывает глаза на злодеяния преступников, 
улицами правят жестокие банды, а вечерами 
на охоту выходит Женщина-кошка.

PERSONASTARS

лучших
фильмов
В. Теличкиной:

 «Журналист»
 «Начало»
 «Не может быть!»
 «Пять вечеров»
 «Бригада»
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Успех, которого он достиг, 
несомненно, благодаря преды-
дущим поражениям. Возможно, 
именно недооценка его таланта 
собратьями по профессии за-
ставила актера превзойти само-
го себя на пути совершенства. 
Несмотря на кассовый успех 
его фильмов и уникально вы-
сокие гонорары (25 млн долл. 
за фильм), он по-прежнему 
продолжал чувствовать себя 
учеником перед лицом строгих 
и требовательных педагогов. 
В итоге его жажда признания 
дала жизнь таким фильмам, как 
«Банды Нью-Йорка», «Ави-
атор», «Дж. Эдгар», «Великий 
Гэтсби» и «Волк с Уолл-стрит».

В фильме «Выживший» ре-
жиссера Алехандро Г. Иньяр-
риту («Оскар» за лучшую ре-
жиссуру) речь идет об охотнике 
по имени Хью Гласс, который 
бросает вызов первобытной 
природе, суровой зиме и враж-
дебным племенам индейцев. 
Он знает, что должен во что 
бы то ни стало выжить, чтобы 
отомстить бывшему напарни-
ку за предательство и убийство 
сына. Фильм, который заставил 
актера дойти до предела его 
физических и психологических 
возможностей. Яростная интен-
сивность его актерской игры, не 
говоря уже о документальной 
реалистичности на редкость 
трудных сцен, заставила жюри 
голливудской киноакадемии 
«Оскаров» вознаградить актера 
за его самоотдачу и талант.

Лео наконец-то король 
мира? Во всяком случае, победа 
над враждебным голливудским 
истеблишментом, возможно, 
поможет ему начать новый этап 
жизни и стать зрелым мужчи-
ной. Вечный подросток сможет, 
в конце концов избавиться от 
слишком большого уважения к 
авторитетам и доминирующего 
влияния своей матери. И кто 
знает, возможно, окрыленный 
успехом и верой в себя, непосто-
янный Лео сможет найти едино-
мышленницу и спутницу жизни.

Стараюсь просто жить
- В фильме «Выживший» 

вы играете смертельно ранен-
ного, обуреваемого жаждой 
мести охотника, преданного 
товарищами и брошенного на 
произвол судьбы. Такие ситуа-

ции на выживание лично вам 
знакомы?

- Я люблю экстремальные 
спортивные игры, как, напри-
мер, подводное погружение и 
прыжки с парашютом. Иногда 
мне случалось оказываться в 
трудных ситуациях и даже смо-
треть смерти в лицо, но ничего 
общего с тем, что приходится 
пережить моему герою. В про-
грамме съемок были дикий 
холод, снег, пережевывание и 
заглатывание живой рыбы и 
дегустация печени бизона - ре-
ализм конкретных предлага-

емых обстоятельств, которые 
очень быстро заставили меня 
влезть в шкуру героя. В конце 
съемочного дня я был счастлив 
вернуться в мой номер в отеле 
в целости и сохранности и за-
снуть в постели со свежими про-
стынями.

- Вы часто играете персо-
нажей, находящихся почти на 
грани безумия. В них есть что-
то от вас самого?

- В этих ролях нет ничего 
личного. Я ищу роли и фильмы, 
которые посвящены вечным 
человеческим проблемам. Они 
всегда актуальны, потому что 
рассказывают о том, что про-
исходит в душе каждого из нас. 
Но, уверяю вас, в повседневной 
жизни во мне нет ничего от 
сумасшедшего. И к тому же у 
меня нет привычки предаваться 
размышлениям о моих чувствах 
и переживаниях. Я стараюсь 
просто жить, действовать и по-
знавать новое.

Я не такой, как мои 
герои

- Вы производите впечат-
ление человека закрытого, в 
сущности о вас и вашей жизни 
известно очень мало.

- Возможно, я человек за-
крытый, но который не боится 
раскрываться в определенных 
обстоятельствах и ситуациях. 

Но не перед первым встреч-
ным. Если я стараюсь избегать 
таблоидов, то прежде всего по-
тому, что хочу, чтобы зрители 
на экране видели моих персона-
жей, а не Лео Ди Каприо. Я на-
мерен продолжать мою актер-
скую карьеру еще долгие годы. 
Поэтому предпочтительно, что-
бы моя личность не заслоняла 
моих экранных героев, чтобы 
публика могла в них верить.

- Почему вы так уверены 
в том, что вам удастся еще 
долго продержаться в актер-
ской профессии?

- Я не имею в виду успех! В 
последнее время я стал отно-
ситься к жизни с философ-
ской точки зрения и не при-
давать слишком большого 
значения ни успеху, ни пора-
жениям. В наши дни продол-
жать снимать фильмы и про-
являть различную творческую 
инициативу можно даже очень 
ограниченными средствами.

- В ваших последних филь-
мах «Авиатор», «Великий 
Гэтсби», «Волк с Уолл-стрит» 
речь идет о героях в погоне 
за успехом любой ценой. Эта 
тема близка вам лично?

- В этих фильмах я хотел под-
нять тему «американской меч-
ты», тему героев, которые, до-
стигнув вершин успеха, идеала 
капиталистического общества, 
в конце концов осознают всю 
пустоту их существования. Мой 
интерес к этим трагическим 
героям идет из моего детства 
в Est L.А., когда я наблюдал 
роскошную жизнь обитателей 
противоположной стороны го-
рода. Я смотрел на этот стран-
ный и чужой для меня мир как 
герой Фицджеральда, с любо-
пытством и завистью.

- Вы считаете себя сурвай-
вером?

- В каком-то смысле да. Я ни-
когда не притрагивался к нар-
котикам, несмотря на то что, 
учитывая мое окружение, это 

была проторенная дорожка. 
В молодости я видел слишком 
много испорченных жизней, 
часто с трагическим концом. 
Кумир моей юности Ривер Фе-
никс скончался от передозиров-
ки наркотиков в ночном клубе 
в тот вечер, когда наши пути 
впервые случайно пересеклись.

- Скажите, у вас есть де-
виз?

- В детстве я часто слышал 
от моего отца: «Чем бы ты ни 
занимался, самое главное - это 
избегнуть серого существова-
ния без мечты и идеалов». Каж-
дое утро, натягивая штаны, я 
повторяю его слова и стараюсь 
на всю катушку использовать 
возможности, которые мне 
представляются.

Жить без фальши
- Вы по-прежнему близки 

к вашей матери. Ваш отец 
имел такое же важное вли-
яние на становление вашего 
характера?

- Именно так. Кстати, мы 
стали партнерами в несколь-
ких проектах по защите окру-
жающей среды. Когда я был 
помоложе, часто спрашивал 
его мнение и советы относи-
тельно выбора и направле-
ния моей карьеры. Он научил 
меня выбирать сильные роли, 
имеющие смысл и значение. 
Мой отец один из самых об-
разованных и начитанных лю-
дей среди моих знакомых. Его 
эрудиция продолжает меня 
удивлять!

- Скажите, для вас важ-
но, чтобы спутница ва-
шей жизни разделяла ваши 
взгляды и ваши гуманитар-
ные акции?

- Это очень личная тема. Не 
ждите от меня детального объ-
яснения на тему, что я ожидаю 
от любовной связи и интимных 
отношений с женщиной. Но в 
обобщенном плане ответ на 
ваш вопрос: да, я предпочитаю 
иметь отношения взаимопони-
мания и поддержки с моей парт-
нершей по жизни.

- У многих создалось впе-
чатление, что женщина ва-
шей жизни - это ваша мать. 
Расскажите немного о ней.

- С возрастом она все мень-
ше обременяет себя формаль-
ностями, не считаясь с обсто-
ятельствами, и ее прямота и 
честность часто ставят нас в 
затруднительные ситуации. Я 
думаю, это бунтует ее немец-
кая кровь! Она очень гордится 
своей откровенностью, в то 
время как мне приходится 
объясняться с моим окру-
жением, чтобы смягчить ее 
прямоту. (Смех.)

- Вы более диплома-
тичны?

- Не говорите ей, но 
между нами, по секрету, ее 

иногда стесняющая откро-
венность все больше мне импо-
нирует. С возрастом я начал все 
больше избегать фальшивых 
фраз и фальшивой видимости. 
Я думаю, эта черта характера 
запрограммирована в наших се-
мейных генах!

- Вам недавно исполнился 
41 год. В ваши планы входит 
обзавестись семьей?

- Это случится тогда, когда 
настанет подходящий момент, 
и в особенности, когда я пойму, 
что встретил подходящую лич-
ность. Но у меня такое впечат-
ление, что я твержу заученную 
фразу! Вот уже многие годы 
я неустанно объясняю прессе, 
что личную жизнь невозможно 
запланировать.

- В этом году вы были в 
очередной раз номинирова-
ны на «Оскар». И вот долго-
жданная победа.

- Получить символ при-
знания профессионалов кино, 
безу словно, очень приятно, но я 
выбрал эту профессию не ради 
почестей, премий и наград.

Людмила Гаршери, 
собкор «МН» в Париже

После 20 лет надежд 
и разочарований 

5-кратный номинант 
на «Оскара» наконец-

то смог подняться 
на сцену и прижать 

к сердцу золотую 
статуэтку, символ 

выжившего. 
Корреспонденту  «МН» 

удалось встретиться 
с победителем сразу 

после вручения 
награды. 

Я наблюдал роскошную жизнь 
обитателей противоположной 
стороны города. Я смотрел на 
этот странный и чужой для меня 
мир с любопытством и завистью.
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

В этот день, приехав в 
сад «Эрмитаж», можно бу-
дет оказаться в Древней 
Руси. И самое интересное 
- на собственном опыте по-
чувствовать, как отмечали 
этот веселый и хлебосоль-
ный праздник наши пред-
ки. Исторической рекон-
струкцией зай мутся самые 

известные специалисты в 
этой области. Гости смогут 
принять участие в масле-
ничных играх и забавах, 
посмотреть представления 
уличных театров. А бога-
тыри, скоморохи, гусляры 
и ряженые покажут, как 
умели веселиться наши 
предки.

Разумеется, не обойдется 
и без блинов! Их пригото-
вят великое множество, на 
выбор предоставят разноо-
бразные начинки. Но и это 
еще не все - в честь праздни-
ка испекут трехмет ровый 
блин! Кроме того, органи-
заторы обещают: всех, кто 
придет в костюмах персо-
нажей Древней Руси, ждет 
бесплатное фото с любым 
артистом праздника.

Световое шоу
(Манеж, с 5 по 13 марта)

На всю масленичную 
неделю здание Манежа 
украсят световыми ин-
сталляциями. Световые 
шоу будут подчинены од-
ному сюжету - наступаю-
щей весне. Как известно, 
Масленица символизирует 
именно проводы зимы и 
встречу весны. Сюжет на 
фасаде Манежа предсто-
ит увидеть соответствую-
щий: сначала здание как 
будто окутает лед, потом 

он растает и на его месте 
распустятся цветы. Изо-
бражения цветов будут че-
редоваться с инсталляция-
ми сердец и картин ярких 
гуляний на Масленицу.

Уникальность выставки 
в том, что впервые в Рос-
сии произведения Лукаса 
Кранаха-старшего и Лука-
са Кранаха-младшего со-
браны вместе. В Пушкин-
ском будут представлены 
48 живописных и более 50 
графических работ из му-
зеев и частных коллекций 
со всего мира. Интересно, 
что большинство работ 
экспозиции - это карти-
ны из замка-музея Готы, 
которые после Второй 
мировой войны оказались 
в Советском Союзе. Кро-

ме того, редкие полотна 
привезли и из самой Гер-
мании. Эту выставку уже 
называют исторической. 
Ведь организаторам уда-
лось почти невозможное 
- они собрали все шедевры 
Кранахов из музеев Герма-
нии и соединили их с теми, 
что хранятся в России. В 
экспозиции можно будет 
увидеть подлинные ше-
девры мастеров, например 
портрет Иоганна Фридри-
ха Великодушного и пор-
трет его супруги Сибиллы 
Клевской.  

Это событие и впрямь можно 
назвать долгожданным. Во 

время юбилейного концерта 
Раймонда Паулса Илья 

Резник зашел в гримерку 
к Алле Пугачевой и вручил 

певице цветы. «Золотое 
трио», как их называли 

когда-то - Пугачева - Паулс - 
Резник, вновь соединилось. 

И это спустя стольких лет 
глухого молчания..

- Илья Рахмиэлевич, ин-
тернет шумит: мол, Рез-
ник спустя семь лет поми-
рился с Пугачевой! Что вы 
на это скажете?

- Почему семь лет?.. Впро-
чем, не важно. У нас и раньше 
были какие-то паузы - по два-
три года не общались. И это все 
естественно, потому что жизнь 
течет, все меняется: соавторы, 
партнеры, ситуации. Период 
дружбы - период затишья. А 
сейчас что случилось? Когда я 
лежал в больнице, Алла про-
явила сочувствие, позвонила, 
предложила свою помощь, 
лекарства и так далее. Это 
было очень приятно. Потом я 
Аллочку поздравил с Новым 

годом, она меня пригласила в 
гости, говорит: приезжай, с де-
тишками познакомлю... То есть 
между нами были звонки, мы 
просто никому об этом не рас-
сказывали.

- Это все замечатель-
но. Но до того долгое время 
звонков не было вообще. Сей-
час можете сказать почему?

- Затишье было связано с 
моим разводом, с бракоразвод-
ными делами, с моей бывшей 
женой. Но это ерунда все...

- Но были же еще разногла-
сия по поводу авторских прав 
на песни и отчислений.

- Да, были. Это старая исто-
рия, связанная еще с выходом 
сборника «Золотая коллекция 
Аллы Пугачевой». Но дело 
в том, что нашли виновного 
всех наших обид и ссор, им 

оказалось РАО, Российское 
авторское общество. Сейчас 
мои права защищает отдель-
ная юридическая компания, из 
РАО я вышел, а прежде из-за 
этого РАО получал сущие гро-
ши, поэтому так болезненно 
реагировал на какие-то ма-
териальные потери... Но все 
это уже в прошлом, и не стоит 
больше вспоминать. А на вече-
ре Раймонда Паулса Алла пела 
песни на мои стихи, объявила 
их очень мило. И состоялась 
премьера песни «Вчерашний 
спектакль», которая написана 

была много лет назад, но не 
исполнялась - очевидно, не-
давно Алла ее записала. Она 
замечательно исполнила, это 
был очень трогательный ми-
ни-спектакль. Я хотел выйти 
на сцену, чтобы Аллочку по-
благодарить, но не получилось. 
Поэтому пошел за кулисы к 
ней в гримерку - вручил цветы, 
поцеловал в щечку. Она ска-
зала, что у нее есть много тем 
музыкальных. Я говорю: ну и 
замечательно, можем пора-
ботать. Поэтому, даст бог, что-
нибудь получится.

- Скажите, сейчас обидно, 
что столько лет вы игнори-
ровали друг друга?

- Всегда обидно, когда что-
то теряешь, когда проходят 
какие-то яркие моменты. Но, 
как говорится, любой театр 
умирает, потом, может быть, 

оживает. Так же и сотрудниче-
ство, партнерство. Когда есть 
общая цель - мы идем к ней 
вместе. Когда появляются но-
вые соавторы, новые партне-
ры, новые советчики, то ситуа-
ция меняется.

- Но у вас-то ситуация 
особая, вы были не только 
соавторами, но и близкими 
друзьями.

- Да, но обстоятельства по-
менялись. И ничего страшного 
в этом нет.

- Когда же произойдет 
встреча тет-а-тет? Вам 
ведь наверняка есть что друг 
другу сказать - много оста-
лось невысказанного, недо-
сказанного. Может быть, 
есть за что друг перед другом 
извиниться...

- Нет, я не собираюсь из-
виняться и не жду от Аллы 
извинений. Просто бывают 
ситуации, которые надо про-
жить, пережить и забыть. Ког-
да ты оказываешься на грани 
жизни и смерти, происходит 
переоценка всех жизненных 
моментов. Жаль тратить вре-
мя на вражду, многое кажется 
мелочным. А остается главное 
- то, что у нас большая творче-
ская дружба была и мы стране 
подарили много того, что при-
носит людям радость. При-
чем до сих пор, уже 20-30 лет, 
это большой испытательный 
срок... А встреча - ну конечно. 
Когда она меня пригласила в 
гости, я сказал: «Алла! С тобой 
с удовольствием посижу где-
нибудь, попьем чаю. Но вдво-
ем, без окружения». Так что 
будет оказия - с удовольствием. 
Бог даст, может, и я ей что-то 
покажу из новых стихотворе-
ний, и она покажет свою музы-
ку - может, это все пересечется 
и выльется во что-то.

- Ну а мы теперь вправе 
ждать не только новых пе-
сен, но и совместного концер-
та.

- Будем считать, что это 
ваше пожелание. Кстати, не-
давно нам позвонила наша 
очень близкая подруга и тоже 
сказала: хорошо бы, если бы 
состоялся ваш совместный 
концерт. Я ответил ей: да, хо-
рошо бы. А что будет на самом 
деле... Жизнь человеческая 
хрупка и зависит от его вели-
чества случая. Если я здесь и 
мне мои ангелы-хранители по-
могли выжить, значит, еще не 
все сделал в этой жизни. Но я 
же не знаю, кто и что ей посо-
ветует: надо, не надо... Уж как 
выйдет. Главное - что мы друг 
другу улыбнулись!

Дмитрий Мельман
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Илья Резник:  «Не собираюсь 
извиняться и не жду извинений 
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Между 
ренессансом  и 
маньеризмом» 
(ГМИИ 
им. А.С. Пушкина, 
до 15 мая)

«Богатырская 
Масленица»
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Биолог Екатерина 

Прошкина из Института 
биологии научного центра 

Уральского отделения 
РАН стала лауреатом 

премии президента 
России в области науки и 
инноваций за 2015 год за 

вклад в развитие генетики 
продолжительности 

жизни и старения. После 
торжественной церемонии 

в Кремле Владимир Путин в 
неформальной обстановке 

поговорил с учеными. 
Будучи приверженцем 

здорового образа жизни, 
особый интерес он проявил 

к секретам долголетия.
Мы позвонили биологу Ека-

терине Прошкиной в Сыктыв-
кар для того, чтобы поздравить 
с Международным женским 
днем и узнать, как чувствует 
себя она в статусе лауреата пре-
мии президента.

Найти Екатерину Прошки-
ну в Институте биологии Коми 
нелегко. «Она в лаборатории», 
- устало отвечают коллеги, 
ничуть не удивляясь звонку из 
Москвы. За пару недель, что 
прошли после церемонии на-
граждения в Кремле, они при-
выкли, что девушку бесконечно 
разыскивают журналисты, чи-
новники из администрации при-
глашают на встречу с главой 
республики, с поздравлениями 
звонит кто-то из земляков. А 
Екатерина по-прежнему про-
падает среди своих любимых 
микроскопов и предупреждает, 
что поговорить может только 
вечером. «Теперь немало време-
ни приходится тратить на раз-
личные официальные меропри-
ятия. Думаю, скоро эта волна 
спадет».

Российская наука 
жива!

Появление молодой симпа-
тичной женщины на экранах 
телевизоров с престижной на-
учной премией в руках для мно-
гих стало доказательством того, 
что наука в России есть. Кто 
сказал, что талантливая моло-
дежь по-прежнему бежит из 
страны в поисках лучшей доли? 
Судьба Екатерины - доказа-
тельство того, что это не так. 
«Сегодня работать можно не 
только в Москве, но и в регио-
нах. Было бы желание!» - таки-
ми были самые оптимистичные 
комментарии. «А куда девушка 
потратит свои 2,5 миллиона? 
На улучшение жилья! Если бы 
не случай, жила бы она, как и 
другие, в нищете» - это мнение 
скептиков. Кто из них прав? 
Как изменилась жизнь ученых 
за последнее время?

Вот об этом мы и разговари-
ваем с Катей. Она старательно 
избегает категоричных отве-
тов. Но признает, что настрое-
ния «пора валить из этой стра-
ны» по-прежнему актуальны в 
научной среде.

«Многие уезжают или соби-
раются это сделать. Российское 
высшее образование и сейчас 
высоко котируется на Западе, 
поэтому найти там работу во-
все не заоблачная мечта», - при-
знается она.

Между тем в лаборатории 
молекулярной радиобиологии 
и геронтологии, где трудится 
Прошкина, текучки кадров нет. 
Здесь работают девять человек. 

Средний возраст - 30 лет. Из на-
уки не ушел практически никто. 
Только два человека, получив 
хорошее образование, поменя-
ли профессию. Один устроился 
в фармацевтическую фирму, 
другой перешел в клинико-диа-
гностический центр. В институ-
те есть самое современное обо-
рудование, возможность ездить 
на международные конферен-
ции и даже получать неплохие 
деньги.

«В последнее время деньги 
выделяются на большие меж-
дисциплинарные проекты. 
Раньше гранты тоже можно 
было получить, но не такие 
значительные. Зато они были 
из разных источников, что по-
зволяло держаться на плаву. За 
счет того, что исследования в 
нашей лаборатории соответ-
ствуют мировому уровню, наши 
ребята неплохо публикуются, в 
том числе и в зарубежных жур-
налах, нам удается получать 
финансирование», - говорит 
Прошкина. Получается, что и 
научные институты у нас раз-
делились на богатых и бедных?

Когда сбываются мечты
Ей везло в жизни много раз. 

Сначала - когда попала в хоро-
шую школу, где любимая учи-
тельница биологии необыкно-
венно интересно рассказывала 
ученикам про устройство это-
го мира. Маленькая Катя уже 
тогда любила рассматривать 
в микроскопе капельки воды. 
Кто бы мог подумать, что там 
плавают настоящие микроор-
ганизмы, у которых есть рес-
нички и даже хвостики! Да еще 
старший брат водил сестренку 
на природу, рассказывая по ходу 
дела о растениях и животных. 
Словом, судьба будущего уче-
ного была словно предрешена. 
«Я уже в младших классах зна-
ла, что буду заниматься наукой», 
- вспоминает Екатерина.

После окончания универси-
тета встал вопрос, что делать 
дальше. Это была середина 
нулевых. Зарплаты в научных 
центрах крошечные, а перспек-
тивы и того меньше. «Не страш-
но было идти в эту область?» - 
спрашиваю я.

Моя собеседница начина-
ет отвечать издалека. Ей, еще 
студентке, директор института 
предложил перспективное на-
правление для диссертации и 
порекомендовал научного ру-
ководителя. Это был доктор 
биологических наук Алексей 
Москалев, уже тогда руково-
дивший исследовательской 
группой, позже ставшей лабо-
раторией молекулярной радио-
биологии и геронтологии, сло-
вом, тем самым местом, где и 

изучаются вопросы старения. 
«У нас, аспирантов, была очень 
маленькая стипендия, поэтому 
наши руководители старались 
помогать. Молодежь, которая 
активно работала и показывала 
результаты, уже тогда получала 
небольшие гранты. Поэтому в 
своем будущем я была уверена», 
- объясняет Екатерина.

Значит ли это, что благопо-
лучие молодого ученого зави-
сит от руководства института? 
От его предприимчивости и же-
лания помогать новому поколе-
нию? «Да, получается так», - от-
вечает Прошкина. Но много ли 
в стране таких удачных и благо-
получных научных центров?

Мухи дрозофилы 
обещают людям 
200 лет жизни

Между тем исследования, 
которые проводила Екатерина, 
обещают человечеству неверо-
ятные открытия. Человек мо-
жет жить до 200 лет. Для этого 
надо совсем немного - активи-
ровать нужные гены.

«Стало понятно, что включе-
ние и выключение определен-
ного гена, который отвечает за 
восстановление и повреждение 
ДНК, очень сильно сказывается 
на продолжительности жизни. 
Возникла гипотеза: если акти-
вировать механизм, который 
защищает молекулу ДНК от 
повреждений, то, может быть, 
удастся радикально увеличить 
жизнь», - рассказывает Екате-
рина сложные научные под-
робности. Эксперименты про-
водились пока только на мухах 
дрозофилах. Эти насекомые 
имеют почти 80 процентов ге-
нов, схожих с человеческими, 
поэтому их использование счи-
тается вполне корректным. Ис-
следования дали потрясающий 
результат. Если муха живет в 
среднем 45-50 дней, то «обрабо-
танные» в лаборатории насеко-
мые протянули на этом свете 
почти 100 дней, то есть в два 
раза больше.

А дальше все просто. Если 
сегодня человек вполне может 
дожить до 90-100 лет, то и эту 
цифру умножаем на два. Отсю-
да и появились 200 лет.

«При грамотной стимуля-
ции защитных сил организма, а 
также обследовании и коррек-
ции слабых мест в организме 
конкретного человека вполне 

реально продлить жизнь в два 
раза. Причем люди не будут 
прикованы к постели и инва-
лидным коляскам - это будет 
здоровая, полноценная жизнь», 
- утверждает молодой биолог.

Безусловно, это технология 
будущего. Возможно, для дости-
жения серьезных результатов 
понадобится много лет, но не 
исключено, что и много десяти-
летий. Но получить как можно 
больше пользы от такой удачи, 
как премия президента, ученые 
пытаются уже сейчас. А что им 
остается делать?

На приеме у исполняющего 
обязанности главы Республики 
Коми Сергея Гапликова Катя 
попросила совсем немного. Во-
первых, надо помочь со слож-
ным оборудованием, которое в 
институте имеется, но нуждает-
ся в дорогостоящем лицензиро-
вании, поэтому пользоваться им 
невозможно. Это очень обидно, 
когда под рукой есть потрясаю-
щий новенький инструмент, но 
к нему нельзя даже прикоснуть-
ся, потому что нет денег. А еще 
надо починить виварий - поме-
щение для разведения и содер-

жания подопытных животных. 
Без них тоже никак! Вот таки-
ми заботами и живет молодое 
светило науки. А еще говорит: у 
нас все хорошо!

Президент 
заинтересовался 
вечной жизнью?

Отправить свою работу на 
соискание премии президента 
для молодежи может любой 
ученый в возрасте до 35 лет. 
Когда стало ясно, что исследо-
вания дали неплохой результат, 
Екатерина решила рискнуть. 
Надо было послать на специ-
альный сайт описание своего 
открытия, заручиться рекомен-
дацией руководства института, а 
потом ждать результата. Спустя 
несколько месяцев Прошкиной 
позвонили из Совета по науке и 
образованию при Президенте 
РФ. Сказали, что она вошла в 
основной список кандидатов, но 
предупредили, что окончатель-
ное решение за главой государ-
ства.

«Когда меня попросили при-
слать дополнительные доку-
менты и дали первые инструк-
ции, что делать дальше, пришло 
понимание, что я стала лауреа-
том. Но окончательно повери-
ла только тогда, когда увидела 
опубликованный указ», - гово-
рит Екатерина. Она написала 
свою торжественную речь и по-
слала на утверждение в Москву. 
«Проверяли на адекватность», 
- улыбается она.

В самом Кремле торже-
ственная церемония была не-
долгой. После ее завершения 
Владимир Путин подошел к ла-
уреатам и каждого расспросил 
о подробностях того, чем они 
занимаются.

Уральский химик Дмитрий 
Копчук рассказал о том, что в 
результате его работы создан 
так называемый электронный 
нос, предназначенный для об-
наружения взрывчатки. Физик 
Владимир Стегайлов похва-
стался работой по суперком-
пьютерному многомасштабно-
му моделированию материалов 
в экстремальных состояниях. 
Зато тема Екатерины вызвала 
у президента особый интерес. 
Он немедленно поинтересо-
вался, что надо делать для того, 
чтобы не стареть. «Правильно 
питаться и придерживаться ре-
жима дня», - ответила Катя.

Сегодня жизнь молодого 
биолога опять входит в нор-
мальное русло. Женский день 
она будет отмечать, как обыч-
но, в кругу семьи. «Но самый 
главный подарок вы себе уже 
сделали», - замечаю я. «Нет, он 
у меня еще впереди», - отвечает 
Катя, и сразу становится ясно, 
что генетика ее не отпускает 
даже в праздники. А потом мы 
пожелали друг другу, чтобы 
за время, которое люди будут 
учиться жить по 200 лет, что-
нибудь изменилось и в самой 
науке.

Наталья Пуртова

При грамотной 
стимуляции 
защитных сил 
организма вполне 
реально продлить 
жизнь в два раза. 
И это будет 
здоровая, 
полноценная жизнь. Ф
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Психолог Анастасия 
Блинова: «Ваш рассказ - о 
внутреннем бессознатель-
ном конфликте любви по 
отношению к самой себе. 
Заедание - это попытка 
убежать от самой себя, 
от своих чувств. Вы пы-
таетесь взять себя в руки, 
но ваше бессознательное 
сильнее, и вы продолжа-
ете употреблять большее 
количество пищи, нежели 
действительно требуется 
вашему организму. Часто 
проблемы с едой связаны 
не с физическим голо-
дом, а с голодом эмоцио-
нальным, когда в жизни 
не хватает радости, бли-
зости, тепла во взаимо-
отношениях. Часто пере-
едание также связано с 
низкой самооценкой, и 
тогда еда, особенно сла-
дости, - попытка компен-
сировать переживания, 
«подсластить» жизнь. Ду-
маю, что вы вполне осоз-
наете, что есть тянет не 
голод, а банальное жела-
ние пожевать что-нибудь. 
Надо понять, что еда не 
враг. Ваш враг - ненависть 
к себе. Внешность можно 
корректировать и делать 
это вполне успешно, но 
результата не будет, если 
нет в основе любящего 
отношения к себе. Очень 
тяжело жить и презирать 

себя, ругать, смотреть на 
себя в зеркало с отвраще-
нием. На самом деле ваш 
вес сейчас нельзя назвать 
критическим. По край-
ней мере, он вам никак не 
может помешать найти 
работу и круг общения. 
Попробуйте найти в ва-
шем городе водные про-
цедуры (например, душ 
Шарко или гидромассаж). 
Они помогут снять на-
пряженность в теле и чув-
ство неудовлетворенно-
сти, которые побуждают 
вас заедать свои грусть и 
тревогу, помогут и немно-
го откорректировать вес. 
Посещать психолога вы 
сможете, когда будете за-
рабатывать, - он вам по-
может. Переезд в другой 
город может вызвать еще 
больший и дополнитель-
ный стресс.

Вначале вам лучше ре-
шить психологическую 
проблему: поменять отно-
шение к себе и избавиться 
от тревожности, которая 
сейчас вас подавляет и от-
нимает все силы. Отрегу-
лируйте свой режим дня. 
Гуляйте на свежем воздухе, 
ложитесь спать вовремя 
и учитесь расслабляться. 
Вам в этом поможет йога. 
Не все получится сразу, но 
лучше постепенное реше-
ние проблемы, чем карди-
нальные меры и ненависть 
к себе. Не забывайте: на 
свете полным-полно кра-
сивых несчастных неустро-
енных по жизни девушек. 
И достаточно тех, кого не 
назовешь классическими 
красавицами, но при этом 
они счастливы. Если све-
том не наполнены ваши 
глаза, если в душе нет 

мира и гармонии, ника-
кая внешность здесь не 
обманет окружающих. 
Если некрасива душа 
- ничего не поможет. 
И наоборот: если че-
ловек живет в ладу 
с самим собой, если 

он любит и уважает 
себя, то к такому 

человеку хочет-
ся тянуться».

Психолог Андрей Кле-
ментьев: «В будничной суете 
многие родители действи-
тельно забывают говорить 
с детьми по душам. Отноше-
ния становятся формальны-
ми, а в эмоциональном плане 
между детьми и родителями 
нарастает пропасть. Расска-
жу, как можно попытаться 
сохранять 
с ребенком 
душевную 
связь. Вот че-
тыре вопро-
са, которые 
родители 
д о л ж н ы 
з а д а в а т ь 
сыну или 
д о ч е р и 
к а ж д ы й 
день.

1. Как про-
шел твой день? 
Если поначалу ре-
бенок отшучивается 
или отвечает односложно - 
«плохо», «нормально» и так 
далее, не нужно устраивать 
ему допрос и, что называ-
ется, вытаскивать рассказ 
клещами. Можно сказать: 
«Ладно, не хочешь - не рас-
сказывай, но знай, что мне 
это интересно. А вот я се-
годня делала то-то и то-то». 
Со временем ребенок, даже 
самый замкнутый, самосто-
ятельный и скрытный, нач-
нет с вами делиться тем, что 
волнует его.

2. Как дела у твоих дру-
зей? Можно спросить о кон-
кретном друге, если вы знаете 
о каких-то событиях из его 
или ее жизни, а можно - обо 
всех друзьях в общем. Напри-
мер: «Кто из твоих друзей, по-
твоему, нравится мне больше 
всех? Почему? Расскажи мне 

о своем лучшем друге. Ка-
кие каче-
ства долж-
ны быть 

у хорошего 
друга? Ка-
кую самую 
приятную 
вещь твой 
друг cделал 
для тебя? 
Кем из сво-

их друзей ты 
г о р д и ш ь с я 

больше дру-
гих? Почему? 

Описывал ли ты 
меня своим друзьям?» 

Это примерные вопросы для 
разного возраста, для разных 
случаев.

3. Что хорошего с тобой 
случилось за день? Даже в 
самый дождливый и мрач-
ный день после контрольной 
по математике можно заду-
маться и вспомнить какие-
то маленькие приятности. 
А если не вспоминается, то 
взять и придумать, как себя 
развлечь и повеселить. На-
пример, незапланированно 
пойти в кино, поиграть всей 

семьей в настольную игру 
или просто лечь и помечтать, 
где и как проведете отпуск 
или как минимум ближай-
шие выходные. Такие фанта-
зии выведут и вас, и ребенка 
из тяжких раздумий на волну 
положительных эмоций.

4. Тебе нужна моя помощь? 
Ребенок, который не привык 
получать помощь по мело-
чам, тем более не обратится 
к вам в более сложной ситуа-
ции, поэтому начинать нужно 
с малого - помочь убраться в 
комнате, сделать уроки, раз-
решить неоднозначную ситу-
ацию. Не бойтесь разбаловать 
сына или дочь, ведь чем боль-
ше вы помогаете по мелочам, 
тем выше вероятность, что в 
случае серьезного конфликта 
ребенок придет за советом к 
вам. Это, впрочем, не означа-
ет, что нужно начать делать 
все вместо ребенка.

И еще: слушая рассказ ре-
бенка, не торопитесь выно-
сить суждения, давайте свой 
комментарий, только когда 
вас об этом попросят. Пусть 
ваши глаза будут на одном 
уровне с глазами ребенка 
(если он маленький, наклони-
тесь к нему, возьмите на руки 
или просто сядьте рядом). 
Если вы в плохом настрое-
нии или у вас нет времени по-
говорить, честно скажите об 
этом ребенку и договоритесь, 
когда вы сможете пообщать-
ся позже».

«Не могу контролиро-
вать свои эмоции, присту-
пы гнева и агрессии. Они 
постоянно преследуют 
меня. Из-за моей неурав-
новешенности жизнь пре-
вратилась в поле битвы, 
причем я сам не понимаю, с 
кем воюю. Можно ли как-
то бороться с приступа-
ми гнева?

Геннадий Ж., 
г. Красногорск».

Ирина Украинцева, член 
Ассоциации практических 
психологов ГИПНАРТ, пси-
холог, преподаватель психо-
логии: «Никто не считает не-
нормальным улыбающегося 
человека, никто не скажет, 
что это неприлично. Так же 
агрессивность и злость - они 
неизбежные спутники нашей 
жизни. Только не все знают, 
что злость и обида со време-
нем разрушают нас, вот по-
чему мы так часто жалуемся 
на усталость и даже депрес-
сивное состояние. Тем не ме-
нее вспышки гнева бывают 
у каждого человека. Это за-
щитная реакция организма. 
Некоторые из нас думают, 
что это ненормально, и по-
сле очередной вспышки гне-
ва укоряют себя. Именно эти 
укоры приводят к обратной 

реакции - гнев загоняется 
внутрь и пожирает человека 
изнутри. Хотя и сложно по-
рой обойтись без вспышек 
агрессии, но надо, конечно, 
работать над собой. Главное 
качество человека разумно-
го - это «выпускать пар» так, 
чтобы никто не заметил, не 
нужно загружать окружа-
ющих людей своими про-
блемами. Когда с нами слу-
чаются приступы агрессии, 
мы сами не всегда можем 
самостоятельно избавиться 
от потока негативных эмо-
ций. Мы понимаем, что, если 
успокоиться, будет легче, но 

успокоиться не можем и от 
этого злимся еще больше.

Предлагаю несколько 
способов сброса негативных 
эмоций. Все знают прием 
«сосчитай до десяти» (если 
чувствуешь, что вот-вот на 
кого-то сорвешься, сосчитай 
от одного до 10).

Дайте волю своим чув-
ствам. Выйдите в парк или 
безлюдное место и просто 
покричите, используйте глас-
ные звуки «а», «у», «и». Это 
позволит вам избавиться от 
внутреннего негатива, и при-
ступы гнева выйдут из вас 
вместе с криком.

Учитесь делать паузу. Если 
вдруг вас вызывают на ругань 
и скандал, представьте, что в 
этот момент ваш язык онемел 
и вы не можете произнести ни 
слова. Вам будет легко, когда 
вы выйдете победителем, не 
став участвовать в скандале.

Запишите текст успо-
каивающего аутотренинга 
на диктофон, уединитесь, 
примите удобное положе-
ние, зажгите аромасвечу с 
маслом лаванды, включите 
запись и прослушайте ее не-
сколько раз».

«В последнее время навалилось много рабо-
ты и у меня, и у мужа. Мы стали реже общать-
ся с нашим сыном и, мне кажется, отдалились 
друг от друга. Хочу снова стать ему ближе, но, 
после того как произошло некоторое отдале-
ние, не знаю, с чего начать. Подскажите, как 
найти тропинку к сердцу ребенка? 

А.М. Новикова, г. Москва».

УХ, КАК Я ЗОЛ!

ПОГОВОРИ СО МНОЮ,

«Я никогда не была худенькой девочкой, полнеть на-
чала с 14 лет. Пыталась не есть, но у меня нет силы 
воли. Сейчас вешу 70 кг при росте 163 см. Я ужасно вы-
гляжу, со мной никто не хочет дружить из-за того, что 
я такая. Хочу похудеть, начать новую жизнь и уехать 
в другой город. Думаю о том, как завтра начну питать-
ся правильно и заниматься спортом, радоваться жиз-
ни, но все всегда заканчивается перееданием.

Марина З., 22 года, г. Нижний Новгород».

МОЯ ПРОБЛЕМА - 
МОЙ ВЕС
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Описыва
меня своим

В среднем родители 
уделяют общению с деть-

ми всего 12,5 минуты в день, 
подсчитали ученые. Из этого 

времени 8,5 минуты взрослые 
отводят на различного рода 
наставления, замечания и 
споры. На доверительное 

дружеское неформаль-
ное общение остается 

всего... 4 минуты 
в день!

МАЛОВАТО БУДЕТ...МАЛОВАТО БУДЕТ...

мама!

Материалы  подготовила Елена Хакимова
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Египет - колыбель
косметологии

Уже на заре человеческой 
цивилизации в Древнем Егип-
те женщины активно исполь-
зовали косметику и тщательно 
следили за своими бровями. 
Благодаря древним фрескам 
современные ученые выясни-
ли, что, например, первая кра-
савица Египта - Нефертити 
использовала яркий макияж и 
предпочитала дугообразные 
брови. Для большей вырази-
тельности она подкрашивала 
их различными порошками на 
минеральной основе. Женщины 
Древнего Египта предпочита-
ли подводить брови, уводя их к 
вискам изящной волной, приме-
няя для корректировки воско-
вую эпиляцию. Если говорить 
о форме бровей, то в основном 
это были толстые темные ароч-
ные или удлиненные брови. 
Впрочем, население страны да-

леко не сразу смогло применять 
косметику и ухаживать за бро-
вями. Долгое время это было 
исключительной привилегией 
жрецов. Они тщательно обра-
батывали свое тело и лицо при 
совершении ритуальных обря-
дов, натирая их различными ма-
зями и маслами. Причем каждая 
краска, появлявшаяся на лице 
жреца, имела свой сакральный 
смысл. Так, краска для подводки 
глаз должна была защитить их 
от яркого света и песка пусты-
ни, тогда как стрелки в угол-
ках глаз были данью почтения 
богу Гору. Лишь в III веке до 
нашей эры косметикой смогли 
начать пользоваться знатные 
египтянки. Тело и лицо они на-
тирали нильским илом, а затем 
очищали при помощи смеси из 
золы и сукновальной глины. И 
только потом натирали масла-
ми, делали массаж. В качестве 
подводки для глаз египтянки 
использовали растолченный 
в пыль лазурит или сурьму. На 
веки они чаще всего наноси-
ли тени из порошка малахита, 
бирюзы и окиси меди. Но наи-
большим шиком считались 
накладные ресницы и густые 
черные брови. Скулы обра-
батывали румянами, а губы 
карминно-красной краской. В 
итоге лицо древнеегипетской 
«красавицы» больше напоми-
нало священную маску, чем лик 
живого человека. Кстати, один 
из первых в мире сборников 
рецептов по уходу за кожей и 
макияжу составила египетская 
царица Клеопатра. Правитель-
ница настолько хотела иметь 
белую и нежную кожу, что на-
тирала лицо белилами, произ-
веденными из размельченного 
крокодильего помета.

Древняя Греция - 
гармония чистоты

А вот в Древней Греции 
использовать косметику счи-
талось дурным тоном, ведь 
жители Эллады являлись 
страстными поклонниками 
чистоты и естественной красо-
ты женщины. Замужние дамы 
оставляли естественную фор-
му и цвет бровей, а незамужние 
девушки лишь слегка подкра-
шивали брови черным лада-
ном. Причем особой красотой 
в Древней Греции считалось 
иметь сросшуюся на переноси-
це бровь - монобровь. Довольно 
часто с помощью смеси яичного 
белка и камеди гречанки сами 
себе рисовали монобровь, ко-
торая позднее вошла в историю 

под названием греческой брови.  
Ее популярность оказалась на-
столько велика, что обеспечен-
ные дамы использовали фаль-
шивые брови из волос козы, 
которые крепили на лице с по-
мощью древесной смолы.

Восток - дело тонкое
В Азии в моде всегда были 

густые сросшиеся на переноси-
це брови. С юных лет девочкам 
подводили брови соком усь-
мы, соединяя их в одну линию. 
Впоследствии, поскольку усь-
ма стимулирует рост волос, у 
девочек действительно вместо 
двух бровей вырастала одна. 
В то же время в соседней Япо-
нии, напротив, брови сбривали 
целиком и рисовали их заново, 
но значительно выше, чем их 
расположила человеческая 
природа. Но больше всех при-
меняли косметику женщины 

Древней Индии. Они активно 
чернили брови, красили ресни-
цы и ногти, а также покрывали 
золотой краской губы.

Безбровые 
Средние века

В Средние века в моду вош-
ли высокие лбы. Очевидно, 
человечество подсознательно 
стремилось не только к краси-
вой внешности, но и к глубо-
кому уму. С середины XI века, 
чтобы зрительно увеличить 
лоб, женщины предпочитали 
выщипывать брови, превращая 
их в одну тонкую ниточку. Яр-
ким образцом моды на тонкие, 
практически отсутствующие 
брови стал всемирно извест-
ный портрет «Мона Лиза» 
кисти Леонардо да Винчи, на-
писанный в начале XVI века. 
Женщины Западной Европы 
считали идеалом красоты кру-
глое бледно-белое лицо с вы-

щипанными бровями. Если же 
девушка во времена инквизи-
ции использовала накладные 
волосы, брови, а также румяна 
и белила, чтобы завлечь жени-
ха, ее запросто могли обвинить 
в колдовстве и сжечь на костре. 
К началу XVII века мода не из-
менилась, но довольно часто, 
вместо того чтобы выщипы-
вать брови, женщины стали 
втирать в них масло грецкого 
ореха, от которого брови про-

сто переставали расти. Реа-
билитация женских бровей в 
Европе произошла лишь в се-
редине XVII века, когда в моду 
вошли нарисованные брови, 
родинки, мушки над губой и 
почему-то искусственные бро-
ви, выполненные из шкурок 
животных. Активнее всех кос-
метику в Средние века приме-
няли модницы Италии. В стра-
не царил «восточный макияж», 
которым повально увлекались 
девушки всех слоев населения. 
Женская половина страны ма-
зала брови сурьмой для прида-
ния им черного цвета, а также 
покрывала лица белилами на 
основе свинца. Уже тогда мно-
гие модницы догадывались, 
что свинец крайне вреден для 
организма, и по вечерам накла-
дывали спасительные компрес-
сы из вымоченной в молоке 
говядины, но это практически 
не помогало. Дошло до того, 
что при помощи сурьмы черни-
ли даже зубы! Позже эта мода 
прокатилась по всей Европе и 
дошла до России, но, к счастью, 
не прижилась. На Руси всег-
да были в моде дугообразные 
черные брови, именовавшиеся 
в народе соболиными.

Переменчивый XX век
Бурный XX век не принес 

стабильности в вопросе моды 
на ту или иную форму бровей. 
Она колебалась вместе с миро-
вым кинематографом. Звезды 
кино активно эксперименти-
ровали со своей внешностью. 
Женщины 1920-х годов, следуя 
моде звезд немого кино, пред-
почитали носить прямые и 
очень тонкие брови, которые 
должны были придать им за-
думчивый или даже драмати-
ческий вид. Кстати, именно в 
этот период времени для при-
дания бровям излишнего бле-
ска кокетки использовали... 
вазелин, смешанный с уголь-
ной пылью. В 1930-е годы в 
моде по-прежнему оставались 
тонкие и темные блестящие 
брови. Но теперь они изме-
нили форму, из прямых линий 
превратившись в округлые 
арки. Следующая резкая сме-
на моды на размер и форму 
бровей произошла в 1950-е 
годы. Элизабет Тейлор, Одри 
Хепберн, а вместе с ними и 

Мэрилин Монро прочно уста-
новили моду на широкие тем-
ные брови, ярко выделяющи-
еся на фоне остальных черт 
лица. Пришло время эманси-
пации, женщины уже не хо-
тели казаться эфемерными, 
не приспособленными к прак-
тической жизни воздушными 
созданиями с тонким изгибом 
арочных бровей. Им на смену 
пришли красотки, уверенно 
шагающие по жизни. В 1960-е 
годы моду на широкие брови 
сменили полностью сбритые 
брови, вместо которых каран-
дашом тонкими черточками 
рисовались новые. Следую-
щее десятилетие подарило 
миру любовь ко всему нефор-
мальному и принесло попу-
лярность естественной форме 
бровей. В 1980-е годы в моду 
вошли толстые и неопрятные, 
можно сказать, неряшливые 
брови. Подобный эффект ис-
кусственно создавался с помо-
щью специальных порошков 
и карандашей. А вот в 1990-е 
и 2000-е годы моды на какой-
то определенный вид бровей 
уже не существовало. 

Брови, зачем они нам?
Говоря о форме и об уходе 

за бровями, нельзя забывать 
тот факт, что каждая часть 
человеческого тела не просто 
так создана природой. Бро-
ви не исключение. В первую 
очередь они нужны челове-
ку для защиты глаз от влаги 
во время дождя или сильной 
жары. Любителям выщипы-
вать брови стоит напомнить, 
что чем гуще человеческая 
бровь, тем лучше она выпол-
няет свои природные функ-
ции.  Психологически бро-
ви также крайне важны для 
человека. Специалисты по 
физиогномике утверждают, 
что брови являются одной из 
главных черт человека при 
его идентификации. Вам бу-
дет очень сложно узнать ста-
рого знакомого, если он вдруг 
сбреет брови. Фактически 
брови являются более значи-
мой частью лица, на которую 
обращают внимание посто-
ронние, чем глаза. Если глаза 
- зеркало души, то брови - его 
оправа. А уж в мимике чело-
веческого лица брови просто 
незаменимы. Двигаются они, 
как правило, не только сим-
метрично, но и против нашей 
воли. При повышении голоса 
брови приподнимаются вверх 
и опускаются вниз, когда мы, 
рассердившись, разговари-
ваем на пониженных тонах. 
Физиономисты уверены, что 
изогнутые брови имеют люди 
эмоциональные, отчасти наи-
вные и легко управляемые. 
Тогда как прямыми бровями 
могут похвастаться люди де-
ловые, отличающиеся прак-
тическим складом ума и твер-
дым характером.

Дмитрий Соколов

Каждая женщина мечтает быть неотразимой. Часто 
ради этого она готова терпеть абсолютно любую 
боль. По статистике наибольшее внимание женщина 
уделяет своим бровям, подчеркивающим красоту и 
глубину глаз. Традиция корректировки бровей имеет 
не одно тысячелетие.

«Мона Лиза»
(почти отсутствующие брови)

Нефертити
(дугообразные брови)

Грета Гарбо
(тонкие  брови)

Мэрилин Монро
(широкие темные брови)

Софи Лорен
(высокие, причесанные 

наверх брови)
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Аптеки продолжают 
нас удивлять. Цены 
лекарств, содержащих 
одинаковые активные 
вещества в одинаковой 
дозе, могут отличаться 
не в несколько раз, а в 
несколько десятков раз. 
Например, один и тот же 
антибиотик может стоить 
и 20 рублей за дозу, и 
800! Как это объяснить? 
Какое лекарство купить, 
а мимо которого лучше 
пройти мимо? 

Сам себе маркетолог
Люди отказываются это по-

нимать, и их логику объяснить 
можно. Такую разницу в цене 
трудно совместить с рацио-
нальным мышлением. Возьмем 
для примера одно из самых по-
пулярных обезболивающих 
лекарств - ибупрофен. С ним 
зарегистрированы несколько 
десятков препаратов, прода-
ющихся под самыми разными 
фирменными названиями и 
выпускаемых большим чис-
лом фармкомпаний. Цена за 
упаковку с 20 таблетками ибу-
профена, содержащими это ак-
тивное вещество в дозе 200 мг, 
может быть и 15-20 рублей, и в 
10 раз больше - 150-200 рублей. 
Даже это не предел, есть препа-
раты с ибупрофеном еще доро-
же. Когда люди сталкиваются с 
этим, они начинают копаться в 
проблеме, пытаются ее решить 
собственными силами. В итоге 
получаются списки лекарств 
или таблицы с разными препа-
ратами, в которых приведены 
и самые дешевые, и самые до-
рогие из них. Много таких по-
купательских гидов гуляет по 
интернету, ими с удовольствием 
делятся, постят в социальных 
сетях, распространяют и други-
ми способами, распечатывают 
и берут с собой в аптеку. Мы 
сталкивались с подобными спи-
сками и должны сказать, что 
доверять им можно далеко не 
всегда и не во всем. Давайте 
попробуем в этом разобрать-
ся и выработать свой гид по-
купателя лекарств. Но чтобы 
разобраться в проблеме, нужно 
понять позиции сторон, выпу-
скающих дорогие и дешевые 
лекарства.

Думай и богатей?!
Вот что обычно заяв-

ляют по поводу цены про-
изводители самых доро-
гих лекарств. Свою цену 
они обосновывают тем, 
что они создали это 
лекарство. В штате 
таких компаний 
часто есть на-
учные под-
разделения, 
в которых 
в е д у т с я 
разработ-
ки и ис-
п ы т а н и я 
новых ле-
карств. «Удо-
вольствие» это не из дешевых, 
требует больших вложений. За-
падные фармкомпании обычно 
оценивают стоимость создания 
и выпуска нового лекарства в 
сумму не менее 1 млрд долла-
ров. И вот все эти расходы на 
науку и апробацию препарата 
включают в стоимость готовых 
лекарств. Как правило, такая 
деятельность под силу только 

фармгигантам, и к прочим ком-
паниям они относятся несколь-
ко свысока. По их мнению, та-
кие фармацевтические фирмы 
приходят на все готовенькое и 
не тратят своих средств на ис-
следования, ведь до них все это 
уже сделали. Такие вторичные 
лекарства-копии в отличие от 
оригинальных называют дже-
нериками (см. «Нашу справку»).

Разберем 
по полочкам

В обосновании цены ле-
карств со стороны «большой 
фармы» (так называют круп-
нейшие мировые фармкомпа-
нии) все кажется логичным. Но 
дьявол кроется в деталях. Все 
эти словеса, по сути, должны 
относиться только к молодым 
оригинальным лекарствам. Для 
того чтобы компания отбила 
деньги, потраченные на разра-
ботку, испытания и продвиже-
ние нового лекарства, ему дают 
15-20 лет патентной защиты. 
Эти годы никакая другая ком-

пания под страхом серьезного 
судебного преследования не мо-
жет выпускать такое лекарство. 
По сути, его производитель все 
эти годы является монополи-
стом на рынке, и именно он дик-
тует цену на него. Спустя 15-20 
лет другие компании получают 
возможность выпускать джене-
рики. При этом подразумевает-
ся, что все производители на-

чинают как бы с нуля: формула 
активного вещества и свойства 
препарата известны, затраты 
на его производство различа-
ются уже не столь существенно, 
чтобы цена препарата у разных 
производителей отличалась в 
десятки раз. Но производители 
оригинальных средств часто 
продолжают задирать цену. А 
нередко так ведут себя и произ-
водители дженериков.

Вернемся 
к нашим баранам

А теперь вернемся к ибупро-
фену. Впервые лекарство с этим 
активным веществом посту-
пило в продажу в 1962 году. За 
это время все мыслимые и не-
мыслимые сроки патентной за-
щиты прошли. А вот цена ори-
гинального препарата и многих 
дженериков различается в 10 и 
более раз. И такая ситуация не 
только с ибупрофеном, но и со 
всеми остальными препарата-
ми, на которые закончился срок 
патентной защиты.

Как это объ-
яснить? Спе-
циалист по 
м а р к е т и н г у 
скажет, что в 
дорогом ори-
гинальном ле-
карстве зашита 
цена бренда. 
Но представля-
ете, что в цене 
лекарства на 
эту идеологи-
ческую состав-
ляющую при-
ходится 90%? 
Около 10% 
- это себесто-
имость лекар-

ства, все накрутки, связанные с 
продажей, прибыль, и получа-
ется, что оставшиеся 90% - это 
идеология, пшик.

Возможно, конечно, что са-
мые дешевые лекарства - фаль-
сификаты. В нашей стране это 
не исключено, специалисты не 
скрывают, что через систему 
контроля просачивается масса 
подделок, а мизерные наказа-

ния за это развитию «фармпод-
делкапрома» только способ-
ствует. Как же быть обычному 
пациенту в такой ситуации?

Что делать?
Правило 1-е. Не платите 

намного больше, если речь идет 
о лекарствах, продающихся 
официально без рецепта и при-
нимаемых эпизодически для ле-
чения простых состояний вроде 
обычных болей, симптомов 
простуды и т.д. Купите препарат 
из низкой или средней ценовой 
категории. Оцените, как он 
работает: помог - все хорошо. 
Если толку от него нет, то стоит 
раскошелиться и купить более 
дорогое лекарство. Но, как по-
казывает опыт, большинство 
недорогих безрецептурных 
лекарств работает вполне нор-
мально. Просто уж очень свято 
многие верят в цену бренда и 
репутации и готовы переплачи-
вать за такие лекарства.

Сложнее с лекарствами, ко-
торые используют в лечении 
более серьезных заболеваний. 
Классический пример - анти-
биотики. Они должны активно 
бороться с бактериями, чтобы 
снизить тяжесть болезни и ос-
лабить вред, наносимый ми-
кроорганизмами. Нередко от 
их эффективности зависит или 
жизнь, или способность пре-
дотвратить серьезные ослож-
нения (без хорошего препара-
та их риск может быть очень 
высок). Поэтому антибиотики 
нужно покупать с осторожно-
стью. Дело в том, что если он 
неэффективный, то вы напрас-
но потеряете время - будете 
его бесполезно принимать, а 
бактерии будут вершить свое 
черное дело. Здесь есть один 
хороший совет, о котором па-
циенты даже не догадывают-
ся: если примерно через по-
лутора суток после начала 
лечения антибиотиком вам 
не становится лучше (сни-
жается температура, ослаб-
ляется тяжесть основных 
симптомов болезни), то пре-
парат не работает. Его надо 
заменить. И не всегда дело в 

том, что он является поддел-
кой. Может быть, вы просто 
«не попали» - нужен другой 
антибиотик, из другой груп-
пы. К этому микроорганизмы 
просто резистентны - он им не 
страшен. Так бывает.

Поэтому правило 2-е для 
покупки антибиотиков и 
противовирусных препара-
тов звучит так: «Не скупитесь, 
берите препараты-аналоги из 
средней или высшей ценовой 
группы (особенно это важно 
при серьезных инфекциях). И 
если не помогают даже они, то 
это значит, что бактерии к тако-
му средству устойчивы и нужен 
препарат с другим активным ве-
ществом. 

Несколько проще ситуация с 
выбором лекарств для лечения 
гипертонии, болезней сердца, 
легких и других хронических 
недугов. Предположим, вы 
принимаете дорогой препарат, 
который вам хорошо снижает 
давление. Попробуйте на не-
сколько дней заменить его бо-
лее дешевым. Если давление не 
повышается, можно перейти на 
это лекарство. Этот же принцип 
применим и для других болез-
ней. Но если цена для вас некри-
тична, не стоит переходить на 
другое лекарство: лучшее - враг 
хорошего.

Олег Днепров

ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ О ПРЕПАРАТАХ, ЧТОБЫ НЕ ПЕРЕПЛАТИТЬ

Нужно уметь правильно 
сравнивать цены 

лекарств-аналогов

В списках, гуляющих по 
интернету, масса ошибок. 
Низкая цена может быть 
указана для препарата с ми-
нимальной дозировкой или 
с очень небольшим количе-
ством таблеток в упаковке. 
Поэтому научитесь пра-
вильно сравнивать цену ле-
карств. Вот инструкция для 
этого из трех шагов.
Шаг 1-й. Сравнивая лекар-
ства с одинаковым актив-
ным веществом, обратите 
внимание на его дозировку -
она должна быть одинако-
вой у сравниваемых препа-
ратов.
Шаг 2-й. Обязательно по-
смотрите на количество таб-
леток (капсул, объем или 
вес жидких препаратов 
либо в форме мази) в од-
ной упаковке. Чем таблеток 
больше, тем цена каждой 
из них меньше. Этот подход 
справедлив и к препаратам 
с другими лекарственными 
формами. Поэтому коррек-
тно сравнивать или только 
упаковки с одинаковым ко-
личеством таблеток (оди-
наковым объемом или мас-
сой), или нужно посчитать, 
какова цена одной таблетки 
(или другой единицы изме-
рения препарата) в разных 
упаковках.
Шаг 3-й. Корректно срав-
нивать препараты только с 
одинаковой лекарственной 
формой, например простые 
таблетки с такими же про-
стыми. А если у них какое-
то специальное покрытие 
или это таблетки с регули-
руемым высвобождением 
активного вещества или с 
какими-то другими усовер-
шенствованиями, то они 
должны обоснованно сто-
ить дороже обычных. Кроме 
того, препараты в форме 
мази обычно стоят дешевле 
гелей, а спреи - дороже ка-
пель.

ЭТО ВАЖНОКАК НЕ ПЕРЕПЛАТИТЬ 
В АПТЕКЕ

ОРИГИНАЛЬНЫЕ ПРЕПАРАТЫ (бренды) являются 
собственностью какой-нибудь фармацевтической 
компании. Согласно международному праву, пока 
не кончится срок патентной защиты, ни одна другая 
фирма не может производить и продавать препарат 
с этим же активным компонентом.
ДЖЕНЕРИКИ - иногда их называют еще аналогами -
содержат тот же активный компонент, что и ориги-
нальное лекарство. Но название у дженерика всегда 
другое: или ему дают новое, или называют просто по 
активному компоненту. Они появляются на рынке, 
когда срок патентной защиты оригинального препа-
рата истекает (обычно это бывает через 15-20 лет по-
сле его появления в продаже).

ЫЕ ПРЕПАРАТЫ (б )
НАША СПРАВКА
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Алишер Усманов 
недавно чуть не 
стал владельцем 
«Эвертона». Правда, 
это оказалось слухом. 
Зато у Усманова есть 
акции «Арсенала». 
Пришло время 
изучить влияние 
русского бизнеса на 
английский футбол.

Российский бизнесмен 
Алишер Усманов стал вла-
дельцем «Эвертона», о чем 
сообщили источники в рос-
сийском интернете. Да, Ус-
манову также принадлежит 
пакет акций «Арсенала». Но 
поскольку он является ми-
норитарным акционером, то 
мог приобрести другой клуб.

Наши болельщики были 
ошеломлены: «Это что, не у 
всех кризис, получается?»

Позже выяснилось, что ин-
формация была ошибочной. 
На самом деле Алишер Усма-
нов приобрел у своего бизнес-
партнера Фархада Мошири 
половину доли компании RED 
and WHITE SECURITIES 
LTD, которой принадлежат 18 
695 акций «Арсенала». И уве-
личил свою долю в лондон-
ском клубе до 30,04%.

«Я привержен «Арсеналу» 
и с гордостью буду сохранять 
свою долю в качестве долго-
срочных инвестиций, - гово-
рит Алишер Усманов. - Моя 
семья получит удовольствие 
и извлечет выгоду для буду-
щих поколений. Хочу толь-
ко лучшего для «Арсенала». 
Готов сделать все необходи-
мое, чтобы обеспечить клубу 
успех».

Forbes оценивает состо-
яние Усманова в 9,2 млрд 
фунтов. Ну а «Эвертон» при-
обрел как раз Мошири, он 
получил необходимые деньги 
от сделки с российским мил-
лиардером и теперь выиграл 
борьбу у американского кон-
сорциума, который хотел 
купить «ирисок» за 200 млн 
фунтов.

Сделка состоялась 
на днях. Фархад Моши-
ри купил 49,9% акций 
«Эвертона». Переход 
прав от одного владель-
ца к другому еще должна 
подтвердить английская 
премьер-лига.

Как Мошири стал парт-
нером Усманова? Впер-
вые они встретились в 
1989 году через обще-
го знакомого - иранско-
го владельца компании 
Middlesex Holdings, тор-

говавшей металлом и нефте-
продуктами из стран СНГ. 
Фархад завоевал расположе-
ние Усманова и со временем 
стал его доверенным лицом 
и личным советником. Мо-
шири занимается анализом 
сложнейших инвестицион-
ных операций. «Я ценю его 
честность и энциклопедиче-
ские знания в области финан-
сов и инвестиций», - призна-
ется Усманов.

В общем, влияние России 
будет еще в одном клубе 
английской премьер-лиги. 
Хорошо это или нет? Ска-
зать трудно. Но понятно, что 
«Эвертон» и «Арсенал» - это 
прибыльные бизнес-проек-
ты. А вот российский футбол 
приносит только убытки. На 
нем ничего не заработаешь.

Что удивляет в Израиле? 
Открытость. Мэр Тель-Авива 
Рон Хульдаи без всяких мига-
лок и охраны подходит к про-
стым журналистам и расска-
зывает, что значит марафон 
для города, что праздник бега 
не приносит прибыли. Более 
того, мэрия тратит на мара-
фон серьезные деньги. Но это 
не только имиджевый ход, но 
и забота о здоровье нации.

Удивляет размах. 40 000 бе-
гунов-участников из 60 стран, 
и это рекорд. Шесть вариан-
тов дистанций - от полных 
42,195 км до мини-марафона 
для детей (420 м и 1 км). Также 
участвуют мужчины и жен-
щины с ограниченными воз-
можностями, которые едут в 
колясках. 

Удивляет доступность. Я 
даже пожалел, что сам не 

заявился на марафон. Стоит 
это не так дорого (60 долла-
ров на человека), легко за-
регистрироваться на офици-
альном сайте, а выдержать
5 км, наверное, можно без 
подготовки. Хотя лучше по-
тренироваться, чтобы прие-
хать на марафон в Тель-Авиве 
в 2017 году (24 февраля) и вы-
держать даже десятку.

Да, участвовать могут не 
только профессиональные бе-
гуны. Но они одержали победу 
- первое место занял Уильям 
Игун из Кении (2.10,51). Прав-
да, он не смог получить $40 ты-
сяч за рекорд соревнований, 
отстав от прошлогоднего вре-
мени другого кенийца - Уилья-
ма Йегона Кипроно (2.10,10). 

Лучший из россиян - Павел 
Васильев - показал 38-е время. 
А вообще в полном марафо-
не участвовал даже 79-летний 
Михаил Ямбулатов из села 
Вознесенское Пермского 
края. И это его уже 53-й забег 
на 42 км! Михаил Савельевич 
выходил на старт в Стокголь-
ме, Афинах, Хельсинки, Бер-
лине... Теперь вот открыл для 
себя Тель-Авив. Преодолел 
дистанцию меньше чем за 
пять часов. При этом повре-
дил руку и разбил голову, ког-
да упал на асфальт. Врачи его 
отпускать не хотели, забин-
товали, держали целый час, 
но Ямбулатов от них сбежал. 
Кстати, дядя Миша выглядит 
пацаном на фоне самого по-
жилого участника марафона, 
которому стукнуло 92 года.

Удивляет природа. В конце 
февраля ты бежишь в одной 
футболке и шортах по побере-
жью Средиземного моря. На 
улице - за 20 градусов тепла. 
Купальный сезон еще не от-
крыт, но на пляже в бассейне 
плещутся туристы... Это вам 
не по беговой дорожке в душ-
ном зале бегать.

«Наш марафон - одно из 
самых значимых событий для 
города, - рассказывает дирек-
тор по туризму муниципали-
тета Тель-Авива Исаак Миз-
рахи. - В него инвестированы 
серьезные деньги. С каждым 
годом к нам в гости приезжа-
ет все больше участников и 
туристов. А вообще в нашей 
стране марафоны проводятся 
также в Иерусалиме и Эйла-
те. И они совершенно разные.
Иерусалим - это богатая исто-

рия, Тель-Авив - молодость, за-
дор, драйв, Эйлат - курортное 
настроение».

Удивляет, что участники 
впервые допускались к со-
ревнованиям без медсправок. 
Мэрия Тель-Авива добилась 
этого через Верховный суд 
Израиля. Он постановил, что 
ответственность за здоровье 
спортсменов они несут сами. И 
вместо справок от врачей бе-
гуны заполняли декларацию 
о здоровье. Организаторы 
считают, что это в ближайшие 
годы привлечет еще больше 
участников из других стран.

Удивительно, как в Изра-
иле выстроена система мас-
сового спорта. Люди могут 
заниматься разными видами 
спорта с утра до вечера. На-
чинается это с велосипедов, 
которые легко получить в 
пункте проката, а по Тель-
Авиву везде проложены 
специальные дорожки. И за-
канчивается греблей или па-
русным спортом. Нас привоз-
или в центр имени Даниеля 
(молодой спортсмен, разбив-
шийся в 1990-х в автоката-
строфе), где готовятся даже 
участники Олимпиады в Рио. 
Израиль за свою историю 
пока выиграл только одно 
олимпийское «золото» (Галь 
Фридман на парусной до-
ске в 2004 году). Но в стране 
сделано все для того, чтобы 
спортом мог заняться любой 
желающий.

И ничего важнее быть не 
может.

Стоит напомнить, что Илья 
Ковальчук до 2013 года высту-
пал в «Нью-Джерси», считаясь 
в НХЛ форвардом уровня Ев-
гения Малкина или Александра 
Овечкина. Кови имел контракт 
на $100 млн, доходил до финала 
Кубка Стэнли, его все любили и 
носили на руках. Хотя отмеча-
ли, что это узкоспециализиро-
ванный нападающий, который 
не всегда охотно отрабатывает 
в обороне. Зато Илья знал свое 
главное дело - забивал голы.

Три года назад Ковальчук 
внезапно разорвал контракт 
с «Нью-Джерси», написал 
бумагу об от-
ставке из НХЛ 
и уехал в Санкт-
Петербург, где за-
ключил четырех-
летний договор 
со СКА. Можете 
представить, ка-
кие деньги ему 
там предложили.

До прошлого 
года Ковальчук считался ико-
ной в Питере. С ним СКА в 
прошлом сезоне завоевал Ку-
бок Гагарина, а сам Илья был 
признан самым ценным игро-
ком плей-офф.

Но все изменилось в один 
день. 22 февраля. СКА в пер-

вом матче кубковой серии 
играет против «Локомоти-
ва». Счет 2:3, причем Илья 
Ковальчук находился на льду, 
когда Ярославль забивал два 
последних гола.

И вот уже все сообщают, 
что Ковальчук получил на 
руки билет в один конец и 
на поезде едет из Ярославля 
в Санкт-Петербург. Звания 
капитана его лишили, в раз-
девалку не пускают, застав-
ляют тренироваться по инди-
видуальной программе.

Тут же появилась куча вер-
сий. Одни сообщают, что Ко-

вальчук напился 
в ресторане и 
пришел в номер 
уже под утро на 
бровях. Другие 
утверждают, что 
Илья сам решил 
и н и ц и и р о в а т ь 
р а с т о р ж е н и е 
контракта со 
СКА, потому что 

рубль упал в два с половиной 
раза. А ведь у Ковальчука 
есть дом в Майами и под Нью-
Йорком, семья его предпочи-
тает жить в Америке. Третьи 
сообщили, что к этому реше-
нию приложил руку главный 
тренер сборной Олег Знарок, 

который 
возглавит 

СКА в меж-
сезонье.
На самом деле 

все выглядело так. 
Тренерский штаб СКА 
обвинил Ковальчука в том, 
что он недорабатывает в за-
щите. 

- Да пошли вы все! - взор-
вался Илья. - Не понимаю, во 
что играет СКА при Зубове. 
Так мы ничего не выиграем.

Сергей Зубов пошел ва-
банк, поставив крест на Ко-
вальчуке. Только ли на время 
кубковой серии?

- Надеюсь, что Илья смо-
жет подтянуть свою форму. 
Верю, что он решит свои 
психологические проблемы. 
Тренерский штаб на него 
по-прежнему рассчитыва-
ет, - говорит Зубов. СКА без 
Ковальчука одержал четыре 
победы в четырех матчах. Во 
втором раунде Питер сыгра-
ет против московского «Ди-
намо».

Простит ли Зубов Коваль-
чука? Пока это главная ин-
трига плей-офф.

Бег по городу, который 
никогда не спит

В Тель-Авиве прошел 20-й марафон, в котором 
приняли участие более 40 тысяч бегунов. 

Корреспондент «Мира новостей» побывал в Израиле 
и увидел, как организуются такие мероприятия.

Русский бизнес идет в английский футбол

ЗА ЧТО 
КОВАЛЬЧУКА 
ВЫГНАЛИ ИЗ СКА?
Ошеломительная новость потрясла всех в хоккейном 
мире. СКА изгнал из состава икону спорта - Илью 
Ковальчука, лишив его звания капитана и запретив 
входить в раздевалку. Сейчас строится миллион 
версий, почему это произошло. Но только «Мир 
новостей» рассказывает, как все было на самом деле.

ТРЕНЕРСКИЙ ШТАБ 
СКА ОБВИНИЛ 
КОВАЛЬЧУКА 
В ТОМ, ЧТО ОН 
НЕДОРАБАТЫВАЕТ 
В ЗАЩИТЕ.
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Неделя идеально подходит 
для заключения договоров 
и крупных сделок. В эти дни 
следует уладить конфликт-
ные ситуации, как деловые, 
так и семейные. В пятницу 
займитесь своей внешно-
стью, сходите в парикма-
херскую. В понедельник 
приготовьтесь к монотонной 
систематической работе.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 13 и 15.

Подходящее время для отды-
ха и общения в кругу семьи. 
Это период самоуглубления 
и осмысления прошлого. 
Однако вам лучше избегать 
одиночества. В пятницу сле-
дите за своим здоровьем, 
не переохлаждайтесь. В по-
недельник готовьтесь к осу-
ществлению своих самых 
заветных планов.
Благоприятные дни - 14 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Руководителям и частным 
бизнесменам стоит навести 
идеальный порядок в отчетах 
и документации, возможны 
проверки и штрафы. В сре-
ду не суетитесь, доверьтесь 
интуиции и действуйте по 
ситуации. Суббота хороший 
день для отдыха и релак-
сации в компании друзей и 
близких.
Благоприятные дни - 9 и 11.
Неблагоприятные дни - 10 и 12.

В этот период Тельцам не сто-
ит уединяться. Сейчас новые 
встречи и знакомства при-
несут прекрасный результат 
и плодотворное сотрудниче-
ство. Кроме того, любое на-
чатое дело лучше не остав-
лять на следующую неделю. 
В среду будьте внимательны с 
деловой перепиской. В пятни-
цу займитесь спортом.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Раки с успехом решат все 
свои бытовые проблемы. 
Соедините приятное с по-
лезным, избавьтесь от старых 
вещей, устраните завалы. 
Пройдитесь по магазинам, 
подготовьте все для дачного 
сезона или ремонта кварти-
ры. В среду оформляйте важ-
ные документы. В субботу не 
переедайте.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Впереди непростая неделя, 
Львам придется как-то на-
ходить общий язык со своим 
окружением, и подчас это 
будет нелегко. Постарай-
тесь вызвать к себе уваже-
ние не силой, а мудростью. 
В четверг вашей энергии 
хватит на двоих. В понедель-
ник не стоит принимать все 
слишком близко к сердцу.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 10.

Для Дев удачное время для 
общения, переговоров и 
новых контактов. Кроме 
того, вероятно получение 
неожиданного известия от 
родственников. Суббота 
хороший день для отдыха и 
релаксации в семье и компа-
нии друзей. Вторник благо-
приятен для любой интеллек-
туальной деятельности.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

Весам следует быть более ос-
мотрительными, высока веро-
ятность интриг и зависти. Не 
все ваши партнеры окажутся 
надежными, и не все предло-
жения будут иметь цель укре-
пить ваши позиции. В субботу 
Венера вдохновит на чувство 
вселенской любви и гармо-
нии. Во вторник не перегру-
жайте себя работой.
Благоприятные дни - 11 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Начинается период эмоци-
онального подъема и воз-
бужденности у Скорпионов. 
Старайтесь управлять сво-
ими эмоциями, опасайтесь 
раздражительности, агрес-
сивности и излишней сексу-
альности. В выходные доде-
лайте отложенные домаш-
ние дела. Во вторник воз-
можны фактические ошибки.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Снижение общего тонуса не 
помешает заняться хозяй-
ственными делами, на ко-
торые не хватало времени. 
Подготовьтесь к весне, об-
новите гардероб, сделайте 
новую прическу. В середине 
недели воздержитесь от се-
мейных конфликтов и не зли-
тесь по пустякам. В пятницу 
лучше не опаздывать.
Благоприятные дни - 13 и 15.
Неблагоприятные дни - 9 и 11.

У Водолеев возрастет обще-
ственная и социальная ак-
тивность. Это подходящая 
пора для обмена опытом, 
повышения своего профес-
сионального уровня и само-
реализации. В среду подпи-
сывайте важные документы и 
заключайте сделки. Воскрес-
ный день проведите активно, 
не сидите дома. 
Благоприятные дни - 11 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

У Рыб возможны спад жиз-
ненной энергии и ослабле-
ние иммунитета. Постарай-
тесь проводить больше вре-
мени на воздухе, питайтесь 
правильно, начните курс 
витаминотерапии. В суббо-
ту обойдитесь без советов 
окружающих. Во вторник не 
спорьте с начальством.
Благоприятные дни - 13 и 14.
Неблагоприятные дни - 9 и 
12.

Разбирал старые вещи родителей, 
нашел книгу Н.Б. Лурье «Воспитание 
глубоко умственно отсталого ребен-
ка в семье». Задумался...

Мои сверлящие и долбящие соседи 
были совершенно уверены, что их 
не настигнет кара Божья, пока я не 
купил сыну электрогитару.

Горничная барабанит громко в 
дверь гостиничного номера:

- Гражданин! Гражданин постоя-
лец! Откройте дверь! Чем вы зани-
маетесь?!

- Я играю на виолончели...
- Фу-у! Отлегло от сердца! А мы 

думали, что вы ножки у стола от-
пиливаете!

Жена возвращается домой утром. 
Муж открыл дверь:
- Где ты была? Уже 4.00! Ты же 

говорила, что у вас девичник до 23.00!
- Парковалась...

Наконец-то АвтоВАЗ перешел на 
цивилизованные методы работы.

Объявление:
«АвтоВАЗ разыскивает и вернет 

8 автомобилей «Лада-приора» из 
первой партии машин, собранных в 
январе. Характер дефекта: дверки от-
крываются вовнутрь».

- Зачем вы украли рулон туалетной 
бумаги?

- Я не крал. А собирался рассчи-
таться позже.

- Вы боялись, что не хватит денег 
заплатить?

- Я боялся, что не хватит времени 
заплатить!

- Слушай, а как узнать, какой из 
оборотней круче?

- Тут обязательно надо на погоны 
смотреть…

- Девушка, может быть, уже вы-
ключим свет и ляжем?

- Мужчина, я не сплю с мужчиной, 
которого вижу в первый раз.

- Так мне что, до Владивостока в 
тамбуре курить?

На «УкрТВ» вышел идеологически 
незрелый репортаж - показали раз-
валивающуюся поликлинику, а роль 
Путина в этом вопросе не раскрыли.

Это французы думают, что над Па-
рижем летает НЛО, а мы-то знаем, 
что это наша фанера.

- Ты говорила, что сестра не позволит 
кастрировать кота, поэтому вы его и не 
заводите. А сейчас, смотрю, завели.

- А я назвала кота именем бывшего 
парня сестры. И она сама предложила 
его кастрировать.

В Загсе:
- Подруга, ты в какой раз выхо-

дишь замуж?
- В пятый.
- Да, вот уж воистину: преступника 

тянет на место преступления.
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11 марта соединение Меркурия и Нептуна - не сто-
ит вступать в дискуссии и уходить от решения 
проблем. 14 марта квадратура Венеры и 
Марса - некоторые мужчины могут отли-
чаться грубыми манерами, а дамы - чрез-
мерно эмоциональным темпераментом.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Работя-
га. 7. Презент. 10. Вальтер. 11. 
Оркестр. 12. Елей. 13. Опоссум. 
15. Ярд. 16. Кап. 17. Евдокия. 18. 
Айва. 19. Армянин. 22. Академик. 
25. Ток. 26. Двойник. 29. Забег. 
31. Обвес. 33. Изжога. 35. Окно. 
36. Твикс. 38. Бобр. 39. Тарасова. 
41. Шпик. 42. Инфляция. 44. Кар-
манник. 47. Капитулянт. 49. Уфа. 
50. Смутьян. 53. Зеленая. 55. 
Матрена. 56. Дуршлаг. 60. Свини-
на. 61. Чемодан. 62. Алгебра. 63. 
Горбунок. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ру-
коятка. 2. Беседа. 3. Ячейка. 4. Ав-
топарк. 5. Алло. 6. Стас. 7. Проме-
над. 8. Зверобой. 9. Торфяник. 14. 
Соя. 20. Мотогонки. 21. Наклон. 
23. Абажур. 24. Муза. 27. Отстрел. 
28. Навигация. 30. Барашки. 32. 
Боб. 34. Государь. 37. Свая. 40. 
Арба. 42. Империя. 43. Фат. 45. 
Роу. 46. Купол. 47. Казан. 48. Та-
моженник. 50. Стамеска. 51. Тво-
рение. 52. Незадача. 54. Ерш. 57. 
Рама. 58. Леди. 59. Ганг. 

ОТВЕТЫОТВЕТЫ
НА НА СУПЕРКРОССВОРД СУПЕРКРОССВОРД 

№10 №10 (1158)(1158)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Батарея под окном. 
7. «Бормочущий» сладкий напиток. 10. Татарская при-
стань на Каме. 11. Кафель для облицовки печи. 12. Тип 
– святая простота. 13. Бунтарь … Пугачев. 15. Все, что 
вне сна. 16. Месяц Победы. 17. Деятель, «затмеваю-
щий» солнце. 18. Судно для регаты. 19. Недуг, тре-
бующий платков. 22. Бассейн с аттракционами. 25. 
Сборка из легкой ткани. 26. Суперпорода свиней. 29. 
Дело Гефеста и Вакулы. 31. Длинношерстная борзая, 
похожая на салюки. 33. Лесная окраина. 35. Благо-
датная истома. 36. На ее берегах город Даугавпилс. 
38. Алкоголь для токийца. 39. Обезьяны, летавшие в 
космос. 41. Все люди одного цвета кожи. 42. Испол-
нитель флипа и сальхова. 44. Помощник дуэлянта. 47. 
Маскировщик запаха тела. 49. Детская вертушка. 50. 
Гостиная или столовая. 53. Рельеф на металлическом 
кувшине. 55. Ацетилсалициловая кислота. 56. Оста-
ток собачьего хвоста. 60. «Дверь» в закулисье. 61. 
Друг косинуса и синуса. 62. Пчелиный самец с тяже-
лой судьбой. 63. Военный аэродром.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самый интересный 
момент книги. 2. Воспитательница в мантилье. 3. 
Душевная рана. 4. Полевой прилипала. 5. Строй-
четырехугольник. 6. Осадок на дне стакана. 7. Его пес-
ни поют Гена и Чебурашка. 8. Бегун в группе атлетов. 
9. Владелец ценных бумаг. 14. Поляк с романом «Со-
лярис». 20. Автор «Дон Кихота». 21. Отворот на рукаве. 
23. Состояние разреженного газа. 24. Архитектурная 
дуга. 27. Свидание мадемуазель. 28. Строевая муш-
тра. 30. Опытный воин. 32. Вид спереди на фото. 34. 
Пятнышко на пестрой ткани. 37. Главная часть возду-
ха. 40. Имя композитора Кальмана. 42. Бразильская 
усадьба. 43. Человек-путеводитель. 45. Так зовут 
Бейсингер. 46. Емкость для зубной пасты. 47. Царь, 
которого клюнул Золотой Петушок. 48. Героиня карти-
ны Флавицкого. 50. Камешки, нужные на стройке. 51. 
Претендент на награду в конкурсе. 52. Болезнь коры-
столюбца. 54. Гуляш по-татарски. 57. Кайма по краю 
обуви. 58. Выдумка, привычная в покере. 59. Украше-
ние Варвары-красы.
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